
Московский весенний вело-
фестиваль — традиционное 
событие, которого ждут тыся-
чи столичных велосипеди-
стов. Ежегодно акция прохо-
дит в конце мая. 
С погодой в этот раз повез-
ло — утром прошел неболь-
шой дождь, а вот к началу про-
бега из-за облаков выглянуло 
солнце. Так что температура 
воздуха была комфортная. 
На проспекте Академика Са-
харова организовали старто-
вый городок. Первые участни-
ки фестиваля начали соби-
раться за несколько часов до 
его старта. Постепенно про-
спект стал заполняться вело-
сипедистами, а также вла-
дельцами электротранспорта. 
В какой-то момент колонне не 
было видно ни конца ни края. 
Многие в этом году принима-
ли участие в велопрогулке 
впервые.
— Я приехала с подругой. 
Эмоции переполняют! Столь-
ко велосипедистов в одном 
месте никогда не видела, — 
радуется москвичка Екатери-
на Илларионова. 
Девушка говорит, что очень 
любит кататься на велосипе-
де, в выходные выезжает 
в парк. Вместе с подругой Да-
рьей Перглес они украсили 
свой транспорт сиренью, кра-
сиво разложив цветы в специ-
альные нарядные корзины.
— Я живу недалеко от парка 
«Яуза» — его недавно благоу-
строили и сделали там чудес-
ную прогулочную зону, по ко-
торой я вечерами после рабо-

ты катаюсь на велосипеде, — 
рассказывает Дарья Пер-
глес. — И в целом я заметила, 
что велополос в городе стано-

вится все больше. Очень рада, 
что этот экологичный вид 
транспорта развивается!
Московский транспортный 
комплекс продолжает улуч-
шать велоинфраструктуру. 

Так, в этом сезоне на 25 ули-
цах города появились вре-
менные велополосы, благо-
даря чему ездить на велоси-

педе или самока-
те стало удобнее 
в 14 районах.
— Всего в этом году 
планируется обу-
строить 70 киломе-
тров велополос, из 
них — 60 киломе-
тров во временной 
разметке. Сейчас 
в столице доступно 
более 470 кило-
метров велодоро-
жек, — отметили 
в Департаменте 

транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструк-
туры Москвы.
Кроме того, специалисты 
проанализировали опыт про-
шлого сезона и на некоторых 

участках расширили велопо-
лосы, проработали непрерыв-
ность полос для связанности 
маршрутов, а также добавили 
больше траектории на пере-
крестках. Теперь на сложных 
пересечениях легче сориен-
тироваться, а водители пред-
упреждены о движении вело-
транспорта. Продолжается 
работа и над запуском вело-
маршрута «Зеленое кольцо». 
Как рассказал замруково-
дителя Центра организации 
дорожного движения Маго-
мед Колгаев, оно свяжет де-
сятки парков, транспортно-
пересадочных узлов и маги-
стралей.
— Общая протяженность все-
го кольцевого веломаршрута 
составит более 100 киломе-
тров, — сообщил он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в столице 
прошел Москов-
ский весенний 
велофестиваль. 
Рекордное чис-
ло участников — 
около 50 ты-
сяч — на велоси-
педах проехали 
16 километров 
по Садовому 
кольцу. 

Завершается обновление 
территории речного вокзала 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) расска-
зал, как за лето преобразит-
ся территория рядом с Юж-
ным речным вокзалом. 

Во время второго этапа благо-
устройства завершат обнов-
ление набережной и органи-
зуют комфортное обществен-
ное пространство на террито-
рии Южного речного вокзала.
— Мы открыли его в апреле 
после реконструкции. К нача-
лу навигации на Москве-реке 
привели в порядок часть набе-
режной и пространство перед 
зданием вокзала, очистили 
швартовую зону от накопив-
шегося ила и углубили дно, — 
сообщил в соцсетях Сергей 
Собянин.
В рамках работ установят 
ограждения и дополнитель-
ные современные фонари, по-
ставят более 30 информаци-

онных стел, чтобы было удоб-
нее ориентироваться, и обору-
дование для информирования 
пассажиров и посетителей 
о прибытии и отправлении су-
дов. Территорию озеленят 
и поставят дополнительные 
лавочки. Проложат более че-
тырех километров кабельной 
канализации, куда уберут воз-
душные линии электропере-
дачи, а также более 60 метров 

дополнительной ливневой 
канализации.
— Протяженность обновлен-
ной набережной будет 500 ме-
тров. Организуем там пять 
причальных зон для судов раз-
ного класса — прогулочных 
и круизных. Для посадки пас-
сажиров установим еще три 
павильона, — сообщил мэр, 
добавив, что основные рабо-
ты завершат к сентябрю.
Также вчера Сергей Собянин 
заявил, что с начала года 
в Москве построили семь 
спортобъектов. Среди них — 
академия спорта «Динамо», 
ледовый дворец «Кристалл» 
в «Лужниках», спортивно-оз-
доровительный комплекс 
«Спартак-волейбол».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Обеспечат чистой 
питьевой водой
Вчера заммэра по вопросам 
градполитики и строитель-
ства Андрей Бочкарев (на фо-
то) рассказал о вводе объек-
тов инженерной инфраструк-
туры в Новой Москве.

В этом году в Но-
вой Москве завер-
шится строитель-
ство восьми объек-
тов инженерной 
инфраструктуры. 
При этом три круп-
ных сооружения 
возводятся за счет 
городского бюджета, осталь-
ные пять строят инвесторы. 
— За счет средств, заложен-
ных в Адресную инвестицион-
ную программу столицы, вве-
дут крупный водовод — от 
Варшавского до Калужского 
шоссе, завершится рекон-
струкция первой очереди юж-
нобутовских очистных соору-

жений и строительство лив-
невых очистных сооружений 
на территории ТПУ «Мамы-
ри». Кроме того, несколько 
объектов запустят инвесто-
ры. Это более локальные, но 

также жизненно 
необходимые соо-
ружения, — сказал 
Андрей Бочкарев.
А новый 15-кило-
метровый маги-
стральный водо-
вод свяжет между 
собой системы во-
доснабжения вар-

шавского и калужского на-
правлений. Трасса позволит 
обеспечить качественной пи-
тьевой водой более 200 тысяч 
жителей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Столичное предприятие по выпуску компьютерной техники включили в Единый реестр 
российской радиоэлектронной продукции Минпромторга РФ. Уже в нынешнем году 
московская компания планирует на 30 процентов увеличить объемы производства. 
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Велосипед стал трендом 
Массовая велопрогулка по центру столицы показала, 
что экологичный транспорт пользуется огромной популярностью

РОМАН ЛАТЫПОВ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ 
ДОРОЖНОТРАНСПОРТНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ МОСКВЫ

В столице каждый год прохо-
дит несколько велофестива-
лей, первый из них — весен-
ний. Очень рады, что каждое 
мероприятие собирает все 
больше и больше участников, 
а жители и гости Москвы при-
общаются к велодвижению. 
Фестиваль призван показать, 
что велосипедисты полно-
правные участники дорожно-
го движения. Отмечу, что по-
следние три года мы фиксиру-
ем тенденцию, при которой 
велосипед начинает выпол-
нять транспортную функцию, 
а не только развлекательную. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Протяженность 
нового маршрута 
«Зеленое кольцо» 
превысит
100 километров

Вчера 12:06 Москвички Екатерина Илларионова (слева) и Дарья Перглес перед стартом ежегодного весеннего велофестиваля в Москве. Перед поездкой по Садовому 
кольцу девушки решили украсить свои велосипеды букетами сирени 

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей
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Ежедневный деловой выпуск

мой район

Космическая музыка в Останкине, 
зеленые зоны Северного Тушина, 
памятники Марьиной Рощи: чему 
радуются горожане на местах ➔ СТР. 3

главная тема

Зеленский, предлагаем сдаться! 
Почему прибалтийские 
и польские политики понуждают 
Киев к «миру любой ценой» ➔ СТР. 9

мнения

Попытки снять статус иноагента, 
замену врачей чат-ботами и новые 
критерии успешности обсуждают 
колумнисты «ВМ» ➔ СТР. 11
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В этом сезоне ЦОДД 
и операторы проката 
установят еще 9 тысяч 
велопарковок, сейчас 
в городе их свыше 
6 тысяч. Также будут 
установлены 100 вело-
парковок на московских 
причалах. В этом году 
заработали 776 станций 
велопроката и доступно 
больше 10 тысяч элек-
трических и механиче-
ских велосипедов. С на-
чала мая горожане со-
вершили более 153 ты-
сяч поездок на арендо-
ванных велосипедах.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Президент 
поздравил военных
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
поздравил ЧВК «Вагнер» 
и военнослужащих ВС РФ 
со взятием Артемовска (Бах-
мута), сообщили в пресс-
службе Кремля.

В пресс-службе Кремля уточ-
нили, что отличившихся бой-
цов представят к государ-
ственным наградам.
Ранее Путин отметил, что 
в нынешних условиях Страте-
гия государственной нацио-
нальной политики РФ, дей-
ствующая на протяжении де-
сяти лет, требует актуализа-
ции. А Россия столкнулась 
с невероятным давлением. 
— Против нас направлен прак-
тически весь арсенал: эконо-
мический, военный, полити-
ческий, информационный, 
развернута мощнейшая анти-
российская пропаганда. Атаки 
на нашу историю, культуру, 
духовные ценности не прекра-
щаются, так же как и попытки 
вбить клин в согласие, брат-
ство народов нашей страны, — 
заявил Владимир Путин.
Президент добавил, что про-
тивники устраивают прово-
кации внутри национальных 
сообществ. 
— Поэтому они говорят о нас, 
думая о себе, думая, что мы та-
кие же, как они. Говорят о том, 
что Россию нужно поделить 
на десятки мелких государ-
ственных образований, и по-
нятно для чего — чтобы затем 
подчинить своей воле, эксплу-
атировать, использовать 
в своих корыстных интересах. 
Других целей у них нет. Авто-
ры подобных концепций при-
выкли руководствоваться за-
падными идеологическими 
шаблонами с их расистскими 
неоколониальными подхода-
ми, с утверждениями о неко-
ей исключительности одних 
и ущербности других наро-
дов, с привычкой делить наро-
ды на первый, второй, третий 
сорт. Мне кажется, что у них 
там есть еще и высший — ко-
торые считают себя даже вы-
ше своих союзников, — отме-
тил президент.
Путин уточнил, что нацио-
нальное многообразие Рос-
сии — это наша сила.
— Наши предки из поколения 
в поколение вместе трудились 
на благо родной общей боль-
шой Родины, разнообразием 
своих языков, традиций при-
умножали духовное наследие 
единого государства, форми-
ровали его уникальную мно-

гонациональную, многокон-
фессиональную культуру. На-
ша держава созидалась вокруг 
ценностей многонациональ-
ной гармонии. Это важней-
шая основа нашей консолида-
ции, которая только лишь 
крепнет перед лицом внеш-
ней агрессии и угроз, — отме-
тил глава государства.
Он уточнил, что уровень иден-
тичности среди граждан силь-
но вырос — пропорционально 
давлению со стороны запад-
ных стран. 
— Чем больше в отношении 
нас принимали санкций, чем 
больше было клеветы, тем вы-
ше становился этот параметр 
общей консолидации: за пять 
последних лет он вырос на 
треть и к началу 2023 года пре-
высил 94 процента. Объектив-
ные данные статистики: уро-
вень общегражданской иден-
тичности в 2017 году составил 
63 процента в российском об-
ществе, а в 2022-м — 94,2 про-
цента, — подчеркнул он.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru
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важно
Путин отметил, что ми-
грационная политика 
России должна строить-
ся на интересах граж-
дан. В вопросах безо-
пасности, социальной 
сфере на рынке труда 
очень важен гибкий, 
сбалансированный под-
ход, который не создает 
риски работы на эконо-
мику страны. Он отме-
тил, что в основном те, 
кто мигрирует в Рос-
сию, — это выходцы 
из бывших стран Союза. 
Они должны уважать 
традиции, соблюдать 
нормы и правила нашего 
общества.
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Модные показы, лекции и мастер-классы ждут 
на познавательной акции
Сегодня стартует познава-
тельная акция «День без 
турникетов», приуроченная 
к Московской неделе пред-
принимательства.

Участниками стали почти 
150 компаний, фабрик и техно-
парков. С 22 по 28 мая они про-
демонстрируют гостям экскур-
сии, мастер-классы, модные 
показы и лекции. 
— Майская познавательная 
акция объединит мероприя-
тия, которые предприятия ор-
ганизуют к Московской не-
деле предпринимательства. 
Горожан познакомят с рабо-
той локальных производств 
и крупных компаний. Их ру-
ководители расскажут о запу-
ске собственного бизнеса, 
создании продуктов и услуг 
и их продвижении на рынке. 
Больше десяти площадок при-
соединится к проекту впер-
вые, — отметила заместитель 

мэра Москвы Наталья Сергу-
нина (на фото).
В числе новичков — гастро-
квартал, креативное про-
странство, творческая студия, 
компания по выпуску и мон-
тажу резервуаров для воды 
и насосных станций и другие.
В рамках экскурсий москвичи 
поучаствуют в тематических 
мастер-классах, увидят биз-
нес-процессы изнутри и узна-
ют, специалисты каких про-
фессий в них задействованы.

Некоторые события рассчита-
ны на действующих предпри-
нимателей и тех, кто готовит-
ся начать свое дело. Их научат 
структурировать и масшта-
бировать бизнес, пользовать-
ся продуктами цифровых бан-
ков для юрлиц. Для предста-
вителей модной сферы в од-
ном из шоурумов организуют 
мастер-класс по продвиже-
нию бренда одежды в соцсе-
тях, дискуссию и практикум. 
Кроме того, гостей ждут во 
Всероссийской государствен-
ной библиотеке иностранной 
литературы имени Рудомино, 
Музее истории Военно-мор-
ского флота, Музее Героев Со-
ветского Союза и России, Му-
зее славянской письменности 
«Слово» и центре «Космонав-
тика и авиация» на ВДНХ, на 
выставках-ярмарках и других 
площадках.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Школьники демонстрируют 
отличную физподготовку
В пятницу на стадионе «Мо-
сквич» прошел фестиваль 
школьного спорта, приуро-
ченный к 100-летию москов-
ского спорта.

В мероприятии приняли уча-
стие более восьми тысяч чело-
век, которые соревновались 
в разных дисциплинах — от 
футбола до прыжков через 
скакалку.
— Развитие школьного спор-
та — одно из ключевых направ-
лений популяризации здоро-
вого образа жизни. В этом 
учебном году более 420 ты-
сяч столичных школьников 
и студентов колледжей поуча-
ствовали в спортивных меро-
приятиях разного уровня — от 
городских соревнований до 
фестивалей ГТО. Для сравне-
ния: это в 3,5 раза или на 
250 процентов больше, чем во-
семь лет назад. И речь не толь-
ко о мероприятиях, где дети 
выступают в качестве спор-
тсменов, — в рамках школь-
ных спортивных клубов, кото-
рые созданы во всех образова-
тельных организациях Мо-
сквы. Ребята могут примерить 
на себя и другие роли: трене-
ров, судей, волонтеров, журна-
листов, комментаторов, — от-
метил начальник управления 
реализации государственной 
политики в сфере воспитания 
и дополнительного образова-
ния Департамента образова-
ния и науки города Москвы 
Николай Антонов.
В рамках фестиваля состоялся 
финал школьной спортивной 
лиги по футболу среди команд 
юношей и финал школьной 
спортивной лиги по баскетбо-
лу. Кроме того, ученики пер-
вого и второго классов приня-
ли участие в футбольном тур-
нире, который прошел в рам-
ках программы «Футбол 
в школе» — она реализуется 
в образовательных учрежде-
ниях города совместно с Рос-
сийским футбольным союзом.

Важной частью фестиваля ста-
ло награждение лучших школь-
ных и студенческих спортив-
ных клубов. Первое место и зо-
лотую медаль завоевал клуб 
«Эволюция» школы № 2127. 
Ребята показали лучшие ре-
зультаты, выиграли несколько 
серьезных соревнований.
— Я занимаюсь спортом 
с первого класса, — рассказа-
ла ученица школы №2127 Ве-
роника Пашетова. — Основ-
ной упор у меня на волейбол. 
Этот вид спорта я выбрала 
потому, что мне нравится ко-
мандная работа и эмоции, 
которые я испытываю во вре-
мя игры.
Получить награду как лучший 
спортивный клуб ребята не 
ожидали, хотя верили в успех 
и очень обрадовались победе.
— Мы сплоченная, дружная 
команда. А еще у нас отлич-
ные тренеры. Думаю, именно 
это привело нас к победе, — 
поделилась школьница Алек-
сандра Сидорина.
На фестивале были представ-
лены десятки видов спорта. 
На одной из площадок можно 
было сыграть в лапту.
— Это сложнее, чем кажется. 
Нужно правильно бросать мя-

чик, научиться его отбивать 
деревянной битой, — расска-
зала школьница Дарья Цыпла-
кова. — Я училась этому не-
сколько лет.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

30 июня 2022 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) во время посещения Битцевского леса осмотрел кордодром и пообщался с любителями авиамоделирования. 
Проекты реабилитации крупных природных парков, в том числе и Битцевского, прошли процедуру голосования на «Активном гражданине»

Сергей Собянин: Проект 
учитывает тысячи мнений

В соцсетях Сергей Собя-
нин сделал ряд заявле-
ний. Так, по его словам, 
в Москве вдвое вырос 
уровень освещенности. 
Судно «Экопатруль» про-
ходит по 100 километров 
в день по Москве-реке 
для проверки качества 
воды. На МЦД-4 в конце 
2023 — начале 2024 года 
запустят трехдверные по-
езда «Иволга». Произ-
водство 14 лекарств раз-
местят в ОЭЗ «Технополис 
«Москва». 

кстатиОбщие темы
Проект «Активный гражда-
нин» за девять лет работы объ-
единил более 6,4 миллиона 
москвичей.
— С помощью онлайн-плат-
формы проводим голосова-
ния по важным городским во-
просам. Больше 3,9 тысячи ре-
шений, принятых в проекте, 
уже реализованы, — написал 
в соцсетях Сергей Собянин.
Он отметил, что благодаря ак-
тивным горожанам выбрали 
названия 54 паркам и скве-
рам, 50 улицам и бульварам, 
29 станциям метро и вокза-
лам Московских центральных 
диаметров. 

Кроме того, определили цвет 
для Некрасовской линии на 
карте метро, благоустроили 
свыше двух тысяч дворов, 
улиц, площадей, набережных, 
парков. 
По словам главы города, соз-
дали и улучшили больше 
50 электронных госуслуг 
и сервисов, составили список 
домов для программы ренова-
ции, выбрали проекты реаби-
литации крупных природ-
ных парков, таких как «Бит-
цевский лес», «Кусково», «По-
кровское-Стрешнево», Щу-
кинский парк.

Предметы старины
Развитие и благоустройство 
Москвы, реставрация памят-
ников архитектуры позволи-
ли пополнить археологиче-
ские коллекции го-
рода примерно на 
90 тысяч единиц. 
— Впервые за по-
следние десятиле-
тия археологи по-
лучили возмож-
ность проводить 
раскопки в мас-
штабах, о кото-
рых ранее и меч-
тать не могли, — 
написал на своем 
персональном сай-
те Сергей Собя-
нин. — Только в прошлом году 
изыскания проводились на 
650 площадках, в том числе 
в центре Москвы с богатей-
шим культурным слоем.
Каждый артефакт — частичка 
истории города, расширяю-

щая наши знания о быте, про-
фессиях и традициях многих 
поколений москвичей.
По-настоящему урожайным 
выдался и 2022 год. Археологи 
обнаружили порядка 12 тысяч 
различных предметов, имею-
щих историческую ценность. 
— А с начала 2023 года архео-
логи во время плановых на-
блюдений за различными зем-
ляными работами уже нашли 
более четырех тысяч артефак-
тов, — привел данные мэр.
Наиболее древняя наход-
ка, сделанная археологами 
в этом месте в текущем сезо-
не, — фрагмент глиняной 
расписной игрушки-всадни-
ка. Она датируется специа-
листами XVI веком. 
Также несколько находок это-
го сезона относят к XVIII веку: 

гладкие расписные печные 
изразцы и белоглиняный под-
свечник. 
Еще один фрагмент игрушки, 
сделанной в XVIII–XIX ве-
ках, — расписная статуэтка 
музыканта с гитарой.

Необычные усадьбы
Москва может похвастаться 
не менее знаменитыми, но 
интересными объектами 
культурного наследия, таки-
ми как усадьба Морозовых 
в Подсосенском переулке 
и усадьба Васильчиковых на 
Большой Никитской.
— Москва богата старинными 
усадьбами. Большую часть 
знают как жители, так и тури-
сты. Но есть в столице малоиз-
вестные широкой публике ше-
девры архитектуры, — напи-
сал в соцсетях Сергей Собянин.
По его словам, усадьба Моро-
зовых интересна своими ин-
терьерами авторства архи-
тектора Федора Шехтеля и ху-
дожника Михаила Врубеля. 
Холл выполнен в римском 
стиле, вестибюль — в египет-
ском, кабинет и библиоте-
ка — в готическом. 
На стенах кабинета живопис-
ные панно — копии картин 
Врубеля на темы «Фауста».
— В городской усадьбе Василь-
чиковых на улице Большая 
Никитская в разные годы го-
стили писатель Николай Го-
голь, поэт Федор Тютчев и ху-
дожник Иван Айвазовский. 
Особняк сегодня, как и полто-
ра столетия назад, притягива-
ет взгляды, — подчеркнул Сер-
гей Собянин.
Кроме того, мэр заявил в соц-
сетях, что ЗАГСы за десять лет 
провели почти три тысячи це-
ремоний для юбиляров супру-
жеской жизни.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин подвел 
итоги работы 
проекта «Актив-
ный гражда-
нин». Также он 
рассказал об ар-
хеологических 
находках в сто-
лице и малоиз-
вестных шедев-
рах среди город-
ских усадеб. 

день мэра

«Активный 
гражданин» 
способствовал 
реализации 
множества идей

тысячи современ-
ных вагонов об-
служивают пасса-
жиров в Москов-
ском метрополи-
тене. 

цифра
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Крупнейший деловой форум 
соберет экспортеров
В пятницу в столичной мэрии 
анонсировали важное меро-
приятие для экспортеров.

В следующую пятницу, 26 мая, 
в столице впервые пройдет 
крупнейший деловой форум 
для экспортно ориентиро-
ванных предпринимателей 
Moscow Export Day. Эксперты 
по внешнеэкономической де-
ятельности и опытные биз-
несмены обсудят основные 
тренды развития брендов за 
рубежом и перспективные на-
правления ведения бизнеса.
— Форум состоится на пло-
щадке культурно-развлека-
тельного центра «Остров Меч-
ты» на проспекте Андропова. 
Вход бесплатный, но понадо-
бится предварительная реги-
страция на сайте, — сообщи-
ли в Департаменте предпри-
нимательства и инновацион-
ного развития города.
Деловая программа предстоя-
щего форума рассчитана как 
на начинающих предприни-
мателей, готовых развиваться 

за рубежом, так и на действу-
ющих экспортеров, которым 
необходимо расширение гео-
графии и закрепление на но-
вых рынках. Участники узна-
ют, как выбрать актуальные 
направления для развития 
экспорта, получить поддерж-
ку во внешней торговле и бы-
стрее найти партнеров.
В общей сложности в рамках 
мероприятия пройдет более 
20 деловых сессий в различ-
ных форматах. В фокусе вни-
мания — экспорт в Латинскую 
Америку, Африку, Азию и дру-
гие регионы, бизнес-диалоги 
с зарубежными партнерами 
из Нигерии, Вьетнама, Мекси-
ки и Аргентины. Также рас-
скажут о государственных 
мерах поддержки. 
По данным статистики, в Мо-
скве насчитывается около 
14 тысяч компаний-экспорте-
ров, что составляет примерно 
20 процентов от числа компа-
ний этой категории в России. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Инвесторы держат высокие темпы возведения объектов
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей 
Бочкарев рассказал о тем-
пах возведения недвижимо-
сти в столице. 

За первые четыре месяца ны-
нешнего года Мосгосстрой-
надзор оформил 209 разреше-
ний на строительство капи-
тальных объектов. Их общая 
площадь составила почти 
4,7 миллиона квадратных ме-
тров. При этом столичные 
власти отмечают: объемы 
перспективного строитель-
ства в городе сохраняют за-
данный темп.
— Мы держим показатели, 
аналогичные периоду про-
шлого года. За четыре месяца 
застройщики инициировали 
более двух сотен новых проек-
тов. Основную часть традици-
онно занимают жилищные 
объекты — с начала года вы-
дано 74 разрешения общей 
площадью более 3,3 миллио-
на квадратных метров. В их 

число вошли 42 разрешения 
на строительство домов по 
программе реновации сум-
марной площадью полтора 
миллиона «квадратов», — рас-
сказал Андрей Бочкарев.
По словам главы Строитель-
ного комплекса, доля инве-
сторских проектов в общем 
объеме объектов, на кото-
рые получено разрешение 
с начала года, по-прежнему 
остается высокой и составля-
ет почти 65 процентов. Об-
щая площадь объектов пре-
вышает три миллиона ква-
дратных метров.
— В этом году комитет офор-
мил разрешительную доку-
ментацию, позволяющую ин-
весторам начать строитель-
ство 32 многоквартирных до-
мов общей площадью свыше 
1,8 миллиона квадратных ме-
тров. При этом жилые кварта-
лы за счет внебюджетных ис-
точников будут обеспечены 
необходимой социальной ин-
фраструктурой. В планах у де-
велоперов возведение 16 об-
разовательных учреждений, 

12 деловых центров, пять 
спортивных комплексов, 
а также медицинские, гости-
ничные и многофункцио-
нальные развлекательные 
комплексы. Таким образом, 

инвесторы вкла дывают в ин-
вестиционную привлекатель-
ность Москвы и дают разви-
тие ключевым направлениям 
в отрасли, необходимым для 
успешной жизнедеятельно-

сти мегаполиса, — добавил 
Андрей Бочкарев.
Больше всего разрешений на 
строительство капитальных 
объектов с начала года вы-
дано в Троицком и Новомо-

сковском административных 
округах — 43 документа, Юго-
Восточном и Западном окру-
гах — по 23, и Северо-Восточ-
ном — 22 разрешения.
Всего под надзором комитета 
в настоящее время находится 
более 1800 объектов капи-
тального строительства.
— С застройщиками ведется 
постоянная работа, нацелен-
ная на профилактику наруше-
ний обязательных требова-
ний. На протяжении четырех 
месяцев текущего года орга-
низовано свыше 4,2 тысячи 
профилактических меропри-
ятий. Специалисты соверши-
ли 204 профилактических ви-
зита, объявили 1830 предо-
стережений и осуществили 
2240 консультаций застрой-
щиков, — подчеркнул предсе-
датель Мосгосстройнадзора 
Игорь Войстратенко.
Всего же с начала года в столи-
це введено в эксплуатацию 
4,5 миллиона квадратных ме-
тров недвижимости.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

2 мая 12:45 Мадина Ариянц играет на детской площадке около нового жилого комплекса
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19 мая 13:03 Ученицы школы № 2127 Вероника Пашетова 
и Анастасия Аганина (справа) готовы к забегу

Правительство Москвы 
продолжает активно раз-
вивать спортивную ин-
фраструктуру. С 2010 года 
благодаря появлению 
множества общедоступ-
ных спортивных площа-
док число занимающихся 
спортом горожан выросло 
в 2,6 раза — до 5,48 мил-
лиона человек. Сегодня 
в городе действуют 
29 015 спортивных зон, 
свыше восьми тысяч орга-
низаций, которые ведут 
спортивную деятель-
ность. Развиваются 
134 вида спорта. Выпол-
нение гражданами нор-
мативов ГТО проводят 
12 центров тестирования 
комплекса.
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Людям стало 
гораздо удобнее 

Северное Тушино понравилось мне 
с первых дней, как стала работать 
в этом районе. Он был очень зеленый 
и довольно ухоженный. Видно, что 
прикладывалось немало усилий 
и любви для того, чтобы людям здесь 
жилось хорошо.
Конечно, еще десять лет назад не все 
здесь было идеально. В первую очередь 
поликлиника, в которую я тогда при-

шла работать. Стоит сказать, что здание нашего медицин-
ского учреждения построено в 1967 году, даже раньше, чем 
станция метро «Планерная». И с тех пор ни разу капиталь-
но не ремонтировалось. Был только мелкий текущий ре-
монт. Можете себе представить, в каком состоянии она 
находилась? Мы долго ждали обновления, и наконец в сен-
тябре 2022 года после масштабного капремонта по новому 
московскому стандарту филиал № 3 на улице Планерная, 8, 
открылся. От старого здания остался только каркас, а все 
остальное строители заменили: новые инженерные систе-
мы, стены, полы, отделка.
В поликлинике установлено самое 
современное оборудование, прием 
ведут специалисты самых востре-
бованных специальностей. Сдела-
на продуманная навигация по ка-
бинетам, самые популярные — на 
нижних этажах, узкопрофиль-
ные — на верхних. Кроме того, зда-
ние приспособлено для маломо-
бильных групп населения. Вокруг 
территорию благоустроили. Сей-
час на ремонте филиал № 1 нашей 
поликлиники на улице Вилиса Ла-
циса, 23, корпус 2. И врачи, и паци-
енты очень ждут его открытия. 
Как я уже говорила, в районе до-
вольно много зеленых зон. Есть 
прекрасный парк «Северное Тушино» на берегу Химкин-
ского водохранилища. Его тоже благоустроили, обновили 
прогулочные дорожки, установили хорошее освещение, 
удобные скамейки, сделали детские и спортивные пло-
щадки. А еще в парке «Северное Тушино» на днях открыл-
ся павильон «Здоровая Москва», где можно всего за час 
пройти обследование своего организма. Очень удобно 
пойти на прогулку и по дороге заглянуть в наш павильон. 
Всех призываю проверить здоровье!
Также в 2021 году прошло комплексное благоустройство 
сквера на Туристской улице площадью 4,3 гектара. Отме-
чу, что это единственная зона отдыха в пешей доступности 
для жителей 3-го и 5-го микрорайонов Северного Тушина. 
Там, помимо удобных пешеходных дорожек, появились 
современные детские и спортивные площадки с безопас-
ным каучуковым покрытием, 118 малых архитектурных 
форм и 121 опора освещения. Также разбили 34,7 тысячи 
квадратных метров газона, 1,3 тысячи квадратных метров 
цветников, высадили 24 дерева и 1,4 тысячи кустарников.
В районе хорошая транспортная доступность. У нас две 
станции метро, «Планерная» и «Сходненская». Запущены 
электробусы и ходит наш любимый трамвай № 6, кото-
рый следует до района Сокол. Кстати, около «Сходнен-
ской» в торговом центре открыт флагманский центр гос-
услуг «Мои документы». 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

мнение

Посетители выставки услышали 
любимые песни космонавтов 

Майский вечер в синих сумер-
ках, аромат цветущей сирени, 
разноцветные струи фонта-
нов и тысячи счастливых улы-
бок и мечтательных глаз. 
ВДНХ порадовала посетите-
лей самой настоящей музы-
кальной ночью. 
— Я родилась и живу совсем 
рядом — на улице Королева, — 
говорит москвичка Ольга Фа-
лина. — Сколько себя помню, 
родители приводили меня гу-
лять сюда. Было время, когда 
это замечательное место пре-
вратилось в рынок, и это был 
весьма печальный период. 
А сейчас у меня сердце радует-
ся. Павильоны один за другим 
отреставрировали, а сама вы-
ставка снова стала украшени-
ем нашего замечательного 
района. Конечно, мы следим 
за мероприятиями, которые 
здесь проводятся. И пришли 
сюда сегодня, потому что, 
я считаю, акцию «Ночь в му-
зее» пропустить никак нельзя.
10-летней Вике, 5-летней Со-
фии и 3-летней Алисе Фали-
ным больше всего понравился 
спектакль «Сны космонавта», 
который в этот день можно 
было увидеть в павильоне 
«Космос», где еще пять лет на-
зад открылся новый музей-
ный комплекс мирового уров-
ня — центр «Космонавтика 
и авиация».

— Наш перформанс был под-
готовлен специально для ак-
ции «Ночь в музее», — расска-
зывает актриса театра «Эски-
зы в пространстве» Маргари-
та Голошумова. — У нас есть 
спектакль «Мур-мур Байко-
нур», и на его основе мы соз-
дали постановку, куда пригла-
сили цирковых артистов. Их 
акробатические номера пре-
красно вписались в космиче-
скую тему спектакля.
В музейном комплексе собра-
но свыше полутора тысяч экс-
понатов, среди которых пол-
номасштабный макет орби-
тального комплекса «Мир» 
весом более 30 тонн, кусочек 
Луны, доставленный на Зем-

лю еще в 1972 году, настоя-
щий космический корабль — 
спускаемый аппарат транс-
портного «Союза ТМА-10М». 
Но в этот вечер гости смогли 
увидеть больше, чем в обыч-
ный музейный день.
— В центре «Космонавтика 
и авиация» прошла замеча-
тельная экскурсия, посвящен-
ная музыкальному плей-листу 
космонавтов. Посетители уз-
нали, что они слушают в кос-
мосе, что делают на МКС, ка-
кие клипы снимают, — рас-
сказала глава департамента 
музейно-выставочной, обра-
зовательной и экскурсионной 
деятельности ВДНХ Наталья 
Задворная.

Впрочем, одним павильоном 
«Космос» программа не огра-
ничилась. В Центре современ-
ных биотехнологий на ВДНХ 
состоялся концерт современ-
ной электронной музыки, 
в Биологическом музее имени 
Тимирязева прошла серия ма-
стер-классов, а в мультиме-
дийном центре «Союзмуль-
тпарк» вспоминали музыку из 
легендарных мультфильмов.
— Я с детства люблю мульти-
ки, — смеется 47-летний Ар-
тем Логинов. — Особенно про 
кота Леопольда. Знаю, что это 
несерьезно для инженера, но 
у меня есть оправдание — 
я смотрю мультики с детьми. 
Вот и сегодня воспользовался 

семейным положением и по-
лучаю удовольствие от меро-
приятия. Возможно, даже 
больше, чем мои дочки.
Музыка звучала не только 
в павильонах ВДНХ, но и на 
улице. Те, кто посетил экскур-
сию «Музыка архитектуры», 
через специальные аудиоги-
ды могли услышать, как зву-
чат сталинский ампир, ар-
деко или неоклассицизм. Ведь 
каждое украшение на зда-
нии — это нота, а из тысячи 
декоративных деталей созда-
ется удивительная мелодия, 
свойственная только этому 
объекту.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

В Останкинском 
районе, на ВДНХ, 
прошла акция 
«Ночь в музее», 
превратившаяся 
в музыкальный 
марафон. Какие 
мелодии в этот 
день слушали 
посетители вы-
ставки, узнала 
«ВМ». 

акция 

20 мая 18:53 Москвичка Анна Гудзинская в центре «Космонавтика и авиация» на ВДНХ, которая стала одной из площадок ежегодной столичной акции «Ночь в музее». 
Здесь проходили лекции, экскурсии, концерты

Отдаленно стоящие памятники решили 
соединить символичной железной дорогой

Переписка двух великих людей стала 
темой экспозиции школьного музея

В пятницу глава управы сто-
личного района Марьина Ро-
ща Александра Фадеева 
проинспектировала ход ра-
бот по благоустройству скве-
ра на площади Борьбы. 
Как изменится зона отдыха 
в ближайшее время, узнали 
корреспонденты «ВМ».

Работы по благоустройству 
сквера на площади Борьбы, 
который находится в грани-
цах улиц Образцова, Достоев-
ского и Перуновского переул-
ка, стартовали в апреле. 
По словам Александры Фадее-
вой, за четыре ближайших ме-
сяца сквер полностью преоб-
разится.
— На территории будет об-
новлено плиточное и асфаль-
тобетонное покрытие, уста-
новят лавочки и урны, — по-
ясняет глава управы. — Поми-
мо этого появятся новые зоны 
для приятного времяпрепро-
вождения. Так, например, лю-
бители тихого и размеренно-
го отдыха смогут сыграть пар-
тию в шахматы за специаль-
ными игровыми столами. 
А для тех горожан, которые 
считают отдых прежде всего 
движением, будет оборудова-

на современная площадка 
с тренажерами для занятий 
спортом.
К слову, одной из отличитель-
ных черт этого места является 
необычный памятник Венеч-
ке Ерофееву и его девушке. 
И если раньше персонажи бы-
ли расположены в разных ча-
стях парка, то после заверше-
ния работ по благоустройству 
они станут ближе. Их соеди-

нят искусственные железно-
дорожные рельсы. Это будет 
символ поездки Венечки на 
электричке из Москвы в Пе-
тушки к своей любимой. 
Как рассказывает Александра 
Фадеева, жители района при-
няли активное участие в об-
суждении концепции будуще-
го благоустройства, все поже-
лания, высказанные в процес-
се, были учтены. 

— К примеру, на аллеях скве-
ра по просьбам жителей поя-
вится больше цветов, — гово-
рит глава управы.
Также специалисты дополни-
тельно высадят кустарники, 
которые не только украсят 
и без того зеленую террито-
рию, но и станут хорошей за-
щитой от уличного шума. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

В Хорошевском районе 
в школе № 1409 прошла 
церемония открытия куль-
турно-исследовательской 
выставки «Лев Толстой и Ма-
хатма Ганди: уникальное на-
следие». 

Почетными гостями церемо-
нии стали министр образова-
ния посольства Индии в Рос-
сии Субрата Дас, заместитель 
министра просвещения РФ 
Денис Грибов, заместитель 
руководителя Департамента 
образования и науки города 
Москвы Наталия Киселе-
ва, директор делийской шко-
лы «Дварка» Сунита Танвар 
и другие.
— Для меня большая честь 
быть здесь и открывать эту вы-
ставку, — отметила Сунита 
Танвар. — Мы искренне ве-
рим, что чрезвычайно важно 
воспитывать наших детей, 
проповедуя любовь, мир, как 
это делали в свое время Лев 
Толстой и Махатма Ганди. В их 
философии и мировоззрении 
укоренены такие понятия, как 
мир, целостность и самовос-
питание, взаимоуважение — 
это исключительно важно се-
годня. 

Уникальную выставку разме-
стили в школьной библиотеке 
на первом этаже. Первое, на 
что падает взгляд, — большие 
портреты Льва Толстого и Ма-
хатма Ганди, украшающие 
экспозицию. Также на выстав-
ке представлены баннеры, ил-
люстрирующие фрагменты 
знаменитой переписки двух 
мудрецов на тему ненасилия 
на русском и английском язы-

ках. Переписка привлекла 
особое внимание почетных 
гостей и школьников, кото-
рые подходили ознакомиться 
с ее фрагментами. 
— Эта переписка начала 
XX века очень значима, ведь 
благодаря ей Лев Толстой 
и Махатма Ганди тесно сбли-
зились, — отметил министр 
образования посольства Ин-
дии в России Субрата Дас. 

Разместили на выставке и из-
делия декоративно-приклад-
ного творчества из Индии 
и Дома-музея Л. Н. Толстого 
«Ясная Поляна», книги Льва 
Толстого и Махатмы Ганди 
и литературные произведе-
ния, написанные о них, а так-
же национальные костюмы 
двух народов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается Северное Тушино,чем порадовала ежегодная акция «Ночь в музее» на главной выставке страны 
в Останкине, что нового ожидает жителей Марьиной Рощи после завершения благоустройства сквера на площади Борьбы и другое — в наших материалах. 

Скульптуру голубя украсили 
весенним венком

Для электробусов 
построят стоянку

В ТВЕРСКОМ 
РАЙОНЕ 
ПОКАЗАЛИ 
ПЕРВЫЙ 
СПЕКТАКЛЬ 
ЧЕХОВСКОГО 
ФЕСТИВАЛЯ 
НА УЛИЦАХ 
МОСКВЫ

20
ЛИП, А ТАКЖЕ 
30 КУСТАРНИКОВ 
ВЫСАДИЛИ 
В РАЙОНЕ 
РОСТОКИНО

Незаконный склад 
пришлось снести

Увидеть собрание 
рододендронов

Жители района Свиблово поделились в соцсетях милой фо-
тографией фигуры голубя в сквере на улице Седова. К кон-
цу весны его немного принарядили. На голове у птицы поя-
вился венок из ярко-желтых одуванчиков.
— Вид у голубя теперь совершенно летний, — прокоммен-
тировали снимок москвичи.
Голубя, изображение которого присутствует на гербе райо-
на Свиблово, установили в сквере в прошлом году. Скуль-
птура сразу стала местной достопримечательностью. За-
ботливые жители от сезона к сезону меняют голубю наряд.

Стоянку для электробусов в районе Но-
вокосино построят до конца года. На тер-
ритории площадью около 2,9 гектара по-
явятся административно-производ-
ственное здание, контрольно-пропуск-
ной пункт, мойка и склад запчастей. Сто-
янка рассчитана на 78 электробусов. 
Сейчас рабочие завершают монтаж ин-
фраструктуры, которая необходима 
для зарядки электрического транспорта.

В районе Преображенское ликвидирова-
ли незаконную постройку, которую ис-
пользовали как склад. Одноэтажное зда-
ние стояло во дворе многоквартирных 
жилых домов. Однако земельный уча-
сток, который оно занимало, был обще-
ственной территорий. Никаких разре-
шений на строительство никому не вы-
давалось. Самострой демонтировали, 
территорию привели в порядок.

Завтра в Мещанском районе, в бота-
ническом саду МГУ «Аптекарский 
огород», откроется выставка рододен-
дронов. Посетители увидят растения, 
которые можно встретить в природе 
в разных уголках России, включая 
Кавказ, берега Байкала и Дальний 
Восток, а также садовые гибриды. 
Экспозиция будет работать каждый 
день с 10:00 до 21:00 по 3 июня.

В районе Северное Медведково благоустроят территорию около школы 
на улице Тихомирова. В частности, там появятся велопарковки.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

18 мая 16:45 (слева направо) Директор школы № 1409 
Ирина Ильичева, директор школы «Дварка» Сунита Танвар 
и ученик 10-го класса Марк Даварский на открытии 
выставки

19 мая 14:11 Глава управы Марьина Роща Александра 
Фадеева показывает проект благоустройства сквера 

ЕЛЕНА ЖУК
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА 
ПО РАЗВИТИЮ ВДНХ 

Наша выставка — одно 
из красивейших мест страны, 
место притяжения москвичей 
и гостей столицы. Уникальный 
музей под открытым небом. 
Мы решили, а что если архи-
тектура — это музыка, застыв-
шая в камне. Тогда «Музы-
кальная ночь в музейном го-
роде» — это симфония архи-
тектуры, экспозиций и всего 
того великолепия, которое 
представляет собой обнов-
ленная ВДНХ. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИРИНА ИЛЬИЧЕВА
ДИРЕКТОР ШКОЛЫ № 1409

Нас сегодня объединила тема 
создания и развития россий-
ско-индийского культурно-
образовательного центра 
имени Льва Толстого и Махат-
мы Ганди, двух апологетов не-
насилия. Они оставили наше-
му миру свое уникальное 
нравственное наследие, кото-
рое является «азбукой нрав-
ственности» для молодого по-
коления наших стран. Я увере-
на, что этот центр станет вос-
требованной площадкой 
самовоспитания студентов 
и школьников на нравствен-
ных ценностях.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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В районе Марьина Роща 
Северо-Восточного ад-
министративного округа 
столицы помимо сквера 
на площади Борьбы рас-
положены еще три зеле-
ные зоны для отдыха 
и занятий спортом. Все 
они уже благоустроены. 
Это сквер в 9-м проезде 
Марьиной Рощи, инфра-
структуру которого со-
ставляют различные дет-
ские площадки, сквер 
Семьи, Любви и Верности, 
а также сквер на Полко-
вой улице.

справка
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ТРАСКОВЕЦКАЯ
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ 
ПОЛИКЛИНИКИ 
№ 219
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Луганскому театру подарили 
кукольный спектакль 

Следственный комитет 
зеркально ответил Гааге 
Прокурору и судье Междуна-
родного уголовного суда, 
выдавшим ордер на арест 
президента России Влади-
мира Путина и детского ом-
будсмена Марии Львовой-
Беловой, заочно предъявле-
но обвинение. Об этом сооб-
щили вчера в Следственном 
комитете РФ.

В СК уточняют, что в действи-
ях прокурора Международно-
го уголовного суда Хана Кари-
ма Асада Ахмада содержатся 
признаки преступлений по 
статье о привлечении заве-
домо невиновного к уголов-
ной ответственности. Судью 
Розарио Сальваторе Айтале, 
в свою очередь, обвиняют 
в заведомо незаконном за-
ключении под стражу. Ему 
и прокурору выдвинуто еще 
одно обвинение: в подготовке 
нападения на представителя 
иностранного государства, 
пользующегося международ-
ной защитой, с целью ослож-
нения международных отно-
шений.
— В настоящее время след-
ствием собраны достаточные 
доказательства, на основа-
нии которых вынесены по-
становления о заочном 
предъявлении обвинения 
прокурору Международного 
уголовного суда Хану Кариму 
Асаду Ахмаду и судье Между-
народного уголовного суда 
Розарио Сальваторе Айта-
ле, — говорится в сообщении 
СК России. — Обвиняемые на 
основании постановления 
следователя объявлены в ро-
зыск.

Однако, по словам директора 
Института региональных про-
блем политолога Дмитрия Жу-
равлева, никакой правовой 
основы для выдачи ордеров 
Международным уголовным 
судом в отношении россий-
ского президента и детского 
омбудсмена Марии Львовой-
Беловой не существует.
— Это политический шаг. Ес-
ли европейский судебный ор-
ган бездоказательно утверж-
дает, что мы преступники, то 
предъявить ответные обвине-
ния вполне логично. Первый 
шаг сделала Европа, причем 
дипломатическим его на-
звать нельзя, — говорит Дми-
трий Журавлев. — Это юри-
дически ничтожный повод 
преследовать наше руковод-
ство в третьих странах. Пре-
зиденту России вряд ли что-то 
может угрожать, но если го-
спожа Львова-Белова решит 
съездить в определенные 
страны Африки или Азии, то 
Международный суд может 
потребовать ее ареста и выда-
чи западным структурам. 
Это, скорее, механизм психо-
логического давления, чтобы 
глава нашей страны и омбуд-
смен отказались от междуна-
родных поездок.
Однако, по словам Журавлева, 
выдача ордера на их арест — 
это шаг бессилия.
— С точки зрения репутации 
это продумано, ведь житель 
условной Бельгии не будет 
разбираться в тонкостях, он 
будет знать лишь одно: Меж-
дународный суд порицает 
«ужасную» Россию, — добавил 
Журавлев.

По словам адвоката Андрея 
Марочкина, действия СК РФ — 
это зеркальные меры.
— Они продиктованы полити-
ческими мотивами. Изначаль-
но решение об аресте Путина 
и Львовой-Беловой было при-
нято в противовес российским 
действиям на Украине. Ника-
кого вреда эвакуация детей из 
зоны боев им не причинила. 
Детей спасли. За это можно 
похвалить и наградить, но не 
арестовывать, — уверен Ма-
рочкин. — В свою очередь РФ 
ответила Западу заочным аре-
стом прокурора и судейских. 
Заметьте, что при очевидно-
сти происходящего на Украи-
не Путину не выдвинули дру-
гих обвинений, ограничив-
шись надуманной причиной. 
Это не согласуется с западны-
ми принципами правосудия. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

20 мая в Луганском академи-
ческом театре кукол состо-
ялся премьерный показ  
спектакля «Царь-девица» 
по пьесе Владимира Одоев-
ского. Постановку подгото-
вили совместно с Театром 
Образцова. 

Спектакль «Царь-девица» 
уже ставили в Государствен-
ном академическом цен-
тральном театре кукол име-
ни Образцова. Теперь, как 
объясняет режиссер-поста-
новщик спектакля заслужен-
ный артист РФ Владимир 
Беркун, из Москвы пьеса пе-
реехала в Луганск. Причем 
вместе со всеми костюмами, 
декорациями, реквизитом, 
световым и звуковым обору-
дованием. Над адаптацией 
пьесы Беркун и постановоч-
ная команда Театра Образцо-
ва работали совместно с на-
чала 2023 года, добавив не-
сколько значимых для новых 
регионов деталей.
— Актриса, которая в пьесе 
играет царицу Руси Екатери-
ну, говорит «у нас на Руси». 
А затем она оборачивается 
к луганским зрителям и гово-
рит «и теперь у нас тоже», — 
объяснил Беркун. — В целом 
Екатерина — очень молодой 
персонаж. Ей всего 13 лет, но 
у нее очень сильный харак-
тер. И в конце истории она 
остается победительницей.   
По словам Беркуна, в центре 
спектакля — тема России 
и защиты Отечества.
— И нужно понимать, что 
в Луганске эти темы воспри-
нимаются иначе, чем в осталь-

ных российских регионах, — 
отметил Беркун. — Поэтому 
актеры, играющие там, были 
тронуты до глубины души, 
принимали все близко к серд-
цу. Для них эта тема актуальна 
и по сей день. 
Беркун подчеркнул, что для 
луганских зрителей он допол-
нил постановку и глубокими 
разговорами, и сценами, ко-
торые наталкивают на полез-
ные размышления. 
— Я добавил сцену с книжка-
ми, где герои пьесы акценти-
руют внимание на необходи-
мости и значимости образо-
вания, — добавил режис-
сер. — Ведь в новых регионах 
России это одна из остро стоя-
щих проблем. Уровень обуче-
ния, на мой взгляд, там за-
стрял где-то в 1990-х годах. 
Местные актеры признались 
мне, что никогда не были 

в музее, потому что за все во-
енные годы им было не до это-
го. И я отвел коллег в музей. 
Владимиру Беркуну при-
шлось уехать с Донбасса об-
ратно в Москву, откуда поста-
новщик удаленно руководит 
луганскими актерами: про-
сматривает видеозаписи ре-
петиций, которые ему регу-
лярно пересылают. Владимир 
Беркун надеется вернуться 
в Луганск уже в июле этого го-
да, чтобы увидеть конечный 
результат постановки, и са-
мое главное — реакцию зри-
телей. По словам режиссера, 
в дальнейшим луганские ак-
теры мечтают сыграть пьесу 
«Ромео и Джульетта», кото-
рую Владимир Беркун уже на-
писал для них. Теперь он ду-
мает, как ее поставить в Лу-
ганском теат ре кукол.
— Театр как искусство питает 
душу человека И дает ему оп-
тимизм, —  добавляет Влади-
мир Беркун.
Спектакль «Царь-девица» в Лу-
ганской Народной Республике 
поставили в рамках проекта 
«Общая сцена» Министерства 
культуры РФ. Его цель — под-
держать театры Донбасса. 
И Театр Образцова стал пер-
вым участником проекта.
Также министр культуры Рос-
сии Ольга Любимова сообщи-
ла, что федеральные и регио-
нальные театры направят 
более полутора тысяч сцениче-
ских средств на 130 милли-
онов рублей учреждениям 
ДНР, ЛНР и Херсонской об-
ласти.
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

Подавил противника 
огнем
Гвардии сержант Россий-
ской армии Сергей Ску-
лов (1) командует отде-
лением. Перед ним и его 
бойцами стояла задача: ос-
вободить очередной насе-
ленный пункт, где укрепи-
лись украинские боевики. 
По ходу следования на за-
данном маршруте группа 
Скулова попала под об-
стрел со стороны противни-
ка. Враг вел огонь с заранее 
укрепленных позиций. На-
водчик-оператор боевой 
машины Скулова был ра-
нен. Командир грамотно 
оценил обстановку, занял 
место временно выбывше-
го бойца и открыл ответный 
огонь по украинским бое-
викам. Подавив вражеский 

пулеметный расчет, Скулов 
уничтожил до 15 человек 
живой силы врага. В ре-
зультате националисты от-
ступили.

Захватил опорный пункт
Младший сержант Воору-
женных сил РФ Роман Ши-
пулин (2) командует штур-
мовой группой. Перед под-
разделением Шипулина 
стояла задача: вытеснить 
вооруженные формирова-
ния украинских радикалов 
из лесного массива на важ-
ном направлении наступле-
ния российских войск.
В ходе выполнения зада-
ния группа Шипулина об-
наружила опорный пункт 
Вооруженных сил Украины, 
оборудованный замаски-
рованными огневыми точ-
ками и минно-взрывными 
заграждениями. Разведав 
маршрут с помощью беспи-
лотника, наши бойцы обез-
вредили мины и подобра-
лись к врагу. После этого, 
пользуясь особенностями 
местности, группа заняла 
удобную обзорную огневую 
позицию. Затем командир 
штурмовой группы Шипу-
лин  передал координаты 
противника подразделени-
ям российской артиллерии, 
которая ликвидировала ог-
невые точки боевиков и их 
наблюдательный пункт. 
В ходе боя Роман Шипулин 
уничтожил боевую машину 
пехоты иностранного про-
изводства и двух украин-
ских боевиков. Внезап-
ность атаки штурмовой 
группы обратила украин-
цев в бегство. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной российской армии чтят свято. 
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Как говорится в сообщении 
ведомства, освободить город 
удалось совместными усилия-
ми ВС РФ и штурмовых отря-
дов ЧВК «Вагнер». 
— На артемовском тактиче-
ском направлении в результа-

те наступательных действий 
штурмовых отрядов «Вагнер» 
при поддержке артиллерии 
и авиации Южной группиров-
ки войск завершено освобож-
дение города Артемовск, — 
сообщил официальный пред-
ставитель Минобороны РФ 
генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков.  — За прошедшие 
сутки в районе города Арте-
мовск авиацией совершено 
шесть самолетовылетов. Ар-
тиллерией группировки вы-
полнены 69 огневых задач.
Также Игорь Конашенков от-
метил, что ударами авиации 
и огнем артиллерии Южной 
группировки войск было на-
несено поражение подразде-
лениям противника в районах 
населенных пунктов Констан-
тиновка, Богдановка и Крас-
ное Донецкой Народной Ре-
спублики.
— На южнодонецком и запо-
рожском направлениях под-

разделения группировки 
войс к «Восток» нанесли пора-
жение противнику в районах 
населенных пунктов Угледар 
Донецкой Народной Респу-
блики, Новоданиловка, Чер-
воное, Новодаровка и Несте-
рянка Запорожской обла-
сти, — заявил Конашенков.
Врио главы ДНР Денис Пуши-
лин официально иницииро-
вал учреждение государ-
ственных наград ДНР за осво-
бождение Артемовска. 
— Есть особый символизм 
в том, что именно 20 мая мы 
говорим о полном освобожде-
нии Артемовска, который 
украинские пропагандисты 
называли «неприступной кре-
постью». Бойцы ЧВК «Вагнер» 
проделали колоссальную ра-
боту: дорогой ценой доста-
вался каждый метр, — заявил 
Пушилин. 
Тем временем, по словам под-
полковника Народной мили-

ции ЛНР в отставке Андрея 
Марочко, киевский режим 
пытается информационно 
«отыграть» потерю города 
и выдать поражение за побе-
ду, чтобы не допустить демо-
рализации украинских войск. 
— Касаемо заявлений Украи-
ны о том, что цель была вы-
полнена, — это очень плохое 
прикрытие своего пораже-
ния. Все мы прекрасно пом-
ним подобные же заявления, 
когда был взят Мариуполь. 
Они свое поражение попыта-
лись перевернуть в «перемо-
гу», — отметил Марочко.
Находящиеся у власти в «неза-
лежной» политические мари-
онетки действуют по одному 
и тому же сценарию: 19 мая, 
когда Артемовск был уже 
практически взят и россий-
ские бойцы добивали врага, 
ВСУ обстреляли Мариуполь. 
В ДНР уверены, что удары по 
освобожденному год назад го-

роду, где активно налажива-
ется нормальная жизнь, — по-
пытка устрашить мирное на-
селение и заодно хоть как-то 
«отчитаться перед Западом».
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Артемовск наш. Город 
освобожден от боевиков 

Артемовск 
(украинское 
название — 
Бахмут) взят 
под полный 
контроль рос-
сийских войск. 
Об этом вчера 
объявили в Мин-
обороны РФ. 

спецоперация

20 мая 2023 года. Российский триколор и флаг ЧВК «Вагнер» в руках бойцов знаменуют взятие Артемовска и его окончательный переход под контроль России. 
Ожесточенные бои за этот город продолжались 224 дня 

ЯН ГАГИН 
СОВЕТНИК ВРИО ГЛАВЫ ДОНЕЦКОЙ 
НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ

Год назад две с половиной 
тысячи боевиков «Азова» 
(запрещенная в РФ террорис-
тическая организация. —
«ВМ») сдались в плен. Это бы-
ло сильнейшим политическим 
ударом для украинских вла-
стей. Год спустя они попыта-
лись взять реванш, ударив 
по гражданскому населению 
мирного города, который 
не подвергался обстрелам 
год. Первые удары за это вре-
мя — это месть.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Радиоактивное облако надвигается 
на европейские страны
Секретарь Совета безопасно-
сти России Николай Патру-
шев (на фото) сообщил 
о продвижении радиоактив-
ного облака с Украины в Ев-
ропу. Оно появилось в ре-
зультате уничто-
жения боеприпа-
сов с обедненным 
ураном.

Патрушев заявил, 
что боеприпасы 
были поставлены 
Западом.
— Америкaнцы 
уже не раз в истории так «пo-
могали» странам. Укрaине то-
же «помогли», надавили на 
своих cателлитов и поставили 
боеприпасы с обедненным 
уранoм, — сказал Патру-
шев. — Их уничтожение при-
вело к тому, что радиоактив-
ное облако направилось в сто-
рону Западной Европы. 
И в Польше уже зафиксирован 
рост радиации. 

Помимо этого, секретарь Со-
вета безопасности отметил, 
что интенсивность соверше-
ния терактов увеличилась. 
— Отмечаются случаи про-
никновения в приграничные 

регионы украин-
ских диверсион-
ных групп, — доба-
вил Патрушев. — 
В этих условиях 
очень важно обе-
спечить безопас-
ность населения. 
Для этого необхо-
димо консолиди-

ровать силы, задействован-
ные в противодиверсионной 
и антитеррористической ра-
боте. 
По словам Николая Патруше-
ва, благодаря принимаемым 
мерам в 2022-м и уже в этом 
году в Северо-Западном феде-
ральном округе было предот-
вращено 11 преступлений 
террористической направ-
ленности. 

Эксперт Ассоциации военных 
политологов Андрей Кошкин 
рассказывает, что Запад все 
чаще просчитывается.
— Их аналитики больше дела-
ют ошибок, а их прогнозы не-
реальны, — говорит Кош-
кин. — Вспомним, как они 
накладывали санкции, меч-
тая, как разрушится экономи-
ка России, но получилось, что 
они выстрелили себе в ногу.
По словам эксперта, точно так 
же произошло в результате 
поставок из Великобритании 
боеприпасов, начиненных 
обедненным ураном.
— В итоге мы наблюдаем чрез-
вычайно повышенный радиа-
ционный фон на территории 
Польши, а ветер погнал обла-
ка в сторону Польши и Герма-
нии, — сказал Кошкин. — Это 
и есть просчеты, о которых мы 
их предупреждаем.

АННА ТЕМНЫШОВА, 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
edit@vm.ru
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Добровольцы шьют удобную 
больничную одежду
Столичные волонтеры шьют 
для раненых участников 
спецоперации больничные 
брюки и шорты, которые 
можно надевать даже с ап-
паратом Илизарова на ноге.

Организатор волонтерского 
движения «Шьем для СВОих. 
Пчелки Z» Ольга Кудинова 
раскатывает рулон трикотаж-
ной ткани на рабочем столе. 
Заточенным мелком перено-
сит на полотно контуры вы-
кройки. 
— Материал, который я сей-
час использую, это футер 
с лайкрой, то есть летний три-
котаж. Средства на его закуп-
ку мы собираем силами всех 
«пчелок», — рассказывает ма-
стерица.
Ольга начинает кроить ткань 
по краю припуска. Подгото-
вив все необходимые детали 
будущих брюк, она упаковы-
вает их и передает швеям.
— К выкройкам я добавляю 
всю необходимую фурнитуру, 
например липучки и резинки 
для пояса, — рассказывает 
Ольга Кудинова.
Текстильные застежки волон-
теры нашивают по бокам, 
чтобы пациенты могли легко 
расстегнуть брюки с обеих 
сторон.
— Такую вещь можно наде-
вать даже в лежачем состоя-
нии, в этом и заключается их 
удобство для раненых участ-
ников специальной опера-
ции, — рассказывает Куди-
нова.
Одна из швей-волонтеров — 
жительница столицы Светла-
на Семенова (фамилия изме-
нена. — «ВМ»). 
— Эти вещи я шью в свобод-
ное от профессиональной дея-
тельности время, и это не вы-
зывает каких-то серьезных 
проблем, — говорит Светла-
на. — Ведь если хочешь по-
мочь кому-то, обязательно 
найдешь время на это, вне за-

висимости от сильной загру-
женности на работе. 
За день, как рассказывает 
женщина, она может сшить 
одну пару штанов или шорт. 
— Просто для меня это не-
сложно, поскольку по обра-
зованию я конструктор жен-
ской одежды и знаю, как 
профессио нально и быстро 
работать со швейной машин-
кой, — объясняет Светлана 
Семенова. — Иногда работа 
над вещами для бойцов с ап-
паратом Илизарова кажется 
кропотливой из-за фиксации 
фурнитуры, например липу-
чек и резинок. Но я с этим хо-
рошо справ ляюсь.
Сейчас над вещами для ране-
ных солдат трудятся четыре 
волонтера, отмечает Ольга 
Кудинова.
— То есть это те волонтеры-
«пчелки», которые регулярно 
занимаются пошивом штанов 
и шорт для вернувшихся из зо-
ны спецоперации раненых 

бойцов, — добавляет Кудино-
ва. — В среднем каждая из на-
ших «пчелок» может сшить 
примерно десять пар за две 
недели. 
В дальнейшем к работе доб-
ровольцев присоединяются 
и автоволонтеры, которые от-
возят гуманитарную помощь 
в госпитали.
— Последняя поставка была 
18 мая. Мы отвезли несколько 
пар спецштанов в одинцов-
ский госпиталь. Теперь гото-
вимся к следующей отправ-
ке, — говорит организатор 
волонтерского движения. — 
Традиционно в карман каж-
дой вещи мы кладем письмо 
от детей с пожеланиями ско-
рейшего выздоровления, 
а также шоколад и несколько 
пакетиков с кофе и чаем. 
Для раненых бойцов «пчелки» 
также шьют ортопедические 
подушки и нижнее белье.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ 
a.zosimov@vm.ru

20 мая 15:20 Волонтер Ольга Кудинова показывает 
больничные брюки для раненых бойцов 
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По данным Министерства 
культуры России, к проек-
ту «Общая сцена» присое-
динятся и Большой театр, 
Малый театр, РАМТ, Театр 
имени Евгения Вахтанго-
ва, Театр драмы имени 
Волкова, Пушкинский 
театральный центр, Алек-
сандринский театр и дру-
гие. «Общая сцена» по-
зволит театрам новых 
регионов не только про-
должить работать, 
но и гастролировать 
по России.

кстати

Решение Международно-
го уголовного суда рас-
пространяется на страны, 
которые подписали Рим-
ский статут. По состоянию 
на март 2023 года такой 
статут подписали 137 го-
сударств, но ратифициро-
вали — 123. Это часть Ев-
ропы, Латинская Амери-
ка, частично Африка 
и Азия. А решение суда 
не признают Россия, Ка-
захстан, Китай, Израиль 
и другие государства.

справка
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Юные агрономы высадили 
рассаду овощей

Голоса резвящейся детво-
ры слышны на террито-
рии школы № 1354. Хо-
рошая погода позволяет 

детям помладше играть во 
дворе. Старшим ребятам уже 
некогда. Они выполняют от-
ветственную миссию — уха-
живают за растениями 
в школьной теплице. А помо-
гает им в этом учитель биоло-
гии Иван Парфений: так про-
ходят их уроки. Когда рук мно-
го, работа спорится. 
В прошлом Иван Парфений — 
агроном с многолетним ста-
жем. Он точно знает, что де-
лать! Вместе с педагогом уче-
ники 5-го «Т» высаживают 
рассаду огурцов, перца, тома-
тов и баклажанов. 
Для работы выбрали доста-
точно теплый день. Среди 
культур для посадки две те-
плолюбивые: баклажаны 
и помидоры. Сажать рассаду 
таких овощей в теплицу рано, 
пока земля еще недостаточно 
прогрелась, и в прохладные 
дни не советуют. Это нужно 
делать только тогда, когда ве-
роятности поздних замороз-
ков уже нет. 
— Мы хотим показать детям 
все разнообразие овощей 
и способов выращивать их. 
Одной только теорией этого 
не добьешься. Поэтому я про-
вожу для ребят еще и практи-
ческие занятия: так знания 
быстрее усваиваются и доль-
ше остаются в головах школь-
ников, — комментирует пре-
подаватель биологии. — Поэ-
тому сейчас вместе с ребята-
ми мы будем высаживать 
рассаду овощей в теплицу. 
Учитель и ребята предвари-
тельно обсудили, как выращи-
вать растения и как правиль-
но возделывать почву. 

А потом уже приступили 
к практике. Сперва школьни-
ки и их учитель проверили по-
чву, которую для них ученики 
других классов подготовили 
заранее: вскопали и поскоро-
дили граблями, разбив круп-
ные слежавшиеся комья зем-
ли. Важно, чтобы почва была 

рыхлой. Это дает корням до-
ступ к воздуху, а самому расте-
нию — возможность хорошо 
дышать и питаться. После про-
верки ребята выкопали лунки. 
Они строго следили, чтобы 
размер каждой соответство-
вал растению: если выкопать 
слишком большую, ростку 

в ней будет слишком свобод-
но, а значит, можно его слу-
чайно сломать при пересадке. 
Если ямка маленькая или не-
достаточно глубокая, есть ве-
роятность повредить корне-
вую систему овоща. К гибели 
это, может, и не приведет, но 
«перебаливать» оно будет: 

ростку потребуется время, 
чтобы восстановить силы.
Немного помогал школьни-
кам и учитель биологии. Он 
внимательно наблюдал, что-
бы между каждой ямкой для 
рассады было достаточное 
расстояние. Иначе растения 
подвергнутся болезням, по-
скольку это не позволит им 
хорошо проветриваться, бу-
дут путаться, мешать друг дру-
гу, что приведет к поврежде-
нию при сборке плодов, да 
и урожая получится меньше. 
Ребята заранее наполнили 
лейку водой и приготовили 
необходимые инструменты. 
Ученики ловко ими работали .
Ростков ярко-зеленого цвета 
было не очень мно-
го. Но их хватило 
всем. У многих из 
ребят уже был та-
кой опыт. Почти все 
ученики 5-го «Т» по-
могали взрослым 
на даче. 
—Я уже поливала 
грядки с бабушкой. 
У нее на огороде есть редис, 
свекла, огурцы и много чего 
еще. А еще я умею полоть 
грядки и собирать урожай, — 
вспоминает о летних буднях 
Элизабет Минакова, ученица 
школы № 1354. 
Пока ребята проводят время 
на дачах, теплица не остается 
без заботы. За растениями 
следит учитель биологии. 
А еще летом на базе школы 
работает детский лагерь. 
В программу занятий, кроме 
прочего, включен и уход за 
овощами. Дети занимаются 
пропалыванием грядок и их 
поливом. 
— Когда урожай созреет, ре-
бята смогут забрать его до-
мой. Похрустеть огурчиками 
и сделать салат из помидоров. 
Поужинать плодами своего 
труда всегда приятнее, — го-
ворит Иван Георгиевич. 

На дачах ребята видят рост 
овощей в открытом грунте. 
В школе же есть уникальная 
возможность — посмотреть 
на растения в условиях гидро-
поники. Они «живут» без по-
чвы в специальных контейне-
рах. Растения получают пита-
тельные вещества из специ-
ального раствора, который 
распыляется на корни. В та-
ких условиях выращивают 
рассаду и очень модную сегод-
ня микрозелень: горох и куку-
рузу. Свет фитоламп отража-
ется во многих домах, а сами 
контейнеры виднеются на по-
доконниках москвичей. 
Эксперимент московского 
учителя дает плоды уже тре-

тий год. Иван Геор-
гиевич показывает 
фото, сделанное 
в прошлом году. На 
нем теплица утопа-
ет в зелени. Видны 
и уже созревшие 
плоды: огурчики 
и красно-желтые 
помидорки. 

— Опыт предыдущих классов 
показывает, что результат 
есть. Ребята запоминают ин-
формацию с уроков, осваива-
ют ее на практике. Потом они 
могут давать советы род-
ственникам или выращивать 
разные культуры с ними. Та-
кое уже было после наших 
уроков, — с гордостью расска-
зывает о результатах учитель. 
Вот и ученики 5-го «Т» теперь 
будут главенствовать на дач-
ном участке. Выкопать лунки 
для рассады и полить расте-
ния ребята уж точно смогут. 
А еще — попробовать выве-
сти новый сорт томата, перца 
или огурца. Кто знает, вдруг 
после уроков занимательной 
биологии огород ненароком 
станет полем научных инте-
ресов. 
ДИЛЯРА РАХМАНОВА
edit@edupressa.ru

МЕТОД Агродень 
прошел в школе 
№ 1354 «Вектор». 
Пятиклассники 
вместе с учителем 
биологии Иваном 
Парфением выса-
дили в теплицу 
рассаду овощей, 
которую вырасти-
ли сами.

Чужому успеху завидовать нельзя, он должен либо 
радовать, либо возмущать.

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ Будущие 
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ОТКРЫТЫЙ УРОК
Чем полезны игры 
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ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ
Красный волк. Характер, 
секреты, особенности➔ СТР. IV
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В школьном парнике растут 20 кустов огурцов двух сортов 
(«муравей» и «гуннар»), 12 перцев и 20 кустов помидоров 
(«розанна», «дерзкая мэри», «полосатый рейс», «зимняя 
вишня», «агафья», «малиновый», «малый земледелец» 
и «царское искушение»).
Ученикам еще предстоит высадить в теплицу микрозе-
лень, а в открытый грунт — тыкву, арбуз, подсолнух 
и сахарную кукурузу.

ПОДРОБНОСТИ

13 мая. Пятиклассницы Камилла Мурадова (на переднем плане) и Элизабет Минакова вместе с учителем 
биологии Иваном Парфением высаживают рассаду в теплицу

Ровно 110 лет назад, 
21 мая 1913 года, родил-
ся удивительный чело-
век — Никита Богослов-

ский. Композитор и литера-
тор, автор и прекрасной музы-
ки, и умопомрачительно 
смешных розыгрышей, он во-
шел в историю как символ той 
самой интеллигентной куль-
туры, падение которой опла-
кивают многие представите-
ли старшего поколения.
Ему не исполнилось и десяти 
лет, когда он написал первое 
музыкальное произведение: 
рожденный в семье дворян 
мальчик за рояль был посажен 
в три года, как положено. Ну 
а к 15 годам он, впечатленный 
«Ночью перед Рождеством», 
создал прелестную оперетту, 
которую поставили в Ленин-
градском театре музыкаль-
ной комедии. Успех произве-
дения был ошеломительным, 
но автор музыки слушал его 
со стороны — юного компози-
тора не пропустили на пре-
мьеру его собственного про-
изведения. 
Природная легкость и, с по-
зволения сказать, игривость 
Никиты Богословского опре-
делила характер и душу его 
музыкальных произведений. 
Он много смеялся в жизни, си-

яла и искрилась и его прекрас-
ная музыка. Но это не означа-
ло, что композитор был по-
верхностным. Скорее, наобо-
рот: порой не верилось, что 
солнечный человек Никита 
Богословский может писать 
песни, вызывающие глубокий 
душевный отклик у людей. 
Становление Богословского 
как композитора фактически 
совпало с эпохой активного 
«мужания» отечественного 

кино. А музыке в советских 
кинофильмах отводилось 
огромное значение. После му-
зыкального техникума и кон-
серватории одаренный ком-
позитор уже в конце 1930-х 
годов начал писать музыку 
для кино. Слава пришла к не-
му мгновенно. Фильм «Остров 
сокровищ», для которого он 
написал песенку Дженни на 
стихи Лебедева-Кумача, поя-
вился на экранах, произвел 
фурор, и композитор проснул-
ся знаменитым.
Никита Богословский создал 
порядка трехсот песен, входя-

щих в золотой фонд нашей 
эстрады. «Любимый город», 
«Спят курганы темные», 
«Большая жизнь», «Темная 
ночь» и «Шаланды, полные ке-
фали», которую многие счита-
ют народной, «Три года ты 
мне снилась...» — все это он! 
Ну а в жизни обычной, вне 
творчества, Богословский, 
безусловный представитель 
богемы, был неисправимым 
хулиганом и шутником, ис-

тинным мастером розыгры-
шей, иногда — просто вирту-
озных. На него порой обижа-
лись, но обычно прощали ему 
шутки, поскольку они и прав-
да были исполнены с задором 
и придумкой. Кстати, как-то 
он задействовал в одном из 
розыгрышей газету «Вечер-
няя Москва»: услышав, что 
орнитологи разыскивают 
окольцованную птицу, он не 
поленился дать объявление от 

имени поэта Ласкина о том, 
что птица находится у него, 
и бедного Бориса просто из-
мучили звонками... 
Никита Богословский был 
удивительным, особенным, 
искрометным. И — неиспра-
вимым трудоголиком. Жена-
тый четырежды, он пережил 
трагедию — его сыновей от 
ранних браков сгубил извест-
ный русский недуг. Но Бого-
словского не сломила и эта 
трагедия. Его музыка — по-
слушайте ее только, ведь Бо-
гословский писал не только 
произведения для кино, он 
создавал и симфонические 
произведения, и был, кстати, 
великолепным дирижером. 
...Культовая фигура для на-
шей эстрады, кино, для поси-
делок на кухне, символ обра-
зованного интеллигента-зла-
тоуста, Богословский оставил 
огромный след в культуре це-
лого поколения. Дар рассказ-
чика, талант юмориста и тон-
кий вкус сделали Никиту Бо-
гословского и телезвездой: он 
вел различные передачи на 
телевидении, и все они благо-
даря ему имели огромный 
успех. Но самое главное — он 
не боялся экспериментов. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@edupressa.ru 

Мастер розыгрыша, человек-улыбка, композитор и литератор 

Композитор Никита Богословский исполняет одну из своих песен. 
Фото 1978 года

Время новых 
возможностей 

АНАСТАСИЯ 
АРТАМОШКИНА
ШКОЛА № 1517 

Этим летом я хочу составить 
распорядок дня и следовать 
ему на протяжении трех меся-
цев. Мне хотелось бы внести 
в него занятия спортом и ги-
тарой, изучение английского 
языка, подготовку к олимпиа-
дам. В начале июня я традици-
онно поеду на «Книжный фе-
стиваль», чтобы поближе уз-
нать современных писателей, 
послушать чтецов и, конечно, 
узнать о новых книгах. В авгу-
сте мы вместе с семьей поедем 
в санаторий, и я буду фотогра-
фировать природу Кавказа: 
горы, водопады, парки, чтобы 
потом участвовать в фотофе-
стивале, а главное — в сентя-
бре с помощью снимков рас-
сказать друзьям 
о том, как я прове-
ла лето. Еще мы 
с друзьями плани-
руем съездить на 
«Грушинский фе-
стиваль» в Самаре, 
послушать бардов и провести 
время на открытом воздухе, 
ночуя в палатке, по вечерам 
разжигая костер. 

ТАИСИЯ 
СМИРНОВА
ШКОЛА № 1231 

Мне кажется, что за лето чело-
век может полюбить читать, 
даже если никогда не брал 
в руки книгу. Летом 2018 года, 
имея множество свободных 
часов и желание как-нибудь 
скоротать время, я первый раз 
(по собственному желанию) 
взяла в руки книгу. Через 
какое-то время чтение стало 
моим любимым видом досуга. 
Я поняла, что на самом деле 
люблю классику, а романы 
Ф. М. Достоевского перестали 
пугать своим объемом. Я за-
метно повзрослела и стала по-
другому смотреть на мир во-
круг. Так, совершенно спон-
танное решение взять книгу 
в один жаркий летний день 
изменило мою жизнь в самую 
лучшую сторону. 

ЯНА БУКО 
ШКОЛА № 1512 

Я считаю, что каждый летом 
должен съездить в новый го-
род или страну, хотя бы на вы-
ходные. Путешествие помога-
ет перезагрузиться, а посеще-
ние исторических памятни-
ков в этих местах насыщает 
ваш духовный мир. Лето так-
же является отличной воз-
можностью заняться чем-то 
новым: рисование, катание 
на роликах или даже новое 
хобби. В эти три месяца жары 
проводятся разные мероприя-
тия, где каждый человек смо-
жет найти то, что ему интерес-
но. Но главное — не забывать 
и про отдых. Летом вам не 
нужно вставать рано, поэтому 
каникулы предоставляют пре-
красную возможность на-
строить себе правильный 
и здоровый режим сна и при-
ема пищи, что приятно ска-
жется на вашем здоровье. 

АГЛАЯ 
БОРОДИНА
ШКОЛА № 1799 

На летних каникулах прежде 
всего надо обязательно отдо-
хнуть, чтобы быть хорошо на-
строенным на следующий 
учебный год. Летом необходи-
мо путешествовать, знако-
миться с красивыми местами 
и интересными городами, на-

вещать родственников и про-
водить время с друзьями. 
А еще каникулы — это время, 
когда можно найти дело, ко-
торое поможет выбрать даль-
нейший профессиональный 
путь. Сейчас многие старше-
классники не знают, куда ид-
ти учиться после школы, поэ-
тому разные интересные сек-
ции, «учебные каникулы» 
и летние практики в вузах мо-
гут помочь с выбором профес-
сии и поиском себя. 

ДАРЬЯ 
КОЛЕСНИКОВА
ШКОЛА № 1231 

Каникулы — чудесное безза-
ботное время. Это период то-
тальной свободы, особенно 
если родители отправили тебя 
на дачу к бабушке. С детства 

я, как и многие школьники, 
с нетерпением жду каникул, 
чтобы воплотить в жизнь все 
свои мечты, собранные за год. 
За эти девять месяцев я с дру-
зьями составила целый спи-
сок обязательных событий, 
в который вошли постройка 
шалаша из веток, завтрак на 
рассвете у реки, прогулка на 
велосипеде по Москве и за 
МКАД. Конечно же, не стоит 
забывать и о совместных про-
смотрах фильмов — у этого 
пункта тоже есть свой четкий 
план, что и в каком порядке 
мы будем смотреть. И я наде-
юсь, что скоро все это вопло-
тится в жизнь! 

ЮРИЙ 
БИДЖАМОВ 
ШКОЛА № 1241 

Многие ждут каникул, потому 
что это возможность ничего 
не делать и отдыхать. Да, мы 
все устаем за учебный год, 
и отдых нам необходим, но от-
дых и безделье — это разные 
вещи. Очень многие люди 
считают, что лето — это до-
стижение новых целей и воз-
можность сделать то, что 
раньше не удавалось. Напри-
мер, можно дочитать книгу, 
на которую не было времени, 
заняться огородом, пойти 
в спортзал, выучить ино-
странный язык. Одним сло-
вом, лето — это время воз-
можностей, которые не стоит 
упускать. А как известно, вре-
мя — это самая главная валю-
та нашей жизни, ее не стоит 
тратить впустую. 

АРИНА 
ГЛУХОВА
ШКОЛА № 1517 

Лето — идеальная возмож-
ность осуществить давно за-
думанное. Лично я хочу посвя-
тить это лето путешествиям, 
спорту и саморазвитию.
В июне планирую отправить-
ся в длительную поездку по 
городам Золотого кольца вме-
сте со своей семьей. Это путе-
шествие обещает быть инте-
ресным и насыщенным, по-
скольку каждый город имеет 
свои достопримечательности 
и особенности.
В июле я собираюсь навестить 
своих родственников в Ниж-
нем Новгороде, а затем поле-
теть на Средиземное море.
В начале августа я поеду в Ка-
лининград, а оставшееся вре-
мя посвящу подготовке к пред-
стоящим экзаменам, спорту, 
чтению и саморазвитию.
Подготовил ПАВЕЛ ИГНАТЬЕВ
edit@edupressa.ru

Совсем скоро летние каникулы — время отдыха и новых возмож-
ностей. Когда нужно столько всего успеть! Но обычно три месяца 
пролетают слишком стремительно, и в августе мы с сожалением 
вспоминаем, как много всего хотели сделать. Чтобы такого 
не было, старшеклассники рассказали, как провести лето.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ВЫЙДЕТ В СЕНТЯБРЕ

Великолепно о Никите 
Богословском написал 
Валерий Евсеев, друг 
композитора, бывший 
главный редактор «Ве-
черней Москвы»: «Он 
был ироничен во всем 
и ко всему. В том числе 
и к себе. Впрочем, он сам 
как-то написал, что 
именно ирония и жизне-
радостность помогли 
ему прожить столь дол-
гие годы. Не мое дело 
править классика, но 
я бы добавил: еще и тру-
доспособность. Кажется, 
он работал всегда и вез-
де. Поскольку его рабо-
чим местом был он сам, 
ему для этого не требо-
валось ни компьютера, 
ни карандаша, ни бума-
ги. Богословский был 
не только великий ком-
позитор и музыкант, ав-
тор любимейших песен, 
но и талантливый лите-
ратор, остроумец и ко-
роль розыгрышей. А еще 
он был удивительный че-
ловек...»
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профильную смену в этот ла-
герь. Но на этот раз уже по ра-
бочим компетенциям, где как 
раз было малярное дело. 
И вновь Дарья подала заявку, 
и снова оказалась в Красно-
дарском крае. 
— В течение трех недель 
я училась, постигала азы это-
го ремесла и в итоге сдала ат-
тестационный экзамен. И на-
конец точно определилась 
с будущей профессией, о чем 
и сказала родителям, когда 
приехала домой. Они меня 
поддержали, и после девятого 
класса я пошла в колледж 
учиться на маляра, — расска-
зывает Дарья. 
До того как попасть в столицу, 
она училась в Челябинске. 
Именно там стала активной 
участницей различных кон-
курсов профессионального 
мастерства. Но именно здесь, 
в Москве, ее ждала третья и на 
данный момент самая круп-
ная победа в ее жизни. 
— Можно сказать, что к кон-
курсу «Московские мастера» 
начиная с осени 2020 года 
я шла постоянно, поэтапно 
выигрывая призы на регио-
нальных этапах состязаний. 
В Челябинске она выступала 
в категории юниоров на наци-
ональном финале, в Уфе стала 
«бронзовой» победительни-
цей. Затем завоевала второе, 
«серебряное» место на нацио-
нальном финале в Саранске. 
— То, что я участвовала до 
«Московских мастеров» 
в других чемпионатах, 
я считаю, большой плюс. 
Лично я стала более пси-
хологически спокойна, 
научилась реагировать 
на форс-мажорные си-

ваться, — рассказывает побе-
дительница конкурса. — В на-
шем колледже так построен 
процесс обучения, что чем 
старше курс, тем больше 
практических занятий у сту-
дентов. Если взять в процен-
том соотношении теорию 
и практику, то уже на втором 
курсе мы 40 процентов учеб-
ного времени проводим за 
партами, а 60 — практикуем-
ся, набираемся опыта. А на 
третьем курсе есть возмож-
ность уйти на индивидуаль-
ный план обучения и почти 
полностью посвятить себя 
практике. Я хочу этим вос-
пользоваться, чтобы по окон-
чании учебного заведения 
у меня уже был опыт работы, 
какой-то трудовой стаж и чет-
кое понимание профессии. 
А что касается дальнейшего 
участия в профессиональных 
конкурсах, то девушка только 
за. Во-первых, ей нравится 
драйв, который царит на 
площадках состязаний. Во-
вторых, она, как не лишен-
ный амбиций человек, наме-
рена стать лучшей из лучших 
в своем деле. 
— Если у меня есть возмож-
ность стать чемпионом мира, 
то я ею обязательно восполь-
зуюсь, — уверенно говорит 
Дарья Куделя. 

АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@vm.ru

И вот, оказавшись в столич-
ном колледже, она дошла до 
своего победного золота. 
— Подготовка к конкурсу бы-
ла очень насыщенная — мы 
работали с понедельника по 
субботу. Готовились к состяза-
ниям с тренерами — заведую-
щей по учебной практике от-
деления «Прикладной дизайн 
и отделочные технологии» 
Юлией Бычковой и заведую-
щей отделением Еленой Са-
енко. Нужно было хоро-
шо показать себя в ква-
лификационном от-
боре, — вспоминает 
Дарья Куделя. 
Постоянные трени-
ровки дали резуль-
тат, и девушка про-
шла в финал чемпио-
ната «Московские ма-
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Желание стать лучшей 
мотивировало на победу

История побед — так 
можно назвать путь 
18-летней студентки 
столичного колледжа 

«26 КАДР» Дарьи Кудели к «зо-
лотому», первому месту чем-
пионата профессионального 
мастерства «Московские ма-
стера» в компетенции «Ма-
лярно-декоративные рабо-
ты». А все началось с увлече-
ния... кулинарией. 
— С детства любила смотреть 
всякие кулинарные програм-
мы и мечтала открыть свой 
ресторан. Когда в рамках про-
граммы WorldSkills Russia 
Juniors был объявлен набор на 
профильную смену «Предпри-
нимательство» во Всероссий-
ском детском центре «Орле-
нок», я, как того требовали 
условия конкурса, записала 
видеовизитку и отправила ее 
на рассмотрение. Так я оказа-
лась в «Орленке». 
А уже там в рамках профиль-
ной смены проходил двух-
дневный фестиваль 
компетенций Skills 
Days. 
— Было много раз-
ных мастер-клас-
сов — по кирпич-
ной кладке, геоде-
зии и прочее. В том 
числе и по малярно-
декоративному де-
лу. Вот там я впервые и по-
знакомилась с этой профес-
сией, — говорит девушка. — 
Признаюсь, с детства любила 
рисовать. Не скажу про себя, 
что я художник, но вот когда 
я уже непосредственно на ма-
стер-классах потрогала фре-
ски и картины, сама попробо-
вала их рисовать, то поняла, 
что хочу этому научиться. 
По возвращении из «Орлен-
ка», буквально через месяц, 
вновь был объявлен набор на 

в Москве, ее ждала третья и на 
данный момент самая круп-
ная победа в ее жизни. 
— Можно сказать, что к кон-
курсу «Московские мастера» 
начиная с осени 2020 года 
я шла постоянно, поэтапно 
выигрывая призы на регио-
нальных этапах состязаний. 
В Челябинске она выступала 
в категории юниоров на наци-
ональном финале, в Уфе стала 
«бронзовой» победительни-
цей. Затем завоевала второе, 
«серебряное» место на нацио-
нальном финале в Саранске. 
— То, что я участвовала до 
«Московских мастеров» 
в других чемпионатах, 
я считаю, большой плюс. 
Лично я стала более пси-
хологически спокойна, 
научилась реагировать 
на форс-мажорные си-

конкурсах, то девушка только 
за. Во-первых, ей нравится 
драйв, который царит на 
площадках состязаний. Во-
вторых, она, как не лишен-
ный амбиций человек, наме-
рена стать лучшей из лучших 
в своем деле. 
— Если у меня есть возмож-
ность стать чемпионом мира, 
то я ею обязательно восполь-
зуюсь, — уверенно говорит 
Дарья Куделя. 

АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@vm.ru

щей по учебной практике от
деления «Прикладной дизайн 
и отделочные технологии» 
Юлией Бычковой и заведую-
щей отделением Еленой Са-
енко. Нужно было хоро-
шо показать себя в ква-
лификационном от-
боре, — вспоминает 
Дарья Куделя. 
Постоянные трени-
ровки дали резуль-
тат, и девушка про-
шла в финал чемпио-
ната «Московские ма-

Спортсмены помогают беженцам

В Москве 13 мая прошел 
благотворительный за-
бег у Перовского пруда 
в поддержку беженцев 

с территории Донбасса 
и Украины. 
Как и было запланировано, 
участники собрались на 
старте возле пруда и по сиг-
налу стартовали на забег. Все 
участники, несмотря на воз-
раст и уровень подготовки, 
старательно доводили нача-
тое до конца, а взаимные 
поддержка и воодушевление 
помогли многим добежать до 
финиша. Среди юных лиде-
ров — Кирилл Бутявин, он за-
нял первое место и получил 
золотую медаль. На ней на-
писано «7 Благотворитель-
ный забег Храм святого кня-
зя Владимира». Кирилл смог 
пробежать два километра 
и 100 метров. 
— В этот раз я участвую впер-
вые, а узнал о забеге через 
знакомых, — говорит Ки-
рилл. — Решил попробовать 
свои силы, но даже не был 
уверен, что займу какое-либо 
место.
По словам Кирилла, он зани-
мается футболом и учится 
в кадетском классе, поэтому 
в его жизни определенно точ-
но присутствует физическая 
нагрузка. 
— Но я бегал не один, а со сво-
ей младшей сестрой и друзья-
ми, — говорит Кирилл. — 
В прошлом году она постесня-
лась бегать, но именно эту да-
ту мы ждали особенно. 
В этом году его сестра Кира за-
няла второе место, пробежав 
не больше двух километров. 
Среди взрослых первое место 
заняла Аделя Зарипова. Она 
узнала о забеге также от своей 
подруги, с которой вместе за-
нимается в фитнес-зале. 
— Это мой первый забег, 
я пробежала 2 километра 
и 100 метров, — говорит Аде-

ля. — Я хоть и занимаюсь фит-
несом, но бегаю нечасто. 
В прошлом Зарипова занима-
лась боевыми искусствами — 
карате. 
— Подготовки как таковой не 
было, просто взяла и побежа-
ла, — добавила спортсменка. 
А вот ее подруга Инна Клим-
цова начала бегать еще за ме-
сяц до забега. 
— Я бегаю совсем недавно, но 
не готовилась конкретно 
к этому забегу, — говорит 
Климцова. — Просто для себя 
начала это делать.
Однако главной целью меро-
приятия было не только под-
держание здорового образа 
жизни, но и сбор средств 
на благотворительность. Все 
участники, а также прохожие, 

которые захотели поддержать 
дело, могли пожертвовать лю-
бую сумму в фонд помощи бе-
женцам. 
Забег стал не только замеча-
тельной возможностью для 
людей отдохнуть, но и важным 
шагом к созданию благотвори-
тельной культуры 
в нашем обществе. 
Так, Илья Крутов 
уже давно занима-
ется бегом. Он за-
нял 2-е место, про-
бежав 5 киломе-
тров. 
— Обычно я пробегаю по 
10 километров, — говорит 
Илья. — Но сегодня всего 
лишь 5, потому что до этого 
был еще полумарафон в Луж-
никах. 

По словам Крутова, он уже на 
протяжении шести лет бегает 
каждый день. Но не считает 
себя профессионалом, гово-
рит лишь, что любитель. 
Илья отметил, что тема благо-
творительности ему знакома 
не понаслышке. 

— Было время, когда я служил 
алтарником с отцом Алексе-
ем, настоятелем церкви, — 
говорит Крутов. — Позже от 
религии отошел немного, 
пришел в бег, но вернулся об-
ратно. 

По счастливой случайности, 
Илья Крутов в этом году от-
крыл свой беговой клуб и так-
же помогал в организации 
этого забега. 
А началось все с 2019 года, 
когда Дмитрия Пестова посе-
тила мысль устроить забег 
для помощи в строительстве 
храма. 
— Были нужны средства на 
кирпич и кровлю, — говорит 
главный организатор забега 
Дмитрий Пестов. — Сначала 
все было не на таком уровне, 
но люди понимали и все равно 
приходили. 
Сначала забег проводился 
только один раз в год, но 
с 2021 года его решили про-
водить два раза — весной 
и осенью. 
— И когда началась специаль-
ная военная операция, то по 
благословению патриарха 
в том году был объявлен сбор 
по всем храмам, — говорит 
Дмитрий. — Все средства рас-
пределяются через патриар-
хию на лекарства, помощь 
психологов и продукты.
По словам Дмитрия, в под-
держку беженцев забег прово-
дится второй раз. Он также 
отметил, что история разви-
тия спортивного фестиваля 
интересная.
— Бог сам посылает к нам лю-
дей, тем самым нам помо-
гая, — говорит Дмитрий. — 
Обращаться к специалистам 
по организации подобных 
мероприятий — достаточно 
дорогое удовольствие. 
Но когда люди узнают о забе-
ге, они хотят участвовать не 
только в качестве спортсме-
нов, но и помогать в оформле-
нии и организации. 
— С 50 человек мы выросли до 
более чем ста участников, ко-
торые бегали сегодня, — под-
водит итог Дмитрий. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Чемпион конкурса 
«Московские 
мастера» в категории 
«Малярно-
декоративные 
работы» Дарья 
Куделя (справа) 
на мастер-классе 
в колледже 
«26 КАДР» 
занимается 
со школьницей 
Ариной

Автор цитаты этого номера — 
драматург, лауреат Государ-
ственной премии СССР Алек-
сей Николаевич Арбузов.
Он родился 13 мая 1908 года 
в дворянской семье. В 11 лет 
остался сиротой, был вынуж-
ден бродяжничать и вскоре 
попал в колонию для трудно-
воспитуемых. Работать начал 
в 14 лет — статистом в Мари-
инском театре. В 1928-м вме-
сте с несколькими молодыми 
актерами создал свой «Цех 
экспериментальной драмы»,
а когда он распался, принял 
участие в организации театра 
на колесах (агитвагона), кото-
рый ездил со спектаклями 
помалым городам России. Ре-
пертуара не хватало, а штатно-
го драматурга не было. Алек-
сей сам начал писать пьесы, 
правда, первый опыт оказался 
неудачным. Настоящим про-
рывом стала «Таня», написан-
ная в 1939 году. 
В том же году вместе с режис-
сером Валентином Плучеком 
Алексей Арбузов организовал 
Московскую театральную сту-
дию, которую чаще называли 
«Арбузовская студия». В Ве-
ликую Отечественную она пре-
вратилась во фронтовой театр, 
а после войны прекратила 
свое существование. 
Алексей Николаевич стремил-
ся, чтобы со сцены говорилось
о человеке и человечности, 
что делало его пьесы душев-
ными и близкими зрителю. 
Они шли на сценах театров 
всей страны и за рубежом. Так, 
та же «Таня» до 1956 года бы-
ла поставлена более тысячи 
раз, а «Иркутскую историю»
в 1959–1964 годах сыграли 
более девяти тысяч раз. 
Скончался Арбузов в 1986 го-
ду, похоронен на Кунцевском 
кладбище в Москве.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

ЗНАЙ НАШИХ 
Золотой призер 
конкурса «Мос-
ковские мастера» 
в номинации «Ма-
лярно-декора-
тивные работы» 
Дарья Куделя 
шла к своей побе-
де четко и целе-
направленно, по-
коряя все новые 
пьедесталы. 

Кровельщики 
получили паспорта

Наградили самых 
достойных

На площадке колледжа 
«26 КАДР» 13 мая про-
шел традиционный 
«Кровельный фести-

валь», где собрались опытные 
специалисты, представители 
партнеров учебного заведе-
ния и крупные работодатели. 
А студенты «26 КАДРа» прово-
дили различные мастер-клас-
сы для гостей мероприятия.  
В актовом зале представители 
Национального кровельного  
союза торжественно выдава-
ли «паспорта кровельщиков». 
Это новый документ, удосто-
веряющий степень квалифи-
кации специалиста.
— Паспорт кровельщика — 
это целая система, — расска-
зывает Анна Молчанова, за-
меститель исполнительного 
директора Национального 
кровельного союза. Происхо-
дит это так: Нацио-
нальный кровель-
ный союз оценива-
ет качество обра-
зования учебного 
курса. Два курса 
26-го колледжа 
(единственный в Москве, где 
учат этой профессии.  — 
«ПвО»): трехгодичный курс 
для ребят после девятого клас-
са и 144-часовой курс повы-
шения квалификации в этом 
году прошли нашу аккредита-
цию. Каждому курсу присваи-
вается определенное количе-
ство баллов в рейтинговой 
системе. По завершении обу-
чения человеку выдается «па-
спорт кровельщика». При про-
хождении дальнейших курсов 
держателю документа при-
бавляется соответствующее 
количество баллов, и его ме-
сто в рейтинге поднимается. 
По словам эксперта, этот па-
спорт будет котироваться по 
одной простой причине: до 
этого в профессиональной 
среде не было никакой систе-
мы оценки квалификации 
кровельщика. Работодателям 

буквально приходилось ве-
рить человеку на слово. Те-
перь можно будет понимать, 
насколько специалист компе-
тентен.
А в это время в мастерских не 
прекращалась бурная работа. 
Ученики колледжа проводили 
различные мастер-классы. 
Например, студент 2-го курса 
Руслан Васильев показывал, 
как правильно закрывать 
двойной фальц (вид шва, ис-
пользуемый при соединении 
листов металлической кров-
ли). Гости фестиваля внима-
тельно следили за работой 
Руслана. 
Не оставили без внимания 
и популярный для крыш мате-
риал — черепицу. Специали-
сты рассказали о ее видах, их 
отличиях друг от друга. А ма-
стера показали, как правиль-

но ее класть. Чуть дальше 
можно было проверить свою 
ловкость и сноровку: гостям 
фестиваля предложили посо-
ревноваться в умении заби-
вать гвозди. Сложность за-
ключалась в том, что нужно 
было не только быстрее всех 
справиться с заданием, но 
сделать это так, чтобы они на-
ходились на одинаковом рас-
стоянии друг от друга и вы-
страивались в ровный ряд. 
Справились не все! 
Было очень интересно! Но не 
спешите расстраиваться, если 
пропустили мероприятие. Фе-
стиваль кровельщика в кол-
ледже проходит ежегодно. 
И если вы захотите посетить 
его в следующем году, можете 
следить за информацией на 
сайте учебного заведения. 
ПАВЕЛ ПРИБЫТКОВ
edit@edupressa.ru

В Москве 18 мая прошла 
церемония награжде-
ния победителей тре-
тьего сезона конкурса 

«Лига Лекторов», организо-
ванного Российским обще-
ством «Знание». В этом году 
в проекте смогли поучаство-
вать школьники. В финале 
«Школьной Лиги Лекторов» 
50 юных просветителей вы-
ступали в Московском педаго-
гическом государственном 
университете. Двадцать побе-
дителей получили звание лек-
торов «Знания». 
Награждение победителей 
конкурса «Лига Лекторов» 
прошло стремительно. Но 
у каждого из призеров была 
на сцене своя минута славы. 
Участники получили призы, 
сделали памятное фото и ус-
лышали похвалу от пригла-
шенных гостей. Самая инте-
ресная часть награждения 
каждого участника — его 
представление. Рассказали 
и об увлечениях студента Вла-
дислава Гордеенко и преем-
ственности в его семье. 
— Когда я прошел в финал, по-
звонил своему деду, хотел об-
радовать его. Сказал ему, что 
это проект общества «Зна-
ние». Он вспомнил, что когда-
то состоял в нем. Дедушка так 
же, как и я читал лекции. Он 
рассказывал о юриспруден-
ции, — поделился историей 
Владислав Гордеенко. 
Победитель конкурса, хоть 
и читает лекции, как его де-
душка, но интересуют его дру-
гие темы. Свои видео Владис-
лав Гордеенко посвятил сту-
денческому предпринима-
тельству. 
— Я рассказал в лекциях об 
интересных подходах к бизне-
су. В них я ссылался на передо-
вые исследования, «перево-

дил» их на более доступный 
для моих сверстников язык. 
Я хотел, чтобы каждый мог по-
размышлять на тему финан-
сов после просмотра моих ви-
део, — уточнил победитель.
Выходя на сцену, участники 
не скрывали эмоций. Особен-
но ярко отреагировал на побе-
ду школьник Тарас Бондарен-
ко. Кажется, он даже подпрыг-
нул от радости. С таким же 
энтузиазмом Тарас рассказы-
вает о химии, которой давно 
увлекается. Ему всего четыр-
надцать лет, а темы, которые 
он затрагивает в своих лекци-
ях, выходят далеко за рамки 
школьной программы. 
— Мои лекции — о естествен-
ных науках. Я стараюсь рас-
сказывать просто о сложном, 
чтобы каждому было понят-
но. Три лекции для проекта 
я посвятил радиоактивным 
химическим элементам — 
плутонию и урану, — расска-
зывает молодой лектор, дер-
жа в руках награду. В качестве 
приза ему выдали статуэтку 
с логотипом общества «Зна-
ние» и рюкзак. 
Поздравил победителей кон-
курса и генеральный дирек-
тор Российского общества 
«Знание» Максим Древаль. 
— Вы уже лучшие из лучших. 
Я надеюсь, что этот долгий 
путь помог вам получить но-
вые знания, опыт и знаком-
ства. Особенно ценно, что вы 
все — пример для своих свер-
стников, — отметил он. 
Третий сезон «Лиги Лекторов» 
стал рекордным: было подано 
более 9000 заявок из 88 рос-
сийских регионов. В «Школь-
ной Лиге Лекторов» поуча-
ствовали более 5000 человек 
из 83 субъектов России.
МАРИЯ АЛЕКСАНДРОВА
edit@edupressa.ru

■ Колледж архитектуры, дизайна и реинжиниринга 
№26 (26 КАДР)
Ул. 5-я Кожуховская, 26, стр. 1

■  Образовательный комплекс градостроительства 
«Столица»
Ул. Профсоюзная, 154, корп. 8

■  Колледж архитектуры и строительства № 7
Ул. Усиевича, 31, корп. 3

■  Колледж современных технологий имени Героя 
Советского Союза М.Ф.Панова
Хибинский пр-д, 10

ГДЕ В МОСКВЕ УЧАТ ПРОФЕССИИ МАЛЯРА 

13 мая. Студенты колледжа провели для гостей фестиваля много 
интересных мастер-классов

13 мая. Бегун Илья Крутов пробежал пять километров и занял второе место. В благотворительном забеге 
в поддержку беженцев с территории Донбасса и Украины он участвует уже не первый раз. 

туации, потому что без них 
никуда — особенно на самых 
важных стартах. Сегодня, 
вместо того чтобы панико-
вать, я взвешенно подхожу 
к проблеме, рассматриваю 
все варианты решения и спо-
койно выхожу из самых слож-
ных ситуаций. Перед чемпио-
натом все обычно говорят — 
я иду за медалью, за золотом. 
Но я считаю, нужно ставить 
себе конкретную цель. Напри-
мер, мне нужна золотая ме-
даль, потому что благодаря ей 
я смогу достичь определен-
ных высот. И я желаю каждо-
му обозначить себе конкрет-
ную цель и понимать, ради 
чего ты получаешь ту или 
иную медаль. Ведь порой 
и медаль-то не нужна, чтобы 
исполнить те или иные цели.

стера». Здесь ее ждали новые 
непростые задания и опыт-
ные соперницы. 
— Конкурсных заданий на 
чемпионате было несколько: 
поклейка обоев, жесткая фре-
ска, фреска на скорость и мо-
дуль фристайл, где мы пред-
ставляли заранее созданное 
декоративное панно. С пер-
выми тремя справилась впол-
не успешно. Заготовленная 
работа — фреска с изображе-
нием каравана верблюдов 
в пустыне размером 80 санти-
метров на 2 метра жюри кон-
курса тоже понравилось,  — 
говорит Дарья. 
В итоге, по совокупно на-
бранным баллам, она завое-
вала первое место в своей 
компетенции, опередив всех 
соперниц. 
— В качестве приза я получи-
ла сертификат на стажировку 
в одной из крупнейших строи-
тельных компаний столицы 
и собираюсь им воспользо-

НУЖНО СТАВИТЬ 
КОНКРЕТНЫЕ 
ЦЕЛИ. ЕСЛИ 

НУЖНА МЕДАЛЬ, 
ТО ДЛЯ ТОГО, 
ЧТОБЫ ДОСТИЧЬ 
ОПРЕДЕЛЕННЫХ 

ВЫСОТ

ОТ ВСЕГО СЕРДЦА

ФЕСТИВАЛЬ

АН
Н
А 
ТЕ
М
Н
Ы
Ш
ОВ
А

АН
ТО
Н

 М
И
Н
АЕ
В

Д
АМ

И
РА

 К
ОР
ВИ

С



Игры нашего 
двора 

Скакалки и мел для клас-
сиков, мяч, бадминтон, 
если повезло — набор 
для городков, «резиноч-

ки» для прыжков — вот он, ар-
сенал того, без чего невоз-
можно было представить себе 
выход во двор родного дома. 
Он был невелик, но очень це-
нился неизбалованными со-
ветскими детьми. Кстати, дет-
ские площадки были не таки-
ми, как сейчас, а простеньки-
ми, но во многих дворах 
с песочницами и качелями. 

Наша «школа жизни» 

Девчонки играли там в дочки-
матери, мальчишки помлад-
ше — в машинки, постарше — 
в мяч или вынесенные во двор 
шашки-шахматы. Но главным 
развлечением были, конечно, 
совместные игры. Именно 
они, эти университеты соци-
ального общения, формиро-
вали у детей навыки взаимо-
действия, учили и отстаива-
нию своих интересов, и поис-
ку разумных компромиссов. 
Тут возникали ссоры — как 
без этого! — и настоящая 
дружба, тут учились общать-
ся, а иногда и «дружить про-
тив». К тому же в детском со-
обществе были довольно 
строго очерчены и гендерные 
роли. Никто не запретил бы 
мальчишкам принимать уча-
стие в игре в дочки-матери 
или классики, но посмотрели 
бы на это с легким изумлени-
ем, честное слово. Ну класси-
ки бы еще простили… 
— Как и в животном мире, 
в человеческом игра пресле-
дует цель подготовить челове-
ка к будущей успешной жиз-
ни. В послевоенное время, 
играя в «наших и немцев», де-
ти проигрывали военный сце-
нарий и, соответственно, бы-
ли морально готовы к армии 
и войне. Девочки играли 
в дочки-матери, и понятно, 
что это готовило их к будуще-
му материнству, — рассказы-
вает психолог Марина Никит-
цова. — Сейчас девочки игра-
ют в Brawl Stars наравне 
с мальчиками, а там нужно 
сражаться и «качать скиллы» 
(повышать характеристики 
персонажа). К чему это приве-
дет? Если в семье нет примера 
(неполная семья), то девочке 
просто неоткуда взять рабо-
чую модель семейных отно-
шений, а это значит, она будет 
искать, пробовать и, возмож-
но, примерять на себя разные 
модели семьи. Но про то, что 
она сражалась на равных 
с мальчиками, она точно не 
забудет… 
А вот в части других игр ра-
венство было почти абсолют-
ным. «Почти» — потому, что 
не обязательно со всей оче-
видностью, но исподволь де-
вочки все же считались более 
слабым полом. И мальчики, 
может, и дергали их 
за косички, но при-
учались к мысли, 
что их надо защи-
щать. 
Дворовые игры, ко-
торых было неверо-
ятное количество, 
условно можно раз-
делить на подвиж-
ные и «умственные». Все-
общей любовью были, конеч-
но, прятки, догонялки-салки, 
жмурки, у которых было море 
разных правил, и казаки-раз-
бойники— «игра всех времен 
и народов»! Для нее нужно бы-
ло собрать как можно больше 
народу, минимальное коли-
чество участников ограничи-
валось четверкой смелых 
и быстрых. «Казаки» пресле-
довали «разбойников», те 
«шифровались», рисуя мелка-
ми иногда обманные направ-
ления движения, попадали 
в полон к шустрым «казакам». 
Азарт игра возбуждала неве-
роятный! А в заранее опреде-
ленной «тюрьме» у «разбой-
ников» выпытывали секрет-
ное слово, и ведь пытали по-
настоящему — щекоткой. 
Иной раз после казаков-раз-
бойников представители обе-
их команд просто падали от 
эмоций и напряжения, но 
с каким же восторгом все 
вспоминалось! 
— Когда довольный, чумазый, 
уставший и голодный ребе-
нок приходил домой, родите-
ли ворчали, но все-таки были 
довольны тем, что дите при 
деле. Что мы потеряли, пере-
став играть? Мы активно об-
щались, при этом примеряли 
на себя разные роли в играх, 
пробовали выстраивать отно-
шения с компаниями из сосед-
них дворов, — рассказывает 
психолог Вероника Симоно-
ва. — А еще испытывали гам-
му эмоций, что способствова-
ло развитию личности каждо-

На пороге лето. Детский лагерь, спортивные сборы, дача, поездка к бабушке — у всех оно пройдет по-разному. Ну а когда-то оно проходило не только в поездках, 
но и просто во дворе, где гуляли без особого надзора и, главное, ничего не боясь. И если вы думаете, что кому-то было скучно, то глубоко заблуждаетесь. 

О развлечениях, которые воспитывали, как педагоги, дворовых играх периода детства ваших родителей и пойдет сегодня речь. 

Они воспитывали нас, 
учили жизненной мудрости 

и компромиссам
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Каким должно было 
быть минимальное 
количество игроков 
для игры в казаки-раз-
бойники? 

ВОПРОС 
НА 

ЗАСЫПКУ

Чему нас учили «простые развлечения» 

Секретик 
Никакого особого смысла 
в этой игре не было: разве 
что надо было запрятать 
свои «богатства» так, 
чтобы их не нашли ребята 
из других «команд». 
В ямку в земле клались 
«богатства» — бусины, 
красивые фантики и по-
добные «ценности». 
Сверху красота прикрыва-
лась стеклышком, через 
которое «богатства» были 
видны как через окошко. 
Важно было самому не за-
быть, где зарыт «схрон». 
Игра развивала внима-
тельность и даже умение 
пользоваться картами! 

Резиночка 
Забава для настоящих прыгунов 
развивала точность движений, ко-
ординацию, требовала физической 
подготовки и аккуратности. 

Городки 
Фантастическая точность 
броска, тонкий расчет, 
умение играть в команде, 
хладнокровие, собран-
ность — какие только 
навыки не прививали 
городки! 

Классики 
Координация движений, умение рассчитать 
точность прыжка и силу, передаваемую ногой 
бите, способность удерживать равновесие 
на одной ноге — классики учили этому легко 
и непринужденно. 

Вышибалы 
Точность удара 
мячом, расчет его 
траектории — про-
стая, в общем-то, 
игра учила, помимо 
прочего, принимать 
быстрые решения. 

ОЛЬГА ШАРАПОВА
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ВРАЧ 
РОССИИ, ПРОФЕССОР, 
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ГКБ 
ИМ. В. В. ВИНОГРАДОВА 

Помню, в детстве я любила 
играть с одноклассниками 
в казаки-разбойники. Эта игра 
очень активная, она задей-
ствует едва ли не все группы 
мышц человека. Конечно же, 
это очень полезно, как врач 
я это знаю. Ведь участникам 
игры постоянно приходится 
прыгать, прятаться от «каза-
ков», бегать. Также эта игра 
развивает мышление и сме-
калку у ребенка. Очень важно 
и общение со сверстниками. 
Конечно же, я всем советую 
подвижные игры. Это ни в ко-
ем случае нельзя сравнить 
с гаджетами, в которых, к со-
жалению, сейчас дети прово-
дят очень много времени.

АЙГУЛЬ ГРАНД
ПСИХОЛОГ 

В детстве мы играли в «Борьбу 
за знамя», прятки, «12 пало-
чек», классики, чечетку, кре-
стики-нолики. Эти игры разви-
вали коммуникативные навы-
ки, помогали проявлять и фор-
мировали лидерские качества. 
Мы создавали команду, а зна-
чит, учились выбирать сильное 
окружение, учились дружить, 
достигать вместе цели. Актив-
ные игры учили ориентиро-
ваться в пространстве, выстра-
ивать маршруты, развивали 
логику. Главное — мы всегда 
могли себя занять, так как соз-
давали свои игры сами. Доста-
точно было выйти во двор! По-
этому прошлые поколения де-
тей были более творческими 
и самостоятельными. 
Сейчас дети не субъект, а объ-
ект игры. Мы их развлекаем — 
предлагаем готовые наборы 
конструкторов, настольных 
игр, приглашаем на праздни-
ки аниматоров, приводим 
в игровые комнаты, где уже 
все продумано за них. Все это 
возможно, если у родителей 
есть деньги. Если денег нет, 
дети залипают в интернете.
Из-за неумения формировать 
социальные связи, организо-
вывать свой досуг дети стали 
пассивными, скучными и оди-
нокими. Мы же благодаря 
играм учились общаться, дру-
жить, строить общество вну-
три общества. Не обходилось 
и без конфликтов. В них силь-
ные «выживали», а слабые по-
степенно уходили в другие 
коллективы по своему темпе-
раменту и интересам. 

МНЕНИЯ

го, развивали фантазию. 
Игры были разными — как 
правило, тематическими, на-
чиная с дочки-матери, закан-
чивая войнушкой, без гадже-
тов, YouTube и других 
устройств и помощников. 
Палка была и автоматом, 
и волшебной палочкой, и чем 
только не была! А какой была 
физическая активность. Рано 
утром уходили, поздно вече-
ром приходили. Целый день 
в движении и на воздухе — 
сплошная польза. А еще игры 
развивали гибкость мышле-
ния и находчивость. Целый 
день на улице, есть хочется, 
а домой — лень, или опасно — 
мама заставит остаться! 
Сколько уловок шло в ход, что-
бы быть сытым, не попасть 
к маме в домашний плен 
и наиграться вдоволь! 
…Очень затратной физиче-
ски была знаменитая «рези-
ночка» — игра типично девча-
чья, но втайне любимая 
и мальчишками. Количество 
правил в «резиночке» было 
огромным, они менялись и от 
двора к двору, не то что от го-
рода к городу. Главное было 
найти длинную резинку 

и сбить команду 
участников. Свя-
занная кольцом, ре-
зинка фиксирова-
лась на разных 
уровнях стоящих 
напротив друг дру-
га участников игры, 
и чем сложнее уро-
вень, тем выше она 

поднималась. Самый простой 
уровень игры начинался на 
уровне щиколоток играющих, 
а затем поднимался до колен 
и выше, при этом были разра-
ботаны хитроумные вариан-
ты прыжков: «ступеньки», 
«бантики» и так далее. Вооб-
ще, все зависело только от ма-
стерства прыгающих. Сбив-
шийся игрок вылетал из со-
ревнования. 

От вышибал и до лапты 

Конечно же, в фаворе были 
и классики. Расчерченные ме-
лом на асфальте квадратики 
и толпа, собравшаяся вокруг 
них, были видны издалека! 
Игровое поле — 10 равных 
квадратов, по пять клеток 
в каждом столбце, заверша-
лось полукругом под названи-
ем «котел» или «огонь». Тол-
кая перед собой в прыжке бит-
ку (например, круглую коро-
бочку из-под гуталина), игрок 
перепрыгивал из квадрата 
в квадрат, стараясь не насту-

пать на ограничительные ли-
нии каждого из них. Не долж-
на была попадать на линии 
и бита. Для каждого тура игры 
выдумывались особые прави-
ла: прыгаешь ли ты тут на од-
ной ноге, на двух, только на 
левой… 
Несколько вариантов игры 
было и у вышибал. Иногда эта 
популярная игра, из которой 
«вылетал» тот, в кого попадал 
разящий мяч соперника, 
трансформировалась в «кар-
тошку» — тогда «вышиблен-
ные» люди не покидали игро-
вое поле, а оказывались вну-
три него, между играющими 
командами, сидя на карточ-
ках, и могли спастись, пере-
хватив в прыжке летящий над 
их головами мяч. 
Не везде, но играли во дворах 
и в лапту — старинную игру, 
ныне вновь набирающую по-
пулярность. На ровном поле 
проводят две линии на рассто-
янии около 15–20 метров. 
Первая линия — это город, 
вторая — дом. Бьющий встает 
за черту «города», остальные 
стоят за «домом». Бьющий 
подбрасывает мяч и ударяет 
по нему битой, а игроки за 
«домом» пытаются его пой-
мать, пока он не упал на зем-
лю. Не удалось? Тогда бью-
щий вновь отправит его «по 
маршруту»! 
Из старинных игр были в по-
чете и городки, но для этой 
игры (любимицы царей, Льва 
Толстого и многих-многих 
других) нужна была особая 
площадка. В городки играли, 
разделившись на две команды 
по 5 человек, совершая пооче-
редно по десять бросков по 
специально сложенным фи-
гуркам. Кстати, существует 
15 разнообразных фигур, ко-
торые поочередно вышиба-
ются игроками разных ко-
манд. В советские времена 
игра была очень популярна, 
и звание мастера спорта по го-
родкам никого не удивляло. 
Любой, чье детство прошло 
до перестройки, с восторгом 
вспомнит также игры, в кото-
рые играли иногда двор на 
двор. В «Море волнуется 
раз…», например, нужно бы-
ло замереть в виде той или 
иной фигуры, которую дол-
жен был угадать игрок. Игра 
имела огромное количество 
вариантов правил, важно 
было договориться о них за-
ранее, или, как говорят, «на 
берегу». 

Посмеяться над собой 

Помимо игр, которые можно 
назвать спортивными, дворо-
вые развлечения были бога-

ты играми командными, но 
тихими. 
Например, знаменитая игра 
«Съедобное-несъедобное» 
развлекала не одно поколе-
ние советских школьников. 
Поймать мяч, если услышишь 
название чего-то того, что 
можно съесть, — вроде бы не-
сложная задача. Но сколько 
же было хохота, когда ловили 
мячи, «съедая» несъедобное! 
Тренировала внимание и ско-
рость реакции и незатейли-
вая игра в «Колечко»: дога-
даться, кому ведущий вложил 
в сомкнутые ладони кольцо, 
было непросто. 
— К сожалению, с развитием 
технологий и появлением 
соцсетей у детей стало мень-
ше времени на дворовые 
игры. Вместо того чтобы 
играть на улице, ребята про-
водят большую часть времени 
за компьютером или в теле-
фоне, — констатирует марке-
толог Эмиль Ахундов. — Это 
ведет к ухудшению физиче-
ского и психологического здо-
ровья детей, их социального 
развития, уменьшению спо-
собности к общению, сни-
жению интереса к здоровому 
образу жизни. Таким обра-
зом, дворовые игры — это 
необходимая часть детства, 
которая способствует здо-
ровому развитию ребенка 
и укреплению его физических 
и социальных навыков. Это 
важно для нашего общества 
в целом, поэтому необходимо 
поощрять детей играть на све-
жем воздухе и проводить вре-
мя с друзьями.

НЕ НАДО 
ОТКАЗЫВАТЬСЯ 
НИ ОТ ПРОГРЕССА, 
НИ ОТ ТОГО 
ДОСТОЙНОГО, 
ЧТО СЛУЖИЛО 
НАМ В ПРЕЖНИЕ 
ВРЕМЕНА 

Советские дети 
все свободное время 
проводили во дворе. 
Они играли в футбол, 
казаков-
разбойников, 
вышибалы и другие 
игры, которых тогда 
было множество. 
Фото 1959 года

Резиночка 
Забава для настоящих прыгунов
развивала точность движений, ко-
ординацию, требовала физической 
подготовки и аккуратности. 

Вышибалы
Точность удар
мячом, расчет
траектории —
стая, в общем
игра учила, по
прочего, прин
быстрые реше

«Море 
волнуется 
раз…» 
Помимо способ-
ности удерживать 
равновесие, если 
приказ ведущего за-
мереть застал тебя 
не в лучший момент, 
игра развивала во-
ображение и учила 
быстро реагировать 
на обстоятельства.
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после прохождения соответ-
ствующих экзаменов или кур-
сов профессиональной пере-
подготовки. Наши выпуск-
ники покидают колледж с вы-
соким  3–4-м разрядом — в за-
висимости от того, насколько 
успешно справляются с вы-
пускными экзаменами. 
В дальнейшем разряды можно 
получать уже на производ-
стве. Заработная плата повы-
шается соответ-
ственно.
Но чтобы стать про-
фессионалом высо-
кого уровня, каждо-
му сварщику необ-
ходима серьезная 
теоретическая под-
готовка. Нужно 
обязательно знать 
свойства металлов, виды 
сплавов, соединений, элек-
тродов для различных видов 
сварки. Нужно знать, какая 
технология сварки использу-
ется для каждого материала 

в каждом пространственном 
положении. 
Грохот и лязг прекратились — 
резкая тишина после такого 
громкого шума казалась поч-
ти неестественной. У ребят 
начался перерыв, и мне пред-
ложили попробовать самому. 
Быстрая смена образа: спец-
одежда, маска, перчатки — 
и вот уже я стою у поста, и ма-
стер объясняет, как пользо-

ваться сварочным 
аппаратом.
— Сначала зажги 
дугу. Чиркни элек-
тродом по металлу, 
как спичкой. Маску 
не поднимай — 
вспышка вредит 
глазам, — раздает 
четкие указания 

преподаватель. — Когда дуга 
возникнет — начнешь вести. 
Веди вниз, на расстоянии трех 
миллиметров от металла. 
Пойдешь ниже — прилипнет, 
выше — погаснет. Электрод 
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Ежегодно 24 мая во всех славянских странах отмечают 
День славянской письменности и культуры и прославляют 
создателей славянской письменности, святых Кирилла 
и Мефодия — учителей словенских. Святые равноапо-
стольные братья Кирилл и Мефодий происходили из знат-
ного рода и проживали в греческом городе Солуни. Они 
были православными монахами и славянскую азбуку соз-
дали в греческом монастыре. Ученые считают, что было 
это примерно в 863 году. Новый алфавит получил назва-
ние «кириллица», по имени одного из братьев, Константи-
на, который, приняв монашество, стал Кириллом.

ПРАВИЛЬНЫЙ ОТВЕТ

Хищник свирепый, но общительный

Ежегодно 28 мая отмеча-
ется День красного вол-
ка. Такой экологический 
праздник установлен 

в связи с вымиранием этого 
вида животных. 
Чтобы увидеть этих удиви-
тельных хищников семейства 
псовых, которые похожи сра-
зу на лису, волка и шакала, не 
обязательно лететь на их ро-
дину — в Центральную или 
Юго-Восточную Азию. Не-
скольких особей можно уви-
деть и в Москве.
— Вольер красных волков не 
осмотришь так быстро со всех 
сторон. Нам понадобилось 
примерно десять минут. Он 
утопает в зелени, — описали 
место жительства красных 
волков посетительницы Вале-
рия Степанова и Юлия Угды-
жекова, которые пришли по-
знакомиться с этими удиви-
тельными животными. 
Зверя небольшого размера, 
огненного цвета и с хищным 
взглядом почти не встретишь 
вживую. Он занесен в Крас-
ную книгу как исчезающий 
вид. В зоопарке же живут не-
сколько особей. Они люби-
тели деликатесов. Кормят 
красных волков в Московском 
зоопарке мясом кролика 
и птицы. 
Животные часто прячутся 
в своих домиках, но Юлии 
и Валерии повезло увидеть 
красных волков! Которые, как 
оказалось, мало похожи на 
своих серых родственников.
— Красный и серый волк — 
два совершенно разных вида 
псовых. Они не близкие род-
ственники. Красный волк зна-
чительно меньше. У него пу-
шистый хвост и ярко-рыжий 
окрас, — рассказывает Миха-
ил Брагин, заведующий отде-
лом «Млекопитающие» Мо-
сковского зоопарка. 

Зоолог Ос Арутюнян добавил, 
что общий предок у этих вол-
ков все же есть. Эти два вида 
отделились от «Волка ужас-
ного». 
— Красный волк относится 
к серому волку примерно так 
же, как домашняя кошка к ти-
гру, — уточнил зоолог. — Да 
и стаи они строят 
по-разному. Серые 
волки создают их 
на основе семьи. 
Краснокнижные 
животные основы-
вают стаи на об-
щих принципах, то есть могут 
и не быть родственниками 
друг другу. 
В стае роли строго распреде-
лены, это очень помогает на 
охоте. Одни гонят жертву, дру-

гие бросаются наперерез и за-
гоняют добычу либо на скалы, 
либо в воду. Благодаря этому, 
а еще выносливости (скоро-
стью красный волк не отлича-
ется) у жертвы остается мало 
шансов на спасение. Кстати, 
внутри стаи особи общаются. 
Они издают воющие, клацаю-

щие и похожие на свист звуки. 
Этим шумом они запугивают 
потенциальную добычу и пе-
редают важные знаки сопле-
менникам. А охотиться крас-
ные волки предпочитают ран-

ним утром, а не ночью, как их 
серые родственники.
Красные волки очень осто-
рожны и умны. Их практиче-
ски невозможно заманить 
в ловушку или застать вра-
сплох. Они прекрасно прыга-
ют (до шести метров), плава-
ют и заходят высоко в горы, 
а еще не боятся ледяной воды.
Этот вид волков из Красной 
книги кровожаден. Травояд-
ное весом около 50 килограм-
мов два волка могут загрызть 
примерно за три минуты. Ре-
дьярд Киплинг во «Второй 
книге джунглей» описывает 
его как «не знающих пощады 
красных собак». Тем не менее 
и у них есть более сильные 
враги: тигры и леопарды, бро-
дячие собаки и серые волки. 

Список впечатляющий. Из-за 
сильной конкуренции чис-
ленность зверя постепенно 
сокращается. Не последнюю 
роль играет и человеческая 
деятельность. 
— Причиной вымирания 
можно назвать и отстрел крас-
ного волка людьми. Они зани-
мали новые территории для 
сельскохозяйственной дея-
тельности, сокращали пло-
щадь лесов. В них в свою оче-
редь жили копытные — пища 
для волков. Из-за этого умень-
шилась популяция хищников 
и их ареал обитания, — объ-
яснил зоолог Ос Арутюнян. 
Хочется верить, что людям 
удастся восстановить популя-
цию и красные волки будут 
чаще встречаться в дикой 
природе, в том числе и в на-
шей стране, где их не видели, 
по словам зоолога, уже более 
ста лет. 
И шанс на восстановление 
краснокнижного вида есть. 
Об этом сказал и сотрудник 
Московского зоопарка Миха-
ил Брагин. Кстати, в неволе 
эти хищники живут в три раза 
дольше (до 15 лет), чем в есте-
ственной среде (обычно не 
более пяти лет). 
— Красные волки живут в Мо-
сковском зоопарке очень дав-
но. У нас есть три самца и од-
на самка. Мы рассчитываем 
на получение приплода и на 
продолжение устойчивой по-
пуляции. 
Для комфортного прожива-
ния волков воссоздали усло-
вия, близкие к их естествен-
ной среде обитания. У этих 
хищников есть необходимое 
пространство, где можно по-
лазить и попрыгать. А в есте-
ственной среде они это осо-
бенно любят! 
ДИЛЯРА РАХМАНОВА
edit@edupressa.ru

Моральная подготовка тоже 
очень важна на экзаменах

Близится время экзаме-
нов. До первого Единого 
государственного экза-
мена осталось совсем 

немного. И надо успеть к ним 
подготовиться. Понятно, что 
пытаться все сразу выучить 
уже бесполезно: в голове оста-
нется только каша, да и регу-
лярные тренировки в школе 
даром не прошли, будьте уве-
рены. Подготовиться надо мо-
рально, ведь психологическая 
составляющая — далеко не 
последняя в любом экзамене! 
В ожидании ЕГЭ выпускники 
и их родители просто сходят 
с ума. Большая часть подго-
товки уже позади, и остался 
последний рывок, который 
решит, насколько успешно 
пройдет сдача последнего 
и самого важного школьного 
экзамена. Мне тоже в этом го-
ду предстоит пройти это ис-
пытание, и я тоже очень пере-
живаю. Поэтому вопрос, как 
правильно и эффективно под-
готовить себя к будущим экза-
менам, для меня тоже крайне 
актуален.
— Прежде всего нужно уде-
лять внимание человеческой 
физиологии — соблюдать со-
вершенно простые, но очень 
важные вещи, такие как ре-
жим сна и правильное пита-
ние, ведь наше самочувствие, 
работоспособность и возмож-
ность быстро ориентировать-
ся напрямую зависят от коли-
чества сил и энергии, — рас-
сказала педагог-психолог 
Ольга Байкова. — От питания 
зависит нормальная работа 
мозга. Определенные продук-
ты помогут и увеличить вну-
тренний ресурс, и понизить 
уровень стресса. Составьте 
план работы с акцентом на че-

редование отдыха и активной 
деятельности на определен-
ные промежутки времени, на-
пример на месяц, на неделю 
или на день, чтобы не пере-
гружать себя, правильно рас-
пределяя расход сил, которые 
очень понадобятся во время 
экзамена. Ведь чаще всего 
чем ближе экзамен, тем ак-
тивнее школьники начинают 
готовиться, тем самым сильно 
нарушая нормальное функци-
онирование организма. А са-
му подготовку стоит упорядо-
чить и проходить все посте-
пенно, чтобы в последний мо-
мент не доставлять себе 
неприятностей.
Но бывает, что даже при иде-
альном соблюдении всех ре-
комендаций по режиму что-то 
в последний момент идет не 
так. Какая бы качественная 
ни была подготовка, выпуск-
ник все равно может расте-
ряться. Во время экзамена 
чело веческая психика мо-
жет выдать любые фокусы, 
и с этим тоже что-то нужно 
делать. Зачастую от стресса 
становится тяжело вспоми-
нать правильные ответы. На 
этот случай тоже есть пара по-

лезных советов, с помощью 
которых можно быстро при-
вести себя в форму.
— Лучше все приемы саморе-
гуляции попробовать перед 
периодом экзаменов, чтобы 
заранее знать, что именно по-
может именно вам, но есть 
и общие советы. В первую оче-
редь в таком случае стоит 
вый ти из аудитории, чтобы 
немного отдышаться и обяза-
тельно попить воды. Также 
можно иметь на столике пе-
ред кабинетом некоторые 
продукты питания, например 
шоколад, чтобы в критиче-
ской ситуации запустить ра-
боту организма. Но если от-
проситься в конкретный мо-
мент невозможно, то на месте 
нужно установить правиль-
ный и четкий ритм дыхания. 
Для этого существует множе-
ство упражнений. Например, 
можно дышать под счет, — по-
делилась советами Ольга Бай-
кова.
Для каждого из нас экзаме-
ны — очень волнительный 
момент, но своими силами 
можно его существенно об-
легчить и сделать итоговую 
аттестацию как можно менее 
травмирующей. Важно ве-
рить в себя. И помнить, что, 
даже если экзамен пройдет не 
так, как надо, жизнь на этом 
не закончится. Обязательно 
будет второй шанс. В конце 
концов, улучшить свой ре-
зультат можно в следующем 
году. И не забывайте про под-
держку близких. Помните, 
что родные всегда на вашей 
стороне. При соблюдении 
простых правил успех почти 
гарантирован. 
ПОЛИНА ТИТКОВА
edit@edupressa.ru

На расстоянии три миллиметра

Наш юнкор не мог прой-
ти мимо такого события 
и решил попробовать 
себя в роли сварщика. 

Мы находимся в просторном 
помещении Политехническо-
го колледжа № 8, напоминаю-
щем миниатюрный цех, — во-
круг множество станков, ин-
струментов и материалов. 
Удивительно тихо — пока до 
нас доносятся лишь приглу-
шенные голоса студентов. 
Сейчас пересменок, студенты 
готовятся к началу работы. 
Группой руководит Алексей 
Иваев — мастер производ-
ственного обучения. В каж-
дом его движении видны уве-
ренность и точность.
— Долго возитесь. Живее! — 
подгоняет он студентов.
Разговоры стихают, ребята со-
средоточенно снаряжают-
ся — приступать к работе без 
спецодежды нельзя. В ком-
плект входят громоздкие пер-
чатки, куртка, брюки и сапо-
ги. Защита призвана сдержи-
вать брызги расплавленного 
металла и снопы искр, поэто-
му устойчива к высоким тем-
пературам. Маски опуще-
ны — зажигание дуги создает 
яркую вспышку, наносящую 
вред незащищенным глазам.
Студенты делятся на пары 
и расходятся по сварочным 
постам — рабочим местам 
для безопасного проведения 
сварочных работ. Практика 
в парах безопаснее — всегда 
можно помочь друг другу. По-
являются первые звуки — 
шум сварочного аппарата, 
звонкие удары молотка, визг 
«болгарки». Преподаватель 
обходит все пары, проверяя 
безопасность и готовность 
к работе каждого студента. 
Убедившись, что все в поряд-
ке, педагог находит время рас-
сказать о профессии. 
— Сейчас сварщики очень 
востребованы на предприяти-
ях оборонной промышленно-
сти, в частных компаниях, на 
строительстве и так далее, — 
рассказывает Алексей Ива-
ев. — На заводах и фабриках 

ПРОФЕССИЯ 
В последнюю пят-
ницу мая отмеча-
ется День свар-
щика. И хотя дата 
официально 
не утверждена, 
профессиональ-
ное сообщество 
празднует ее 
с начала 1990-х 
годов. 

17 мая. Юнкор Руслан Маркин отбивает шлак со своего первого сварного шва

Создатели азбуки

Кириллу и Мефодию мы 
обязаны тем, что имеем 
возможность письмен-
но общаться друг с дру-

гом, читать книги и газеты, 
изучать великий и могучий 
русский язык в школе. Более 
2,5 тысячи лет назад они соз-
дали первую славянскую азбу-
ку кириллицу, которая стала 
основой современного алфа-
вита. Первые знания об этих 
людях жители нашей страны 
получают еще в начальной 
школе. Спросим же у москви-
чей, что они помнят о Кирил-
ле и Мефодии.
— Это болгарские монахи бы-
ли. Они азбуку создали, осно-
вали, так сказать, древнерус-
скую письменность, — рас-
сказал высокий блондини-
стый юноша по имени 
Андрей, работающий продав-
цом-консультантом. Когда 
я спросила, знает ли он какие-
нибудь подробности, парень 
помялся и, ничего не вспом-
нив, попрощался со мной.
А вот Матвей, администратор 
гостиницы, удивил ответом. 
— Кто такие Кирилл и Мефо-
дий? — растягивая слова, за-
думался он. — Даже не знаю, 
если честно. Мо-
жет, какие-нибудь 
музыканты? — по-
пробовал угадать 
мужчина. Моя под-
сказка про связь 
этих личностей 
с языком не дала никаких пло-
дов. — Они его популяризиру-
ют, может быть? А, точно! 
Они известные, почетные 
учителя русского, с каналом 
на каком-нибудь стриминго-
вом сервисе!
Посвятив Матвея в великую 
тайну, «кто же такие Кирилл 
и Мефодий», я быстро удали-
лась в поиске человека, ко-
торый смог бы рассказать 
мне что-нибудь интересное. 
И я нашла его! Дарья — улыб-
чивая и милая девушка, сту-
дентка, с удовольствием поде-
лилась со мной интересными 
фактами, которые знала про 
этих людей. 
— Кирилл и Мефодий — два 
брата, которые придумали ки-
риллицу, — начала она. Сде-
лав небольшую паузу, девуш-
ка добавила, немного хихи-

кая: — Не мефодиицу и не ки-
рилло-мефодиицу. Не вспом-
ню точно, почему конкретно 
в честь Кирилла назвали, но 
вроде как он старшим братом 
был, возможно, поэтому. На 
их жизненном пути было мно-
го препятствий, которые при-
вели их к тому, чтобы создать 
всеми нами любимые буков-
ки. Это, разумеется, был не со-
временный русский язык, 
а старославянский, возможно 
даже, церковно-славянский. 
Вот эти все «аз», «буки» и «ве-
ди», буквы из кириллицы — 
творение Кирилла и Мефо-
дия. И они большие молодцы, 
потому что до этого богослу-
жебные тексты переводи-
лись… Не помню точно, вроде 
с греческого на… какой-то 
язык, а простым людям, нау-
кам и языкам не обучавшим-
ся, это все было непонятно. 
Поэтому создание азбуки бы-
ло очень полезным для них, 
а впоследствии и для нас. 
А Кирилла и Мефодия причис-
лили к лику святых, — закон-
чила девушка, многозначи-
тельно кивая головой. 
Слушать ее рассказ было 
очень интересно. Дарья поде-

лилась, что изучает христиан-
ство, его историю и выдаю-
щихся личностей. 
Она пошутила, что, если бы 
я дала ей пять минут на подго-
товку — чтобы немного со-
браться с мыслями, — она бы 
обязательно вспомнила еще 
несколько интересных фак-
тов и деталей. Но я уверила ее, 
что она и так рассказала в ра-
зы больше среднестатистиче-
ского москвича, чем девушка 
была крайне польщена.
Возможно, погружение в де-
тали — не столь важно, и зна-
ние того факта, что Кирилл 
и Мефодий создали азбуку, 
уже достаточно. Так что с этим 
вопросом жители нашего го-
рода справились на «ура», что, 
несомненно, радует.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
edit@edupressa.ru

сейчас очень нужны молодые 
профессионалы. Во многих 
компаниях сварщики, осо-
бенно высококвалифициро-
ванные, находятся на особом 
счету. Это очень ответствен-
ная работа. Она требует вни-
мания, выносливости, кро-
потливого подхода. Свар-
щик — не просто человек, ко-
торый соединяет два металла. 

Он должен творчески отно-
ситься к своей профессии.
Преподаватель рассказал 
о плюсах и минусах профес-
сии. И преимуществ оказа-
лось значительно больше. 
Прежде всего молодые ребята 
обучаются не только свари-
вать два предмета, но и рабо-
тать вообще — с оборудова-
нием, инструментом. Они 
всегда смогут прикрутить 
полку дома, саморез закру-
тить, приварить калитку на 
даче. Полезная для самого се-
бя специальность. Минусы... 
их нет, за исключением на-
грузки на организм. Но если 
соблюдать технику безопас-
ности и своевременно обслу-
живать свое оборудование, то 
вреда здоровью не будет.
Кстати, карьерный рост в этой 
профессии тоже возможен.
— Существует целая карьер-
ная лестница, — улыбается 
эксперт. — Шесть ступеней-
разрядов. Они присваиваются 

сгорает и уменьшается, учи-
тывай это. Когда закон-
чишь — сбей шлак. Инстру-
мент рядом лежит.
Зажечь дугу получилось бы-
стро, но ненадолго — держать 
электрод на одной и той же 
высоте оказалось очень не-
просто. Мешала и маска — во 
время вспышки экран темне-
ет, защищая глаза, и секунд-
ная слепота не давала следить 
за сваркой. Несколько минут 
спустя дуга вновь зажглась 
и уже не гасла. Я начал мед-
ленно и плавно вести руку 
вниз, постепенно опуская 
кисть. 
Поддерживать нужное рас-
стояние получалось с тру-
дом — дуга то меркла, то 
вновь становилась ярче. 
Закончив сварку, я снял маску 
и увидел шлак — это пористая 
корка черного цвета, которая 
образуется на поверхности 
шва. Когда остывает, он легко 
удаляется молотком. Под ним 
оказался мой шов — неров-
ный, оплавленный и жуткий 
на вид. Рядом были следы ра-
боты студентов — ровные 
и гладкие. До их мастерства 
мне еще далеко! 
Но первые шаги я уже сделал 
и, возможно, не остановлюсь, 
ведь сварщик — востребован-
ная и ответственная рабочая 
профессия. Профессионал мо-
жет рассчитывать на высокую 
зарплату, быстрое трудоу-
стройство и уважение среди 
коллег. И они точно не поме-
шают!
РУСЛАН МАРКИН
edit@edupressa.ru

Первым сварочным про-
цессом была сварка ков-
кой. Сварка с использо-
ванием электричества 
появилась в XIX веке. 
В 1802 году русский уче-
ный Василий Петров об-
наружил явление элек-
трической дуги. 
В 1882 году Никола Тес-
ла изобрел способ полу-
чения переменного то-
ка. В 1881–1882 годах 
изобретатели Николай  
Бенардос и Николай 
Славянов независимо 
друг от друга разрабо-
тали способ соедине-
ния металлических де-
талей с использовани-
ем сварки. В 1905 году 
русский ученый Влади-
мир Миткевич предло-
жил использовать элек-
трическую дугу, возбуж-
даемую трехфазным то-
ком, для проведения 
сварки.

НЕМНОГО ИСТОРИИ

При сварке используются раз-
личные источники энергии: 
электрическая дуга, электриче-
ский ток, газовое пламя, лазер-
ное излучение, электронный луч, 
трение, ультразвук. Развитие 
технологий позволяет в настоя-
щее время проводить сварку 
не только в условиях промыш-
ленных предприятий, но в поле-
вых условиях, под водой и даже 
в космосе. 

Справка СВАРЩИК 
ДОЛЖЕН 
НЕ ТОЛЬКО 
КАЧЕСТВЕННО 
ВЫПОЛНЯТЬ 
СВОЮ РАБОТУ, 
НО И ХОРОШО 
ЗНАТЬ ТЕОРИЮ

Сделайте вдох носом, 
считая до четырех. За-
тем задержите дыхание, 
досчитайте до семи. 
Медленно выдохните, 
считая до восьми. По-
вторите дыхание со сче-
том 4–7–8 несколько 
раз, пока не почувствуе-
те, что успокоились. 

ДЫХАНИЕ НА СЧЕТ

ПРОВЕРКИ 
НА ДОРОГАХ

ПРИРОДА

Красный волк очень похож на лису. Только хвост у него немного длиннее и не такой пушистый
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Господин Херш, напомним, фигура знамени-
тая. Лауреат Пулитцеровской премии, он в свое 
время доказал, что именно США стоит за взры-
вами «Северных потоков». И вот — не менее 
сенсационное расследование. На платформе 
Substack Херш пишет, что европейцы настаива-
ют на мирном соглашении «любой ценой». Пре-
зиденту «незалежной» обещают оставить его 
виллу в Италии, все офшорные счета, а также 
дать еще денег и гарантировать безопасность.
Пока, согласно Хершу, Зеленский просит все 
больше денег и вооружения, чтобы продолжать 
вести войну — ведь запасы Украины очень бы-
стро истощаются или уничтожаются. Впрочем, 
по словам источника Херша, если Зеленскому 
и придется уйти в отставку, то он выберет са-
мый щедрый из предложенных вариантов. 
И скорее «поедет в Италию, чем останется, 
и, вероятно, будет убит собственным народом».
Еще один тезис Херша. Он утверждает, что пре-
зидент Байден поддерживает продолжение 
конфликта до конца. Причем — во вред евро-
пейским странам. И в Белом доме не рассма-
тривают ни один из вариантов с отъездом Зе-
ленского. А руководители Франции или Англии 
«слишком преданы» Байдену, чтобы возражать.
Итак, что тут правда, а что, скорее, догадки?

Европейский крах близок

По мнению финансового аналитика компании 
«Финам» Артема Извольского, в экономике 
у Европы большие проблемы. 
— Евростат обнародовал данные, согласно ко-
торым годовая инфляция в еврозоне, по итогам 
апреля, ускорилась до 7 процентов. Но это 
«средняя температура по больнице». Продукто-
вая инфляция — куда выше и достигает 13–
14 процентов годовых. Самая высокая годовая 
инфляция, по итогам апреля, была зафиксиро-
вана в Венгрии (+24,5 процента), Латвии 
(+15 процентов) и Чехии (+14,3 процента). 
Это выше, чем в России. Умножьте этот показа-
тель на 1,5–2 и получите инфляцию продукто-
вую, то есть самую чувствительную. Европейцы 
могут ездить на старой машине, реже обнов-
лять гардероб и отдыхать в теплых странах, но 
едят они каждый день, — говорит Извольский.
Эксперт также отметил, что в странах ЕС 
усугуб ляются и проблемы с безработицей.
— Согласно данным Евростата, во Франции до-
ля безработных — 7,1 процента от экономиче-
ски активного населения. И на Кипре — 7,1 про-
цента, в Латвии — 6,9, Швеции — 6,8 процента. 
В России, для сравнения, показатель примерно 
втрое ниже, — пояснил Извольский. 
Глава Международного валютного фонда Кри-
сталина Георгиева также дает неутешительный 
прогноз.
— Этот год будет тяжелейшим для большинства 
экономик мира, годом потрясений. Худшее еще 
впереди. Потому что темпы роста трех круп-
нейших экономик (США, Евросоюза и Китая) 
замедляются одновременно, — заявила Георги-
ева в интервью телеканалу CBS. — Половина 
стран Евросоюза, я думаю, уйдет в рецессию. 
Артем Извольский считает: главная причина 
рецессии — в санкционных мерах, предприня-
тых Европой для наказания России за СВО.
— Евросоюз долгие годы жил и развивался за 
счет дешевых российских энергоресурсов, — 
пояснил аналитик. — Отказавшись от дешево-
го трубопроводного газа и частично нефти, 
страны ЕС сами погубили свою химическую, 
нефтехимическую и металлургическую про-
мышленность. На более дорогих ресурсах она 
становится неконкурентоспособной.

Кризис затронул европейцев и в бытовом пла-
не. Британская Daily Mail пишет о новых мерах 
экономии, которые разрабатывает правитель-
ство Великобритании. Среди прочего, планиру-
ется запретить использование душа с сильным 
напором и туалетов с двойным смывом.
Министр энергетики Швеции же заявляет про 
потенциальную нехватку энергоресурсов для 
нормального прохождения будущего отопи-
тельного сезона — 2023/2024, даже невзирая 
на заполненность газовых хранилищ. Дело 
в том, что терминалы СПГ в достаточном коли-
честве будут построены только через несколько 
лет. И если зима выдастся суровая, то без рус-
ского газа пережить ее будет проблематично.
Есть проблемы и во Франции. Местный телека-
нал BFM TV рассказал о новом потребитель-
ском тренде: французы начали покупать про-
дукты с истекающим сроком годности, по-
скольку они дешевле.
— Евросоюз, по сути, скатывается в системный 
кризис. Первая причина — отказ от дешевых 
энергоресурсов из России. Вторая — резкий 
рост военных расходов: ведь Украину нужно по-
стоянно спонсировать, что ложится бременем 
на бюджет. Третья причина — потеряны два 
крупных рынка сбыта товаров. Российский — 
из-за санкций, и украинский, потому что там 
резко уменьшилось население, а оставшиеся — 

Американский журналист Сеймур Херш опубликовал новое сенсационное расследование. Оказывается, Польша и прибалтийские страны убеждают Украину 
заключить мир с Россией любой ценой. Владимиру Зеленскому предлагают эмигрировать, чтобы его «не повесил собственный народ». А еще — деньги и гарантии 

безопасности. Американская разведка понимает, что Украина долго не продержится. Насколько верны выводы Херша? Пробуем разобраться.

1 мая 2023 года. Протестующие в итальянском Турине сжигают флаги ЕС и НАТО во время демонстрации под лозунгом «Больше никакого оружия, давайте остановим военные действия на Украине»

Европейские политики ведут с украинской кликой кулуарные переговоры

Зеленский, сдавайся

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

На данный момент Украина даже не наме-
кает на окончание военного конфликта 
с Россией. На днях в Киеве побывал спец-
представитель Китая по делам Евразии Ли 
Хуэй. Он провел ряд встреч с украинскими 
чиновниками, на которых обсуждал пер-
спективы мирного договора. Глава МИД 
Украины Дмитрий Кулеба в ходе встречи 
со спецпредставителем Китая заявил, что 
Киев не воспримет предложения по урегу-
лированию, предусматривающие утрату 
территорий или заморозку конфликта. 
Требования Украины к России неизменны: 
возвращение к границам 1991 года (то 
есть возвращение всех присоединенных 
территорий), репарации, сокращение ар-
мии и отвод ее за Урал — чтобы не пугать 
«незалежную». По мнению экспертов, эти 
требования явно сочинялись как невы-
полнимые, чтобы создать формальный 
повод не идти на переговоры с Россией. 
Последние, кстати, запрещены на Украи-
не законодательно. И писали закон, веро-
ятно, в Госдепе США.

В ТЕМУ
обеднели. Разумеется, Евросоюзу выгодно оты-
грать ситуацию назад. Война не оправдала его 
ожиданий, — отметил Артем Извольский.

Три способа ослабления России 
не сработали
Политолог, сотрудник Института региональ-
ных проблем Григорий Савельев напоминает, 
что Запад много лет вооружал Украину и под-
талкивал ее к военному конфликту с Россией 
исходя из вполне рациональных экономиче-
ских и геополитических соображений. 
— По сути, была попытка повторить — пусть 
и в несколько измененном варианте — схему 
развала Варшавского блока, а потом и СССР. 
Логика такая: сначала организуется брато-
убийственное противостояние между русским 
и украинским народами, которое истощает Рос-
сию. Параллельно вводятся самые лютые эко-
номические санкции, чтобы ослабить страну 
еще больше. Затем активизируется «пятая ко-
лонна», организующая внутреннюю смуту. 
Итогом трех «мероприятий» становится снача-
ла ослабление, а потом и развал российской го-
сударственности. Российская Федерация стано-
вится Конфедерацией, то есть Союзом незави-
симых государств, вроде СНГ. Затем вновь об-
разованные страны плавно «ложатся» под США 
и Евросоюз. Ведь, обратите внимание, сначала 
это произошло с членами бывшего Варшавско-
го блока — всеми странами Восточной Европы, 
а затем и со многими странами СНГ. «Под США» 
ушли Прибалтика, Украина, Молдавия, Грузия. 
Для России был уготовлен ровно такой же сце-
нарий. С одной важной поправкой: наша стра-
на — с самыми большими в мире природными 
богатствами — для коллективного Запада куда 
интереснее условной Молдавии. У нас есть чем 
поживиться. Разумеется, те же Штаты и ЕС 
очень рассчитывали, например, на нашу 
нефть — прибрали же они месторождения 
в Ираке. Да и газ им очень нужен: ливийский 
они уже контролируют. Плюс якутские алмазы, 
лес, железная руда, никель, — рассказал поли-
толог.
Но все три способа ослабления Россия не срабо-
тали. Точнее, отчасти сработал лишь один — то-
тальные санкции. Но желаемого эффекта, то 
есть повторения истории с СССР и развала уже 
России, не произошло. 
— Европейские элиты поняли: медведь не убит, 
шкуру делить не придется, а руки у охотника 
мерзнут все сильнее и сильнее. И надо либо 
продолжать ждать и мерзнуть, либо уходить, 
потому что дома за время охоты накопилось 
много проблем, — пояснил Григорий Саве-
льев. — И партия тех, кому охотиться на русско-
го медведя надоело, тех, кто не видит перспек-
тив, начинает потихоньку активизироваться.

Чего хочет Европа

Как полагают эксперты, европейцы заинтере-
сованы переиграть ситуацию как в экономиче-
ском, так и в военном плане.
— С точки зрения экономики им выгодно пре-
кратить помогать Украине, тратя сотни милли-

ардов евро, — пояснил кандидат экономиче-
ских наук, преподаватель МГУ имени Ломоно-
сова Виктор Кудрявцев. — Германии, в газовом 
балансе которой было 40 процентов российско-
го топлива, выгодно поставки по-тихому вос-
становить. Плюс всем странам выгодно изба-
виться от украинских беженцев. Ведь в ЕС и так 
серьезная безработица, и тех, у кого работы 
нет, нужно поддерживать пособиями, а тут еще 
и беженцы с «незалежной». «Пожили — и хва-
тит, решайте свои проблемы с русскими само-
стоятельно», — думают многие европейские 
обыватели и уже, вероятно, часть элит.
С военной составляющей сложнее. По словам 
полковника ВС РФ в отставке Андрея Земцева, 
Украина Европе необходима.
— Прежде всего, конечно, Польше. Восточный 
сосед ей нужен как буфер на границе с Россией, 
которую поляки справедливо боятся, — заме-
тил Земцев. — Мы уже не раз лишали Польшу 
государственности. И с Германией делили, и за-
падные земли отбирали, которые сейчас в со-
ставе Белоруссии и Украины, а то и вовсе вклю-
чали всю Польшу в состав Российской империи. 
Поляки рассуждают так: пусть между нами 
и Россией будет подконтрольная нам Украина. 
В случае чего воевать будет она, а не мы. 
Страны Прибалтики, как считает эксперт, рас-
суждают в похожем ключе.
— Они понимают, что если украинский кон-
фликт перерастет в большую европейскую вой-
ну — а к этому, кстати, идет, то Россия «съест» 
их первыми: захватит за пару дней, — сказал 
Земцев. — И членство в НАТО прибалтов не 
спасет. США на примере Украины показали, что 
они готовы воевать с Россией экономически 
и дистанционно, поставляя разведданные 

и технику, но никак не лично. Это стало оконча-
тельно ясно после падения украинской ракеты 
ПВО на Польшу: и поляки, и украинцы, и при-
балты тут же назвали ее русской, чтобы втянуть 
НАТО в войну. Но Байден мгновенно отреаги-
ровал: нет, ракета не русская, успокойтесь. Ко-
нечно, это сигнал: мы с Россией впрямую вое-
вать не собираемся. Ни из-за Украины, ни из-за 
Польши, ни тем более из-за какой-то Прибалти-
ки. А если Штаты не вступятся, то боевые дей-
ствия лучше вообще прекратить.

Борись, пока можешь

Каково в раскладе место Байдена и Зеленского?
— С одной стороны, украинский конфликт Бай-
дену крайне выгоден. США отлично зарабаты-
вают на поставках сжиженного природного га-
за в Европу, устранив российских конкурентов. 
Штаты запустили на всю мощь свой ВПК, за-
ставляя европейских партнеров покупать но-
вые вооружения и боеприпасы, поскольку ста-
рые те уже отдали Украине. США стимулируют 
европейские предприятия переезжать на аме-
риканскую территорию — поближе к дешевому 
газу, а значит, растет их экономика, — рассуж-
дает Григорий Савельев. — С другой стороны, 
пока продолжается конфликт на Украине, их 
руки связаны. Во всех военных доктринах США 
прямо сказано, что их главный геополитиче-
ский соперник — Китай. И этот противник, 
между прочим, к будущей войне с США активно 
готовится. Например, строит авианосцы, раз-
вивает космическую группировку, производит 
самые современные виды беспилотников. На 
два фронта — с Россией на Украине и с Китаем 
на Тайване — Штаты воевать не готовы: воз-
можности уже не те. Надо выбрать что-то одно. 
Поэтому Байден пока в сомнениях.
Что касается Зеленского, то, по мнению поли-
толога, его ситуация существенно сложнее.
— Вне сомнения, пойти на мир он готов. Пре-
зидент Украины, судя по его виду, эмоциональ-
но истощен и, обладая всей полнотой информа-
ции о состоянии страны, понимает: ей в кон-
фликте не выиграть. Даже давно обещанное им 
зимнее наступление превратилось в весеннее, 
а теперь — в летнее. Зеленский весь май мечет-
ся по Европе, пытаясь выбить хоть какое-то ору-
жие. Но ему не дают ни достаточного количе-
ства вооружений, ни — возможности уйти.
Эксперт напомнил: с самого начала спецопера-
ции Зеленского охраняют бойцы спецназа Ве-
ликобритании (SAS).
— Логика простая: чтобы не убили свои же — 
например, радикальные националисты, у кото-
рых на Зеленского «зуб», и чтобы не сбежал. 
В проект «война на Украине» Британия и США 
вложили слишком много, чтобы он зависел от 
трусости или смелости одного человека, — по-
яснил Савельев. — Зеленский, по сути, и агент, 
и заложник британской разведки MI6. 
По мнению эксперта, оптимальный лично для 
него вариант — дождаться ближайших выбо-
ров президента Украины, которые состоятся 
31 марта 2024 года, сложить полномочия со 
словами «я сделал все, что мог» и кануть в не-
бытие, как, например, экс-президенты Ющен-

ко или Янукович. Но позволят ли Зеленскому 
это сделать — большой вопрос.
— Даже если США решат, что Зеленский — 
«отработанный пар», ему вряд ли дадут сво-
бодно уйти. Парень слишком много знает. Не 
исключаю, что его позволят убить национали-
сту, который отомстит за смерть товарищей 
на «Азовстали». Ведь Зеленский не раз обещал 
прислать туда войска и всех освободить, да не 
вышло, — заметил Савельев. — Он нужен 
США живым, пока воюет с Россией, причем 
успешно. Будет плохо воевать или попробует 
сдаться — убьют. Уж Штаты-то знают, что па-
рень употребляет «допинг» и к тому же очень 
любит получать внимание публики, то есть 
имеет минимум две зависимости. Янукович 
умеет молчать, как мертвый. А Зеленский — 
нет. Поэтому судьба его, я думаю, незавидна.
Мир на Украине, как считает эксперт, зависит 
точно не от ее президента. 
— Если бы все было так просто, то европейские 
лидеры Зеленского «купили» бы. Да, кулуарные 
переговоры с ним, возможно, ведутся. Но толк 
вряд ли будет. Конфликт на Украине способны 
так или иначе завершить лишь Россия и США, — 
заявил политолог. — И в Штатах, очевидно, есть 
люди, склонные конфликт с Россией прекра-
тить, чтобы купировать угрозу ядерной войны. 
Они и «сливают» Хершу данные.

Президент 
Украины — 
заложник 
Великобритании 
и США. Сам он 
ничего не решает

цитата
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Эстония, Чехия и Латвия 
тихо призывают Зеленского 
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Акция объединит 
читателей книг
27 мая, в Общероссийский 
день библиотек, в Москве 
стартует ежегодная всерос-
сийская акция «Библио-
ночь-2023». Заместитель 
министра культуры России 
Надежда Преподобная рас-
сказала, за счет чего меро-
приятие набирает популяр-
ность. Акция пройдет 
уже в 12-й раз.

— Мы видим, что с каждым го-
дом интерес ко всероссийской 
акции только растет. И это не 
случайно, — сообщила На-
дежда Преподобная. — Ведь 
поистине мы самая читающая 
страна в мире. Согласно ре-
зультатам опроса ВЦИОМ, 
жители страны стали больше 
интересоваться литературой, 
покупать книги. Сегодня чте-
ние привлекает 57 процентов 
россиян. А за десять лет попу-
лярность досуга с книгой в ру-
ках выросла на несколько 
пунктов: с 47 до 57 процентов 
в текущем году. 
По словам замминистра, на 
данный момент в чтение во-
влечена скорее молодежь, 
нежели старшее поколение. 
— В частности, сейчас книги 
читают 87 процентов моло-
дых людей в возрасте от 18 
до 24 лет и только 49 процен-
тов людей от 60 лет, — отме-
тила она. — В любом слу-
чае это подчеркивает тот 
факт, что чтение стало важ-
нейшим элементом образа 
жизни интеллигентного че-
ловека. Мы будем продол-
жать бороться за то, чтобы 
эта цифра росла. 
По ее словам, результаты ис-
следования вдохновили орга-
низаторов на слоган этого 
года. Он будет такой — «Чи-
таем вместе». Девиз этого го-
да пришелся по душе и кура-
тору всероссийской акции 
«Библионочь» Вадиму Дуде, 
директору Российской госу-
дарственной библиотеки, где 

27 мая пройдет церемония 
открытия.
— Я думаю, что нас по праву 
можно назвать людьми книг, 
цивилизацией книг. Конечно, 
на протяжении всей истории 
менялись форматы чтения. 
Сегодня книгу может заме-
нить текст на экране любого 
гаджета. Но мне кажется, это 
не страшно. Главное — чтобы 
книга оставалась книгой, 
а мы продолжали читать. 
И делать это вместе, — отме-
тил Вадим Дуда.
Он добавил, что в этом году 
акция очень отличается от ме-
роприятий прошлых лет.
— Мы от «Библионочи» ждем 
очередей в библиотеки, оче-
редей за книгами. Но глав-
ное — мы полностью оправ-
даем слоган «Читаем вместе». 
Мы запустим ряд долгосроч-
ных партнерских про-
грамм, — уточнил Дуда.
Директор РГБ привел в при-
мер проект «Русские чтения». 
Это масштабный литератур-
ный марафон, посвященный 
200-летию со дня рождения 
великого драматурга Алек-
сандра Островского.
— К нам присоединятся из-
вестные артисты: Иван Охло-
быстин, Александр Олешко, 
Дмитрий Маликов, Тутта Лар-
сен и другие, — сказал Дуда.
Еще один важный проект — 
«Читаем в небе».
— Что может быть выше заме-
чательных книг? Наверное, 
только небо, — отметил Дуда.
В этом проекте главным пар-
тнером стала крупная отече-
ственная авиакомпания. 
— А еще один амбициозный 
проект Минкульта — «День 
и место» — позволит талан-
там на местах прикоснуться 
к федеральным программам 
и найти свое место в этом вол-
нующем будущем, — сказал 
директор РГБ.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Иран готов удивлять туристов культурой, 
интересной кухней и достопримечательностями

Метеорологи объяснили, почему горожанам 
не стоит опасаться изменений погоды

Россия и Иран подписали ме-
морандум, который подразу-
мевает сотрудничество 
в сфере туризма между дву-
мя странами. Об этом сооб-
щили в пресс-службе Мин-
экономразвития РФ.

Ведомства двух стран решили 
совместно работать над улуч-
шением кадрового потенциа-
ла индустрии туризма и госте-
приимства. Ожидается, что 
Россия и Иран будут обмени-
ваться опытом по развитию 
и продвижению всех видов 
туризма, включая размеще-
ние, культурно-исторический 
туризм, экотуризм и создание 
новых круизных маршрутов.
— Иран очень заинтересован 
в развитии туризма, но у них 
есть ряд препятствий, — объ-
ясняет эксперт по туризму Ни-
колай Мельник. — Первое 

и самое главное — большин-
ство жителей нашей страны 
не совсем понимают, а что 
можно там увидеть и чем это 
направление может быть ин-
тересно.
По словам Мельника, туристы 
из России полетят в Иран, 
только если цена будет до-
ступна и сравнима с Турцией 
или Египтом. Кроме того, пу-
тешествуют люди чаще всего 
семьями и выбирают отели 
с питанием «все включено». 
Это тоже нужно будет учиты-
вать, чтобы привлечь наших 
туристов к себе.
— Но Иран может выиграть за 
счет новизны и интереса. 
Многие могут выбрать это на-
правление вместо того, чтобы 
в сотый раз ехать на те же ту-
рецкие курорты. Иран еще не-
изведан — там уникальная 
культура, другая религия, ин-

тересная кухня и огромное 
количество разнообразных 
объектов всемирного насле-
дия ЮНЕСКО, — говорит экс-
перт по туризму.
Но, по его мнению, и Россия 
очень интересна для загра-
ничного путешественника.
— У нас богатая история, 
культура, кухня и хорошие ле-
чебные курорты, — отмечает 
Николай Мельник. 
Эксперт добавляет, что Россия 
и Иран стремятся развивать 
отношения не только в тури-
стической сфере. В последнее 
время случается много со-
вместных проектов. Напри-
мер, на отечественный рынок 
готовы выйти бренды модной 
одежды, чтобы заменить 
ушедшие из-за санкций запад-
ные марки.
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

Вчера в Москве был объяв-
лен желтый уровень погод-
ной опасности. Причиной 
стали гроза, порывистый ве-
тер до 15 метров в секунду 
и пожарная опасность чет-
вертого класса, об этом сооб-
щили на сайте Гидрометцен-
тра России.

— Желтый — это второй уро-
вень, который означает по-
тенциально опасную пого-
ду, — уточнил ведущий специ-
алист Центра погоды «Фобос» 
Михаил Леус. 
Аналогичное предупрежде-
ние действует почти на всей 
территории Центрального 
федерального округа. Преду-
преждение продляли до 21:00.
— Ничего страшного в этом 
нет. Желтый уровень преду-
преждает население о воз-
можности опасных явлений 
погоды, которые несуще-

ственно влияют на жизнедея-
тельность человека, — рас-
сказал Михаил Леус. — На что 
стоит обратить внимание, 
так это на достаточно высо-
кий класс пожарной опасно-
сти, однако высока вероят-
ность, что гроз в столичном 
регионе не будет и ситуация 
обойдется кратковременны-
ми дождями. 
По словам синоптика, подоб-
ные явления вызваны высот-
ным циклоном — редким по-
годным образованием. 
— На некоторых картах пого-
ды он практически неза-
метен, — отметил Леус. — 
Этот циклон просматривает-
ся только лишь на высоте трех 
километров и выше — в сред-
ней и верхней тропосфере. 
Он провоцирует образование 
очагов дождевой облачности, 
которые становятся причи-
ной ливней и гроз. 

Метеоролог отметил, что хоть 
центр циклона находится 
примерно над Московской об-
ластью, основные грозовые 
фронты пролегают лишь на 
границах региона.
— И сейчас совсем не та ситу-
ация, чтобы чего-то бояться 
или кардинально менять пла-
ны из-за погоды. Ведь жел-
тый уровень опасности объ-
является примерно дней 
200 в году и служит лишь 
предупреждением, — доба-
вил Михаил Леус. — Всего су-
ществует четыре уровня 
опасности. И на мой взгляд, 
существенного внимания за-
служивают лишь последние 
два — оранжевый, когда по-
года потенциально опасна, 
и самый крайний, красный, 
когда имеется вероятность 
крупных разрушений.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Добровольцы помогают 
животным социализироваться
В минувшие выходные сто-
личные волонтеры посетили 
приют для бездомных жи-
вотных «Красная сосна». 
Там содержат более трехсот 
собак разного возраста. Кор-
респондент «ВМ» присоеди-
нился к добровольцам и уз-
нал, как в приюте заботятся 
о подопечных.

Ветеринарный врач приюта 
Ольга Ким заходит в один из 
небольших вольеров, в кото-
ром содержатся самые воз-
растные собаки. Такие местеч-
ки (их в учреждении всего 
три) сотрудники в шутку назы-
вают «домами престарелых».
— В этих вольерах всем соба-
кам больше 12 лет. Некоторые 
из них живут тут с 2009 года — 
с самого открытия приюта, — 
рассказывает Ольга Ким.
Увидев ветеринара, в первые 
секунды псы окружают ее сво-
им вниманием: тычутся в ко-
лени, облизывают ладони. 
А старый рыжий пес, виляя 
хвостом, уже успел впечатать 
свой нос в открытую банку 
с кормом.
— В ней — таблетка для сня-
тия болевых ощущений. Я ее 
приготовила специально для 
Рыжика, у него серьезные 
проблемы с позвоночником, 
из-за чего довольно слабые 
лапы, — поясняет ветврач. 
Ольга зачерпывает столовой 
ложкой мясной корм и подно-
сит его к мордочке Рыжика. 
Пес принюхивается, а затем 
съедает лакомство. Ложка, 
вторая, третья... Другие соба-
ки выстроились перед врачом 
вереницей, приветливо виляя 
хвостами.
— И вас накормим, — не вы-
держав жалостливых взгля-
дов, говорит Ольга.
Рыжик не единственный пи-
томец в приюте, которому 
требуется медицинская по-
мощь. В рамках регулярного 
осмотра животных Ольга 

Ким делает перевязку локтей 
дворняге по кличке Шанти. 
Собака живет в одном из 
63 больших вольеров «Крас-
ной сосны».
— Сейчас мы стараемся по-
ставить ей диагноз. Есть подо-
зрение, что у Шанти — син-
дром Кушинга (гормональное 
заболевание. — «ВМ»), — рас-
сказывает врач. — Основной 
признак — хрупкая кожа. Из-
за этого у собаки появляются 
мозоли на локтях, которые не-

обходимо регулярно обраба-
тывать и перевязывать, чтобы 
не случилось нагноения.
А столичные волонтеры помо-
гают животным социализиро-
ваться. Например, доброво-
лец Дарья Семина приходит 
в приют уже восемь лет и вы-
гуливает псов.
— За этот срок моя команда, 
которую я курирую, пристро-
ила около 70 собак, — говорит 
девушка, держа за поводок со-
баку по кличке Крис.
Девушка добавила, что работа 
волонтеров очень важна для 
животных, поскольку многие 
из них, прежде чем попасть 
в приют, переживают тяже-
лый стресс.
— Например, к нам недавно 
привезли пса Бастина, кото-
рый три года жил в каком-то 
полуподвальном помещении 
практически без еды и во-
ды, — рассказывает Дарья Се-
мина. — Поэтому сейчас он 
тяжело адаптируется к другим 
собакам, то есть защищает 
свою еду и огрызается на дру-
гих животных, хотя с людьми 
он довольно ласковый.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

ЛЮДМИЛА АРСЕНЬЕВА
МАСТЕР ПРИЮТА ДЛЯ БЕЗДОМНЫХ 
ЖИВОТНЫХ КРАСНАЯ СОСНА
Сейчас в приюте находятся 
310 собак, отловленных 
на улицах столицы. Со вторни-
ка по воскресенье к нам при-
ходят волонтеры, чтобы выгу-
ливать животных с 10:00 
до 19:00, что очень важно 
для их социализации. Я зара-
нее провожу инструктаж с до-
бровольцами, и собак для вы-
гула они получают под рас-
писку. Разрешение на выгул 
мы выдаем с испытательным 
сроком на три месяца. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Кадетам торжественно вручили 
офицерские ремни
В Преображенском кадетском 
полку прозвучал последний 
звонок. Корреспондент «ВМ» 
наблюдал, как выпускникам 
вручали офицерские ремни.

На плацу в шеренги выстрои-
лись кадеты. Ведущий объяв-
ляет о выносе знамени. Парни 
и девушки вытянулись по 
струнке. Знаменная группа 
проходит вдоль строя. И вот 
начинается торжественная 
часть. 
— В этом году из корпуса вы-
пускаются 86 человек. Боль-
шинство из них выберут про-
фессию военного, так как они 
у нас получили хорошую под-
готовку, — говорит замести-
тель директора Преображен-
ского кадетского корпуса, за-
служенный учитель России 
Ирина Ананишнева. — А кто 
решит работать на граждан-
ке, наверняка выберут госу-
дарственную службу.
Почетный гость и ветеран 
ФСБ, Герой России полковник 
Сергей Шаврин пожелал каде-
там сохранять традиции учеб-
ного заведения и не забывать 
своих преподавателей, обяза-
тельно навещать их.
На мероприятии объявили 
и о присуждении двум десят-
кам выпускников премии за 
особые успехи в учебе и спор-
тивные достижения. Одна из 
награжденных — Кристина 
Тенькова. Педагог корпуса, 
полковник в отставке Алек-
сандр Скрипель рассказал, 

что недавно кадеты выезжали 
на соревнования по бегу, 
а там у девушки поднялась 
температура. 
— Ей сказали, что не нужно 
выступать в таком состоянии. 
Но Кристина присоединилась 
к забегу, проявила настоящую 
волю к победе и в итоге пока-
зала лучший результат, — рас-
сказывает Скрипель. — Она 
настоящий офицер. 
Кристина будет поступать 
на факультет переводчиков 
в Академию ФСБ. Ее родители, 
Ольга и Владимир Теньковы, 
поддерживают это решение.
— Мы с супругом никогда не 
представляли, что наша дочь 
выберет такой путь, ведь у нас 
в роду не было военных, — де-

лится Ольга Тенькова. — Но 
Кристина сама выбрала этот 
корпус и поступила сюда.
Еще одна традиция кадетских 
последних звонков — вруче-
ние офицерских ремней. Пол-
ковник Александр Скрипель 
вручает подарок выпускнику 
Тимуру Тухтасинову.
— Будь достойным своего де-
душки Бахтияра Халикова, 
с которым я воевал в Афгани-
стане, — желает Александр 
Федорович. — Он был смелым 
офицером, а я как его подчи-
ненный брал с него пример. 
— Обязательно буду! Я ведь 
и поступаю в военное учили-
ще, чтобы стать, как мой де-
душка, — отвечает Тимур.
А выпускник Серафим Углян-
ский хочет поступить в Казан-
ское танковое училище. У не-
го складывается военная ди-
настия в четырех поколениях.
— Мой прадедушка воевал во 
время Великой Отечествен-
ной войны, дедушка охранял 
родину уже в мирное время, 
а вот мой брат Даниил после 
окончания Московского об-
щевойскового училища уча-
ствует в боевых действиях на 
Донбассе, был ранен, — рас-
сказывает Серафим. 
Перед строем проходит один-
надцатиклассник Сергей Зи-
новьев и дает последний зво-
нок. Выпускники идут высажи-
вать ель у родного корпуса — 
еще одна добрая традиция. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

19 мая 13:52 Педагог Преображенского кадетского корпуса полковник Александр Скрипель 
поздравляет выпускницу Кристину Тенькову с получением премии за спортивные достижения

По сигнальному выстрелу су-
дьи несколько спасателей из 
сборной команды ЦАО рвану-
ли к пожарной мотопомпе. 
У каждого из них своя роль: 
один человек заводит агрегат, 
второй опускает шланг в ем-
кость с водой, которая нака-
чивается в рукава, а еще пара 
сотрудников устремляются 
вперед — к мишени. Первым 
с пожарным стволом в руках 
бежит начальник 113-й ПСЧ 
майор внутренней службы Ва-
лерий Поздеев. Его напарни-
ки держатся чуть позади. 
У них своя задача: они следят 
за магистралью, чтобы пода-
ча воды была быстрой. Все же 

в соревнованиях, как и на ре-
альном пожаре, дорога каж-
дая секунда. 
— Это у нас третий этап — бо-
евое развертывание, — пояс-
няет начальник караула 44-й 
ПСЧ старший лейтенант вну-
тренней службы Григорий Ря-
бов. — Здесь учитывается 
именно командная работа. 
Два предыдущих этапа были 
индивидуальными.
По словам Рябова, его коман-
да эффектно и слаженно сра-
ботала, поэтому и результат 
получился отличный. 
— Нам повезло, потому что 
мотопомпа нас не подвела 
и работала без сбоев, в отли-

чие от агрегата у других ко-
манд, — отмечает Рябов. 
По его словам, пожарно-спа-
сательный спорт, как и любая 
другая дисциплина, развива-
ет ловкость, выносливость, 
силу. А еще — сплачивает 
коллектив. 
— Такие соревнования могут 
частично нам помочь в рабо-
те, — говорит Рябов. — Пото-
му что, например, поднятие 
по штурмовой лестнице при 
обычных пожарах происхо-
дит редко. Но хоть раз в жиз-
ни это умение может приго-
диться. А мы, готовясь к со-
ревнованиям, постоянно от-
рабатываем его. 

А вот боевое развертывание 
сил и средств — дело обыден-
ное в работе пожарных-спаса-
телей. Григорий Рябов даже 
приблизительно посчитать не 
может, сколько раз в своей 
жизни он это делал. Поэтому 
каждое движение доведено до 
автоматизма. Но и соревнова-
ния могут удивить — здесь, 
к примеру, используется ши-
рокая площадка, но в город-
ских условиях все не так.
— В реальной жизни мы стал-
киваемся с маневрированием 
среди машин, деревьев, сугро-
бов, — говорит пожарный 
2-й ПСЧ старший сержант 
Олег Мазин. 
Его сборная ЦАО участвует 
в соревнованиях уже не пер-
вый раз, турнирный опыт есть.
Приехали на первенство 
и «новички». Например, по-
жарный 42-й ПСЧ по ТиНАО 
сержант внутренней службы 
Андрей Кушманцев выполнял 
боевое развертывание на со-
ревнованиях в первый раз. Он 
возглавлял свою команду 
и бежал со стволом к мишени.
— Главное — не рвануть впе-
ред сломя голову. Мы коман-
да, а значит, нужно учитывать 
еще и тех, кто бежит за то-
бой, — говорит Кушманцев. 
По его словам, лидер должен 
бежать не по прямой, а по изо-
гнутой траектории. Так рукав 
растянется полностью, без за-
жимов и загибов.
— У нас было две попытки. 
В первый раз мы пробежали за 
одну минуту и семь секунд, 
а во второй — за 55 секунд, — 
радуется улучшению резуль-
тата Кушманцев. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Лидер должен бежать 
по изогнутой траектории

19 мая прошел 
финал чемпио-
ната и первен-
ства Москвы 
по пожарно-спа-
сательному 
спорту в дисци-
плине боевое 
развертывание 
сил и средств. 

соревнования

19 мая 11:58 Пожарный 2-й ПСЧ старший сержант Олег Мазин (слева) и начальник караула 44-й ПСЧ Григорий Рябов в финале 
чемпионата и первенства Москвы по пожарно-спасательному спорту. Их сборная ЦАО выполнила боевое развертывание на время 

МАКСИМ КОРНЕВ
СУДЬЯ ЧЕМПИОНАТА, МАСТЕР
ПОЖАРНЫЙ 32Й СПСЧ ПО ТУШЕНИЮ 
КРУПНЫХ ПОЖАРОВ ГУ МЧС РОССИИ 
ПО МОСКВЕ 

Все участники показали хоро-
шую подготовку и высокие 
результаты. Многие наши 
спорт смены приезжают на со-
ревнования не первый год. 
Некоторые уже более 20 лет 
участвуют в подобных состя-
заниях, чтобы поддержи-
вать не только хорошую фи-
зическую форму, но и профес-
сиональное мастерство и под-
готовку.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Преображенский кадет-
ский корпус открыт 
в 2001 году. Неизменно 
его возглавляет полков-
ник Владимир Годына. 
В 2005 году за успехи 
в воспитании молодежи 
корпус награжден орде-
ном Петра Великого 
1-й степени. В 2018 году 
сотрудники получили 
благодарственное письмо 
мэра Сергея Собянина 
за воспитание достойной 
смены и сохранение воин-
ских традиций. 

справка
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20 мая 11:01 Ветеринарный врач Ольга Ким кормит 
с ложечки больного пса по кличке Рыжик 



11МненияВечерняя Москва 22 мая 2023 года № 90 (29428) vm.ru

Ходячие мертвецы, 
или Блудные сыны

Компетентность
и равнодушие

Представители шоу-бизнеса, укатившие на Запад, и объ-
явленные в России иноагентами, вдруг, будто по команде, 
обратились в российские суды с иском о снятии с них ста-
туса иноагента — Земфира, Семен Слепаков, блогер Вар-
ламов, даже Максим Галкин, который месяцами усердно 
оплевывал Россию. Если пробный шар пройдет, потянет-
ся жужжащий рой просителей, которые возмечтают вне-
сти коррективы в свои документы.
Невозможно не задаться вопросом, отчего закатившиеся 
звезды, бросавшие комья грязи в свою страну, вдруг роем 
побежали в суд? Может быть, опомнились? Может, их по-
сетило прозрение? Русский народ жалостлив, и сыграть 
на благородных чувствах немудрено. Но слез раскаяния 
не видно, иски носят сухой прагматичный характер. 
Надо отбросить аллюзии с русской эмиграцией, которая 
после революции возвращалась в Россию. Максим Горь-
кий, Сергей Прокофьев, Алексей Толстой, Александр Ку-
прин, Александр Вертинский, Марина Цветаева, Нико-
лай Устрялов, Казимир Малевич были людьми совершен-
но другого масштаба и образа мыслей. Хотя обидно, что 
раньше кумиром был Есенин, а теперь — Моргенштерн, 
раньше — Ахматова, теперь Лазарева и Блиновская.
Но все же по какой причине нейросеть, которая связыва-
ет беглых шоуменов, подсказала им подавать челобит-
ные? Уверен, мотив — исключительно забота о кармане. 
Вернуться в Россию этим персонажам никто не мешает. 
Но статус иноагента — это волчий билет, который затруд-
няет заниматься излюбленным «чесом» на концертных 
площадках. В России они собирали огромные чуть не ста-
дионы, а на чужбине — сельские клубы и рестораны на 
потеху жующим бюргерам. А деньги, полученные на ро-
дине, при их образе жизни и привычке к повышенному 
потреблению быстро улетучиваются. Некоторые из бе-
глецов хотели бы избавиться от недвижимости или жела-
ют провернуть другие финансовые операции. По россий-
ским законам иноагент должен регулярно и точно в срок 
предоставлять бухгалтерскую отчетность. В случае опоз-
дания наступает ответственность, вплоть до уголовной. 
Словом, жить в одеждах иноагента неудобно, но об угры-
зениях совести говорить совершенно неуместно.
Думаю, совсем не случайно большинство отбывших за 
кордон шоуменов принадлежат к категории пародистов. 
В пародии нет ничего зазорного, но нужна мера. В какой-
то момент наша эстрада превратилась в сплошную паро-
дийную площадку, они стали властелинами дум и верши-
телями вкусов. Самостоятельные смыслы уже не создава-
лись, царили ужимки и ухмылки в адрес наследия преж-
них поколений. В итоге построили экономику, которая по 
многим параметрам выглядит пародией. И если жизнь 
сурово ответила пародистам, то они сами приложили 
к этому руку. Как сказано в одной умной книге, «да воз-
дастся каждому по делам его». Нет сомнения, это не блуд-
ные дети, а беспринципные хапуги. На память приходит 
аналогия с сериалом «Ходячие мертвецы», который не-
сколько сезонов пользовался лично для меня не разгадан-
ной популярностью. Там ходячие мертвецы, они же зом-
би, бродили вдоль ограждения городов, где жили нор-
мальные люди, и пытались просочиться внутрь. Тыкались 
мордами в колючую проволоку, проверяли защиту. Люди 
огородились от них, а зомби испытывали прочность за-
щиты. Подобным манером ведут себя иноагенты. Хочется 
верить, защита на нашем периметре надежная.
Но можно поступить иначе. Снять с иноагентов столь не-
удобный им статус. И привлечь по статье «Измена роди-
не». Ведь многие из закатившихся звезд наговорили на 
реальный срок.

Кто больше сопереживает больному — его лечащий врач 
или чат-бот, бездушная программа с искусственным ин-
теллектом? Казалось бы, ответ очевиден. Конечно же, 
доктор! Ведь в медицину, как принято считать, идут люди 
с развитой эмпатией — способностью понимать и разде-
лять чувства других, неравнодушные к чужой боли. Буду-
щих медиков еще на студенческой скамье учат быть чут-
кими и внимательными. А главное, доктор — живой чело-
век, к тому же прекрасно знающий, как тяжело порой 
приходится больному.
Однако же результаты исследования, опубликованного 
в одном из американских журналов для терапевтов, гово-
рят совсем о другом. На вопросы пользователей форума 
для пациентов отвечали как лицензированные врачи, так 
и чат-бот, предоставляющий медицинскую информацию. 
Эксперты пришли к выводу, что в первой группе лишь 
пять процентов ответов оказались достаточно подробны-
ми и чуткими, а во второй — почти половина. Программа, 
у которой есть мозги, но нет сердца, сочувствовала боль-
ному в десять раз сильнее!
Хороший повод задуматься. Не о замечательном чат-боте, 
а о том, почему столь скупы на эмоции, если не сказать 
бесчувственны, профессионалы медицины. И вряд ли это 
касается только американских докторов.
Можно все объяснить нашим безнадежно меркантиль-
ным временем. Вы заметили, что в медицине теперь ред-
ко вспоминают слово «призвание»? Не удивлюсь, если 
в следующем издании толкового словаря Ожегова его по-
метят как устаревшее.
Все крутится вокруг презренного металла. Родители вле-
зают в долги, чтобы сын стал кардиохирургом и очень хо-
рошо зарабатывал. Нынешние студенты мечтают не 
о бессонных ночах в реанимации, а об ординатуре по кос-
метологии. Впрочем, что мы хотим от ребят, которым уже 
в альма-матер вдалбливают науку считать деньги? Бюд-
жетных мест все меньше, а платное обучение в медицин-
ских вузах стоит столько, что отбивать расходы придется 
очень долго. Тут уж не до эмпатии!
Особенно при той огромной нагрузке, которую испыты-
вают врачи. Причем это касается не только государствен-
ной медицины с ее вечным кадровым дефицитом, но 
и частной, где доходы как всей клиники, так и конкретно-
го доктора зависят от числа принятых больных. Чат-боту 
хорошо, он не работает на две ставки, ему не грозит про-
фессиональное выгорание. А врач в стрессовой ситуации 
просто пренебрегает такой «мелочью», как выражение 
сочувствия. Компетентность сочетается с равнодушием.
Сказывается и отношение части общества к людям в бе-
лых халатах. Редкая сводка происшествий обходится 
без нападений на медработников. На днях в Санкт-
Петербурге врача скорой помощи избили второй раз за 
год. Поговорите с ним про эмпатию.
А еще столетиями считалось, что доктору необходим до-
верительный контакт с больным. Древняя медицинская 
мудрость гласит: «Кто хорошо расспрашивает — хорошо 
ставит диагноз; кто хорошо ставит диагноз — тот хорошо 
лечит». Что было делать врачу, не имевшему даже аппа-
рата для измерения давления? Только скрупулезно соби-
рать и анализировать жалобы пациента. Теперь же все 
по-другому. Эндоскопия, УЗИ, тысяча цифр в анализе 
крови, компьютерная томография, наконец. Все как на 
ладони, можно не тратить драгоценное время на разго-
воры. Хорошо, что медицина становится объективной 
и доказательной. Только, кажется, чего-то все же не хва-
тает. Исследования, лечение, рекомендации на листке 
бумаги… А поговорить?

После пандемии произошел какой-то глобальный слом в на-
ших жизненных приоритетах — словно все мы дружно стали 
гораздо больше обращать внимание на самих себя. А на мне-
ние окружающих если не наплевали, то стали придавать ему 
куда меньше значения, чем прежде.
Ведь в начале двухтысячных принцип — «Не важно быть — 
сумей прослыть» — был основополагающим. Мужики брали 
кредит на «Мерседес» и «Ауди» последней модели и паркова-
ли его потом под окнами пятиэтажки где-то в Марьине — где 
жили в крохотной квартирке с женой, детьми и родителями 
жены. Но зато машина подтверждала статус «жизнь уда-
лась». Девушки же тоже брали кредит: на норковую шубу 
и увеличение губ. Ну, тоже чтобы выглядеть «на уровне». 
Сейчас, к счастью, из моды вышли и натуральный мех, и не-
натуральная красота. А машину проще взять каршеринго-
вую, а то и вовсе электросамокат — меньше головной боли 
с запчастями и парковкой. Будто струпья, отваливается с нас 
ненужное, лишнее, наносное. Все меньше хочется понтить 
и производить на кого-то впечатление. Все больше хочется 
нравиться самому себе. Я думала, что это у меня и близких 
знакомых так, и списывала безразличие к окружающим на 
приближающуюся старость, кхе-кхе, ну и на эмоциональное 
выгорание. Но нет, оказывается, это общая тенденция.
ВЦИОМ провел опрос об успехе и успешности — и сравнил 
с результатами десятилетней давности. Базовый набор 
успешности (деньги 10% — работа 5% — семья 6%) вроде бы 
остался неизменным. Но вот бронзу получила личная удов-
летворенность жизнью (8%). Ведь можно прекрасно жить 
и без семьи, и без работы с деньгами — главное, чтобы такая 
жизнь нравилась! Интересный момент: самые молодые сре-
ди опрошенных считают, что главное в жизни — это образо-
вание и работа; люди среднего возраста отдают предпочте-
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3 января 2023 года. Специалист центра госуслуг «Мои документы» Наталья Мовсесян помогает с нужной инфор-
мацией вместе с роботом-диагностом. Искусственный интеллект активно используется в медицине. Чат-боты 
даже соревнуются с врачами и, отвечая на вопросы пациентов, демонстрируют компетентность и чуткость.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Учимся видеть 
солнечный свет

ние хорошей семье как главному маркеру успешности; а вот те, 
что постарше, ратуют за личную удовлетворенность жизнью. 
Мудрость, так сказать, приходит с годами.
Сравнение двух опросов показало, что меняются и критерии 
достижения успеха. Десять лет назад триада «деньги — знаком-
ства — образование» были тремя китами благополучной жиз-

ни. А сегодня приоритеты другие: образование (31%) и ини-
циативность (16%). Материальный достаток и «нужные 
знакомства» по-прежнему указываются вторым и третьим 
пунктами в трудном деле достижения успеха. Их указали по 
17% респондентов, но, думаю, наличие «волосатой руки» че-
рез десять лет может и вовсе вылететь из рейтинга.
Ну и напоследок — что важнее: упорный труд или природ-
ный талант? Подавляющее большинство опрошенных — 
86% — однозначно сказали, что труд и саморазвитие в при-
оритете. Терпение и труд, так сказать, все перетрут. Об этом 
же говорили и десять лет назад, и двадцать, и пятьдесят. 
Лишь 8% ратуют за талант и считают его ключом к благопо-
лучной жизни — в основном молодые и рьяные. И наивные. 
Опыт и наблюдение за окружающими подсказывают, что 
никакое, даже самое яркое дарование не будет помогать те-
бе всю жизнь. И тут подавляющее большинство абсолютно 
право: талант — это всего лишь шанс к успеху.
Одно из важнейших достижений последних лет — пере-
смотр отношения к своей жизни. Павлинье самолюбование 
в соцсетях, фразочки типа «что скажут соседи», постоянная 
оглядка на мнение коллег и подруг вдруг как-то стремитель-
но ушли в небытие. По мне, так это какой-то революцион-
ный рост самосознания. Так, глядишь, и счастливыми ста-
нем — в подавляющем большинстве. «Я закрываю глаза 
и вижу солнечный свет», — так сказала мне недавно одна 
немолодая прекрасная женщина. По меркам всего цивили-
зованного мира она находится где-то почти на дне в матери-
альном и в социальном плане. Она даже из квартиры своей 
выйти не может по состоянию здоровья. Но при этом — 
вполне счастлива и, значит, успешна. Она дожила до весны 
и цветущей сирени, и уже на пороге — лето. А если закрыть 
глаза, то можно увидеть солнечный свет.
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Госдума единогласно денонсировала Договор об обычных во-
оруженных силах в Европе. Соответствующий законопроект 
президент внес 10 мая. Обсуждений и возражений не было. 
24 мая Совет Федерации последует примеру Думы.
Объяснение мотивации действий исполнительной власти 
прозвучало из уст замглавы МИД Сергея Рябкова, который за-
явил, что ДОВСЕ противоречит интересам безопасности Рос-
сии, а страны, которые рассчитывают вернуть Москву в дого-
вор, должны отказаться от своих иллюзий: «ДОВСЕ многие 
годы фактически не работал, поэтому наш выход из него ситу-
ацию ухудшить не может», — сказал замминистра. Говоря 
о том, что договор не работал долгие годы, Рябков имел в виду, 
что Россия объявила о моратории на свое участие в ДОВСЕ 
еще в 2007 году. До этого было несколько попыток догово-
риться с НАТО, однако они оказались безуспешными. В то же 
время Североатлантический альянс до последнего времени 
утверждал, что в важных частях данного договора он продол-
жал его придерживаться.
ДОВСЕ начал действовать в 1992 году, когда одна из сторон 
договора — Организация Варшавского договора — уже не су-
ществовала. Между тем соглашение ограничило основные 
вооружения от Атлантического океана до Уральских гор меж-
ду НАТО и как раз ОВД. Основная идея: не допустить, чтобы 
какой-либо блок мог совершать внезапные атаки или широ-
комасштабные наступления. Переговоры о возможности за-
ключить договор начались еще в 1970-х. И когда дело дошло 
до подписания, инерция переговорного процесса оказалась 
слишком большой, чтобы учесть происходившие тогда стре-
мительно геополитические изменения, а именно распад со-
циалистического блока. 
В 1992 году мало кто предполагал, что его бывшие члены во-
льются в НАТО. Формальная подписание ДОВСЕ состоялось 

Несостоятельность 
ограничений

в 1990 году, ратифицировали его два года спустя. Изначально 
были установлены следующие предельные потолки вооружения 
для каждого блока: не более 20 000 танков, 20 000 артиллерий-
ских орудий, 36 000 боевых бронированных машин, 6800 бое-
вых самолетов, 2000 ударных вертолетов. Были предусмотрены 
меры проверки, создана совместная консультативная группа. 

Вослед ДОВСЕ были заключены другие соглашения. Напри-
мер, «Заключительный акт переговоров о численности лич-
ного состава обычных вооруженных сил в Европе» 1992 года 
взаимно ограничил численность личного состава и воору-
женные силы США до 250 000 военнослужащих в зоне дей-
ствия договора. По «Фланговому соглашению» 1996 года из 
фланговой зоны были исключены один украинский и не-
сколько российских областных округов, что уменьшило эф-
фективный потолок вооружений в этих районах. В «Соглаше-
нии об адаптации Договора об обычных вооруженных силах 
в Европе» 1998 года была предпринята попытка пересмотреть 
первоначальный ДОВСЕ с учетом изменившейся геополити-
ческой картины в Европе после исчезновения Варшавского 
договора и объединения Германии. 
По сути, ДОВСЕ впал в «клиническую смерть» в 2007 году, 
с объявлением моратория на участие в нем России. Москва 
тогда ссылалась как раз на отсутствие ратификации Договора 
об адаптации со стороны НАТО как необоснованное, а также 
на то, что страны Балтии, ставшие членами НАТО, не подпа-
дали под действие ни первоначального соглашения после вы-
хода из состава СССР, ни адаптированной версии. Россия тог-
да резонно указывала, что расширение НАТО может когда-ни-
будь привести к тому, что запасы техники союзников превы-
сят согласованные пределы. НАТО же «цеплялось» за букву 
договора, согласно которой ограничения никогда не приме-
нялись к блоку в целом, а только к Западной группе договора, 
в которую не входили его новые члены. 
Так или иначе, но в условиях конфликта на Украине ДОВСЕ 
окончательно утратил всякую связь с реальностью, а догово-
риться сейчас о каких-либо новых мерах по ограничению во-
оружений совершенно невозможно. К этому вопросу можно 
вернуться лишь после завершения СВО.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Юлия Голубцова (в центре), которая присоединилась к зажигательному мастер-классу по танцам в «Музеоне». Столичный 
парк стал одной из площадок проведения фестиваля «Спорт есть искусство». В рамках мероприятия жители и гости города приняли участие в массовой тренировке 
по стретчингу (упражнения на растяжку и гибкость. — «ВМ») и аэробике, под музыку покрутили педали велотренажеров, посетили увлекательные лекции на акту-
альные темы, а главное — зарядились хорошим настроением. Самыми яркими событиями фестиваля «Спорт есть искусство» стали забеги, которые стартовали 
сразу после захода солнца. Они прошли в Парке Горького, на ВДНХ, в Сокольниках, Коломенском и Филях. Каждому участнику забега организаторы выдали светя-
щиеся в темноте неоновые браслеты, что придало ночной пробежке еще больше красочности. 

Первая любовь, 
вторая встреча
«Не бывшие, а первые», — поправил меня коллега-психо-
лог. Он тоже обратил внимание, что люди все чаще спра-
шивают, как помириться с бывшими, имея в виду первых 
супругов, а не просто былых возлюбленных. Если первые, 
то понятно. У них радикальные преимущества, привиле-
гии по сравнению с последующими. С первыми проходят 
обряд посвящения в тайны любви. В юности мы иниции-
руем друг друга любовью. Привычки, предпочтения, иде-
алы складываются под общей крышей. Между возлю-
бленными и так происходит обмен психиками, а тут за-
кладывается фундамент. Мы как бы рождаем друг друга. 
Входит в брак один человек, а выходит другой, более 
опытный, знающий себя, достигший определенного ста-
туса, профессионального, финансового, психологическо-
го. Первая жена вроде второй матери, равно как и первый 
муж вроде второго отца. Жизнь вообще построена на риф-
мах, повторах, и у каждого из нас обязательно будет (был) 
второй шанс. Но это не значит, что он лучше первого. Пре-
имущество первых-бывших в том, что со временем проис-
ходит идеализация даже тех, кто раздражал! Мы вырас-
таем из старых проблем, и они становятся если не мизер-
ными, то посильными. Забываем ли мы со временем 
боль? Это и выяснится при встрече, если она откладыва-
лась десятилетиями. Позыв вернуться в молодость вполне 
объясним. Ностальгией пронизана жизнь во второй по-
ловине. Человек грамотно сравнивает себя с собой же, но 
полным сил, и сожалеет о ресурсе молодости. Шанс на 
ренессанс в отношениях с тем же человеком, конечно, ил-
люзия. Успех предприятия зависит от того, насколько гар-
моничными они были. Самое важное при встрече с быв-
шими возлюбленными, друзьями, не то, как они выгля-
дят, а то, что скажут про вас. Как среагируют, заблестят ли 
глаза, потянутся ли руки навстречу, чтобы обнять, захо-
чется ли вместе отобедать? Так что готовьтесь к испыта-
нию, потому что первая реакция может быть несправед-
ливой: «Ой, что с тобой стало!» Если первая встреча стала 
началом любви, то ее рифма, последняя встреча — нача-
лом старости. А там главное — не остаться одному. Любая 
встреча разбавит его. Главное, не волноваться.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Почти четверть 
россиян работают 
дополнительно. 
И как вам? 

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
НЕЗАВИСИМЫЙ 
ФОНДОВЫЙ АНАЛИТИК

Я считаю, что это хороший ре-
зультат. Несмотря на то что 
наша экономика получила 
очень серьезный шок и зар-
платы во многих фирмах упа-
ли, как и в начале 1990-х го-
дов, люди ищут подработку. 
И, раз находят, значит, такие 
возможности есть. А это гово-
рит только о том, что наша 
экономика высокоразвитая. 
И «невидимая рука» рынка ра-
ботает. Я поддерживаю такие 
возможности для граждан. 
У нас совершенно рыночная, 
капиталистическая нация. 
И люди хотят заработать и бе-
рут дополнительную работу, 
если она есть, то это прекрас-
но. Я могу сказать, что некото-
рые мои знакомые, которые 
работали в инвестиционных 
компаниях, сейчас подраба-
тывают в других местах. Это 
нормально и абсолютно есте-
ственно. 

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRКОНСУЛЬТАНТ

Я против такого подхода. Я бы 
сказала, что мы сейчас нахо-
димся в удивительное время, 
когда рынок труда недополу-
чает качественные кадры, 

а большинство сотрудников, 
которые там находятся, не со-
ответствуют требованиям 
экономики и работодателя. 
С другой стороны, компании 
недобирают работников и го-
товы обучать кандидатов за 
свой счет. Но и этого людям 
мало, чтобы устроиться на ра-
боту. На рынке труда в боль-
шом количестве присутствует 
молодое поколение, которое 
не столь активно смотрит на 
предложения трудоустрой-
ства в офисах. Для них в боль-
шем приоритете свободный 
график. Возможность само-
выражения без привязки к од-
ному-единственному работо-
дателю. То есть работа для 
молодого поколения рассма-
тривается как проект: при-
шел, что-то не понравилось — 
ушел. И есть очень много фак-
торов, которые заставляют 
работодателя смотреть на бо-
лее зрелых кандидатов, кото-
рые будут более лояльными. 
И не будут брать подработки 
на стороне. 

ВАСИЛИЙ СОЛОДКОВ
ДИРЕКТОР БАНКОВСКОГО ИНСТИТУТА 
ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ ЭКОНОМИКИ

Положительный момент 
в данных цифрах я вижу в том, 
что они свидетельствуют 
о какой-то экономической ак-
тивности населения. Вместо 
того чтобы просто сидеть 
и развлекаться «ничегонеде-
ланием», люди занимаются 
чем-то полезным. И парал-
лельно улучшают свое благо-

Около четверти россиян уже имеют дополнительную подработку. Еще 44 процента 
планируют найти ее в ближайшее время. Такие данные опубликовал крупный сервис 
по поиску работы. Большинство отмечает, что подработка обеспечивает их дополни-
тельным источником дохода и не относится к основной профессии.

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

состояние. Еще более положи-
тельным он был бы, если бы 
у нас рабочая сила стоила 
адекватно. То есть люди за 
свой труд получали бы зара-
ботную плату, равноценную 
выполняемым обязанностям. 

СВЕТЛАНА КОЛОСОВА
ПРЕЗИДЕНТ КОНСАЛТИНГОВОЙ 
ГРУППЫ, КАНДИДАТ 
ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

Я отношусь к результатам от-
рицательно. Получается, что, 
находясь на основном месте 
работы, человек смотрит на 
сторону. Он все время хочет 
попозже прийти, пораньше 
уйти. И тогда получается, что 
он также тратит время на под-
работку. При всем этом чело-
век стремится успеть все 
и сразу. Чтобы к одной подра-
ботке добавить вторую, тре-
тью, седьмую, двадцать седь-
мую... Есть пословица о том, 
что, сколько волка ни корми, 
он все равно будет смотреть 
в лес. И такой сотрудник фак-
тически становится «волком». 
И все для того, чтобы еще где-
то что-то сорвать, урвать, под-
работать. Но при этом часто 
бывает, что он оказывается 
вполне способным, чтобы 
подбить и коллег на какой-то 
другой внерабочий проект. 
И, как результат, получается 
очень некрасивая вещь для 
работодателя — человек на-
чинает думать, как бы свин-
тить пораньше и в рабочее 
время, за которое ему платят 
деньги, успеть сделать что-то 
еще дополнительно. Но 
и свою основную работу они 
окончательно не бросают, по-
тому что она стабильная. Да 
еще иногда есть и соцпакет. 
Но со временем может сло-
житься ситуация, когда подра-
ботчики ее бросят и создадут 
свой собственный бизнес.

Онлайн-семинар
«Налоговый контроль: 
что и как проверяет 
налоговая и как 
подготовиться 
к проверке»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2414998
24 мая, 11:00, бесплатно
Предпринимателям расскажут, 
какие есть тенденции в практи-
ке налоговых проверок. Участ-
ники встречи узнают, на что 

обращают особое внимание 
сотрудники ведомства. 

Лекция
Как начать карьеру 
и пройти отбор 
в лидирующие компании

 Курская
Покровский бул., 11
HSE Case Club
23 мая, 18:00, бесплатно
Участники узнают, как получить 
работу мечты. 

деловая афишаНежные, хищные, яркие 
орхидеи покорили публику

В столице прошла выставка 
цветов «Орхидиум», на кото-
рой москвичи представили 
свои экзотические растения. 

В несколько рядов стоят 
участники со своими цвета-
ми. Около москвички Елены 
Гринь более 100 горшочков 
с орхидеями. Девушка акку-
ратно расставляет их в ряд.
— Десять лет назад на день 
рождения мне подарили сразу 
несколько горшков с орхидея-
ми, — вспоминает Елена. — 
Мне они очень понравились, 
и я поставила их на подокон-
ники. Гости праздника заме-
тили, как я восхищаюсь этими 
экзотическими цветами, и на 
все следующие праздники 
мне стали дарить только гор-
шочные орхидеи. Так моя кол-
лекция увеличилась до неве-
роятных размеров и занимает 
сейчас всю квартиру.
Елена признается, что ее дети 
порой недовольны тем, что 
из-за цветов в квартире очень 
мало места, буквально не 
пройти. Но пусть ребята 
и бурчат порой, а все равно 
с удовольствием помогают 
маме ухаживать за растения-
ми, поливают, удобряют.
— Это такое увлечение, от ко-
торого просто нельзя ото-
рваться. С этими цветами 

я живу всегда как в сказке, — 
улыбается москвичка.
Есть на выставке не только ор-
хидеи, но и другие экзотиче-
ские цветы, которые трудно 
найти в городских магазинах.
— Москвичи всегда старают-
ся попасть на наши выставки, 
чтобы найти редкие виды цве-
тов для своей коллекции или 
выбрать подарок, — расска-
зывает одна из организаторов 
выставки «Орхидиум» Екате-
рина Фоминых.
Один из таких необычных 
цветов — пафиопедилум. Это 
вид орхидей, известный как 
хищный венерин башмачок. 

— Его называют «башмач-
ком», потому что внешне он 
похож на обувь, — добавляет 
Екатерина. 
А участница выставки Надеж-
да Квасникова представила 
необычные кактусы. Один из 
них с мраморным отливом, 
а другой — разноцветный. 
С одной стороны кактус зеле-
ный, а со второй — красный.
— Их не окрашивали специ-
ально, это естественный цвет 
кактусов, — поясняет Квасни-
кова. — Мне в целом нравятся 
кактусы, потому что они не-
прихотливы в уходе.
А в самом конце выставочно-
го зала устроили настоящий 
конкурс. Участники предста-
вили здесь свои лучшие эк-
земпляры из домашних кол-
лекций. Судья Игорь Белиц-
кий осматривает их.
— Я даю оценку растениям по 
техническим параметрам. 
Проверяю, соответствует ли 
размер ствола и цветка видо-
вым нормам. Сверяю по та-
блице, какими должны быть 
орхидеи и другие цветы, — 
поясняет Игорь Белицкий. 
Также провели и конкурс зри-
тельских симпатий, где все 
посетители проголосовали за 
понравившийся цветок.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

20 мая 09:54 Участница выставки «Орхидиум» Елена Гринь представила более 100 горшочков 
с экзотическими цветами. Орхидеи москвичка выращивает уже десять лет 

ЕЛИЗАВЕТА НОВИКОВА
ОРГАНИЗАТОР ВЫСТАВКИ ОРХИДИУМ

Наша выставка проводится 
два раза в год, и на ней можно 
увидеть не только орхидеи, 
но и фиалки, суккуленты, хищ-
ные растения, ароидные, 
хойи, комнатные растения 
и растения для флорариумов. 
На этот раз свои растения 
представили около 90 участ-
ников, а посетили мероприя-
тие более двух тысяч человек. 
На выставках мы также прово-
дим мастер-классы от веду-
щих флористов страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68.
23/V Вишневый сад. 24/V Ко-
ролевские игры. 25/V Доходное 
место. 26/V Юнона и Авось. 
27/V премьера Маршрут постро-
ен. 28/V Поминальная молитва. 
30/V Женитьба. 31/V Безумный 
день, или Женитьба Фигаро. 
1/VI Поминальная молитва. 
2/VI премьера Бег. 3/VI пре-
мьера Бег. 5/VI Вишневый сад. 
6/VI Безумный день, или Же-
нитьба Фигаро.

Творч. объединение В. Вексельмана

Дом-музей М. Н. Ермоловой 
(филиал Государственного 
центрального театрального 
музея им. А. А. Бахрушина).
Тверской бульвар, 11. 
✆ (915) 168-07-14.
24/V в 19 ч. Концерт камерной 
инструментальной музыки. 
Кристина Курвиц (скрипка), 

Мария Лундина (скрипка), 
Мария Сажина (скрипка), На-
талья Игумнова (фортепиано). 
28/V в 13 ч. Концерт камерной 
инструментальной музыки. 
Василиса Крылова (скрипка), 
Зиновия Нестеренко (скрипка), 
Мадина Набиуллина (форте-
пиано).
Музей П. И. Чайковского 
в Москве (филиал Россий-
ского национального музея 
музыки).
Кудринская площадь, 46/54, 
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.
26/V в 19 ч. «Жемчужины 
камерной музыки: Людвиг ван 
Бетховен». Владимир Скоморо-
хов (фортепиано).
Зеркальный зал Москонцерта 
на Пушечной.
Пушечная ул., 4, стр. 2, 
✆ (915) 168-07-14.
4/VI в 15 ч. «Творческому 
объединению Владимира Век-
сельмана — 10 лет!». Концерт 
закрытия сезона 2022/2023.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.
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